
Командир машины 
тяжелой огнеметной 
системы «Солнцепек» 
с позывным Дракон: 
«Противник наши ТОСы 
боится и ненавидит»

СИТУАЦИЯ Иностранцы фактически владеют почти миллионом 
гектаров российских сельхозземель

Вне поля зрения

Мария Агранович 

П
о поручению минпросве-
щения Институт страте-
гии развития образова-

ния (ИСРО) разработал новые 
методические рекомендации по 
организации домашней работы 
для школьников. В них — все о вре-
мени, условиях и объемах «до-
машки». Но все ли выполняется? 
И можно ли по каким-то урокам 
вовсе отказаться от пресловутого 
«дэзэ»? 

...Ура, каникулы! Дочка-четве-
роклассница, с порога закинув 
подальше портфель, несется в 
комнату и «ныряет» на диван. У 
школьников, которые учатся по 
триместровой системе, сейчас 
как раз началась неделя отдыха. 
Но... 

Заглядываю в классный чат: 
так и есть — сообщение от учителя 
математики. Пять листов с при-

мерами и уравнениями на дроби, 
деление на трехзначное число и 
что-то еще, не менее «приятное». 

«Уважаемые родители! Зада-
ние на каникулы! Решаем, кто 
сколько сможет. Кто решил — 
оценка идет на следующий три-
местр. Кто не решит, просто оста-
нется без оценки, «двойку» ста-
вить не буду!» — сообщает педа-
гог. 

 А ведь в тех самых рекомен-
дациях черным по белому напи-
сано: «Домашние задания на ка-
никулярное время не задаются, 
рекомендуется предоставление 
обучающимся списка литерату-
ры для самостоятельного чте-
ния». И поясняется: «каникулы, 
в соответствии с Законом «Об 
образовании в РФ» — плановые 
перерывы при получении об-

разования для отдыха». В чате у 
сына (он во втором классе) — 
еще веселее. Задание по техно-
логии: сделать 186 (!!!) бумаж-
ных модулей для поделки орига-
ми, которую планируется потом 
собирать на уроке. Почти 200 
деталей размером 6 на 3 санти-
метра... 

— По некоторым предметам 
можно вообще отказаться от до-
машних заданий, — считают экс-
перты Института стратегии раз-
вития образования. 

— На ИЗО, например, дорисо-
вать картину на уроке, на техно-
логии — доделать поделку, а не 
придумывать особый «досуг» 
для семьи на каникулах. Домаш-
ние задания должны все-таки 
«дружить» со здравым смыс-
лом, не нарушать здоровье 
ш к о л ь н и к о в  и  д у-
шевное состояние их 
родителей. 

Татьяна Карабут

И
ностранные инве-
сторы (в том числе 
из США и Европы), 
как стало известно 
«Российской газе-
те», владеют в Рос-
сии около 1 млн га 
с е л ь х о з з е м е л ь , 
хотя де-юре они не 

имеют на это права. В США уже 
приняли закон, запрещающий 
российским юрлицам и другим 
«недругам» скупать сельхозу-
г о д ь я .   П о р а  у ж е с т оч и т ь 
контроль и нам, считают в 
Госдуме. Есть риск саботажа, а 
также нарушения севооборота 
со стороны иностранных вла-
дельцев сельхозземель, преду-
преждают эксперты. 

Зарубежные инвесторы вла-
деют как небольшими земель-
ными массивами, так и сотнями 
тысяч га сельскохозяйственной 
земли, утверждают опрошен-
ные «РГ» участники и эксперты 
рынка. Общая площадь сель-
скохозяйственных угодий в 
России составляет около 200 

млн га. По разным оценкам, 
площадь сельхозземель, нахо-
дящаяся в фактическом владе-
нии иностранных лиц, может 
достигать 1 млн га. Но геогра-
фически это самые востребо-
ванные земли на юге России, в 
центральном Черноземье, и 
земли Поволжья, Сибири, Даль-
него Востока. 

Среди инвесторов — компа-
нии и частные лица из стран 
Европы (в том числе Франция, 
Германия, Великобритания, 
прибалтийские страны), США, 
стран Азии (в том числе Таи-
ланд, Вьетнам, Сингапур, Ки-
тай, Южная Корея). Например, 
французская группа компаний 

Sucden открыто заявляет, что 
производит в России более 550 
тыс. тонн зерновых культур в 
год. Компания «АгроТерра» 
входит в топ-20 крупнейших 
владельцев сельхозземли в Рос-
сии. Хотя создана она инвести-
ц и о н н о й  к о м п а н и е й  N C H 
Capital Inc, которую основал 
бизнесмен из США с укра-
инскими корнями Джордж Рор. 
РЗ Агро основана «группой 
международных инвесторов» 
(в частности, членами семьи 
Луи-Дрейфус). Земельный банк 
«РЗ Агро» составляет более 100 
тыс. га сельхозугодий, находя-
щихся в собственности и долго-
срочной аренде.

Российские законы запреща-
ют иностранным лицам или рос-
сийским обществам с долей ино-
странного участия в капитале 
более 50% владеть сельскохо-
зяйственной землей на праве 
собственности. Землю они мо-
гут брать только в аренду, пояс-
нили «РГ» в адвокатском бюро 
«Казаков и партнеры» и компа-
нии Birch Legal. 

Обычно иностранные инве-
сторы создают российские 
компании, которые приобрета-
ют земли в долгосрочную арен-
ду, в собственность и организу-
ют на них сельхозпроизводство: 
растениеводство, животно-
водство (земли используют для 
выращивания кормов), перера-
ботка выращенной на землях 
сельхозпродукции.

Сложилась практика, когда 
российские «внучки» иностран-
ных компаний покупают сель-
хозземлю в собственность. А это 
уже не запрещено. Получается, 
что земля в собственности нахо-
дится у российского общества, 
которое полностью контроли-
руется иностранным лицом. Та-

кой практике уже много лет, и 
суды признают ее законность. 

Ограничения на бумаге есть, 
но они легко обходятся ино-
странцами как из дружествен-
ных, так и недружественных 
стран, подтверждает председа-
тель правления Союза экспорте-
ров зерна Эдуард Зернин. 

«Компании заметают свой 
иностранный след, оформляя 
владение через специально реги-
стрируемую в России компанию-
прокладку, а то и не одну. Вероят-
но, региональные власти закры-
вали глаза на подобный креатив 
ради сакрального «инвестици-
онного климата», а сейчас им 
просто не до того», — говорит он. 

По мнению представителя от-
расли, главный риск такой прак-
тики — возможный саботаж ино-
странных владельцев сельхоззе-
мель, в том числе нарушение 
научно обоснованного севообо-
рота, что может приве-
сти к необратимым по-
следствиям. 
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Де-юре иностранцам запрещено 
владеть сельхозземлями в России. 
Но можно легально обойти закон.

А К Ц Е Н Т

Иностранцы владеют самыми 
востребованными землями на юге, 
в центральном Черноземье 
и других частях страны
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Домашние задания на каникулы 
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СОЦЗАЩИТА Отдельные 
категории граждан 
смогут получить 
прибавку к пенсии

Лауреат плюс

Ольга Игнатова 

Некоторые категории граждан, имеющие награды за 
выдающиеся заслуги перед государством, могут полу-
чить прибавку к пенсии. Сейчас такой прибавки у них 
нет. Для устранения этого пробела в Госдуме разрабо-
тан законопроект (имеется в распоряжении «РГ»).

У законодательной инициативы есть предыстория. 
В  редакцию «Российской газеты» обратился читатель 
— заслуженный конструктор России, лауреат Премии 
Правительства РФ в области науки и техники Валерий 
Рыжов и попросил разобраться в правовой коллизии.

Сегодня в России для определенных категорий 
граждан, имеющих выдающиеся заслуги перед госу-
дарством, установлено  дополнительное материаль-
ное обеспечение (ДМО). Это прибавка к пенсии.  
ДМО полагается, например, лауреатам Ленинской 
премии, лауреатам Государственных премий СССР и 
лауреатам Государственных премий Российской Фе-
дерации (РСФСР). У читателя, напомним, такие на-
грады, как звание «Заслуженный конструктор РФ» 
(указ президента В.В. Путина от 24.11.2005 г.),  лауре-
ат Премии Правительства РФ в области науки и тех-
ники (распоряжение премьер-министра В.В. Путина 
от 11.03.2011 г.). Но в ДМО ему отказали. Из много-
численной переписки с чиновниками получалось, что 
заслуженный конструктор и лауреат прави-
тельственной премии — это не государствен-
ные награды. 

НАУКА Ученые работают 
над вакцинами, 
которые защитят от рака

Удар по вирусу

Ирина Невинная

Сегодня уже доказано, что некоторые виды рака могут 
быть связаны с перенесенными ранее инфекциями. 
Ученые называют уже более 10 различных вирусов и 
других патогенов, которые могут вызвать онкозаболе-
вание — эта тема обсуждалась на Форуме будущих тех-
нологий, как и одно из возможных решений проблемы, 
а именно поиски противораковых вакцин.

Исследования вирусной природы некоторых видов 
рака ведутся и в нашей стране. В РНЦХ имени Пет-
ровского открыт первый в России референс-центр по 
вирусной и инфекционной онкопатологии — его специ-
алисты выясняют, какие именно вирусы могут стать 
триггером в развитии опасного заболевания, и приду-
мывают меры защиты. 

«Сегодня доказана связь некоторых видов рака с 
перенесенными ранее инфекционными и вирусными 
заболеваниями — их насчитывается уже более десят-
ка», — рассказал «РГ» руководитель референс-центра 
Андрей Бирюков. Например, доказано онкогенное дей-
ствие вируса папилломы человека (ВПЧ), который 
приводит к раку шейки матки, а также опухо-
лям головы и шеи. Гепатиты С и В могут обер-
нуться циррозом и раком печени. 

МИНОБОРОНЫ В Авдеевке 
очистили от ВСУ самый 
крупный в Европе завод

Флаги над 
«Коксохимом»

Юрий Гаврилов

Над административными зданиями Авдеевского кок-
сохимического завода, являющегося крупнейшим в 
Европе, реют российские флаги. Вчера в Минобороны 
России сообщили, что группировка войск «Центр» 
взяла это предприятие под полный контроль.

А ведь некоторые горячие головы в Киеве сравнива-
ли «Коксохим» с мариупольской «Азовсталью». Засев-
шему в подвалах завода украинскому гарнизону, ко-
стяк которого составляли боевики 3-й отдельной 
штурмовой бригады ВСУ, отводили роль оплота буду-
щего организованного сопротивления в Авдеевке. 

Дело в том, что в этой самой 3-й бригаде было нема-
ло солдат из запрещенного в РФ националистического 
формирования «Азов». Накануне падения Авдеевки 
они вроде бы даже отказались выполнять приказ глав-
кома ВСУ Сырского отступить из города. Вместо этого 
засели в подвалах «Коксохима» и готовились держать 
там долгую оборону.

Но что-то пошло не так. Точнее, в их планы вмеша-
лась  наша авиация. Летчики так мощно и прицельно 
били по националистам фугасными авиабомбами, что 
украинский гарнизон быстро «посыпался». 

В соцсетях гуляют снятые бандеровцами кадры та-
ких налетов. Подвалы «Коксохима» оказались не столь 
крепкими, как на «Азовстали». Прячущиеся 
там боевики быстро почувствовали это на 
собственной шкуре. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 20.02.24

Австралийский доллар  60,4732
Азербайджанский манат  54,3589
Армянский драм**  22,8529
Белорусский рубль  28,5234
Болгарский лев  50,8771

Бразильский реал  18,5719
Венгерский форинт**  25,5807
Вон Республики Корея***  69,2108
Вьетнамский донг****  38,5380
Гонконгский доллар  11,8368

Грузинский лари  34,9615
Датская крона  13,3485
Дирхам ОАЭ  25,1628
Доллар США  92,4102
Евро  99,4889

Египетский фунт*  29,9131
Индийская рупия*  11,1344
Индонезийская рупия****  59,0330
Казахстанский тенге**  20,5960
Канадский доллар  68,5332

Катарский риал  25,3874
Киргизский сом*  10,3332
Китайский юань  12,7662
Молдавский лей*  51,7168
Новозеландский доллар  56,7352

Новый туркменский манат  26,4029
Норвежская крона*  87,6292
Польский злотый  22,9482
Румынский лей  20,0070
СДР  122,4213

Сербский динар**  85,0483
Сингапурский доллар  68,7116
Таджикский сомони*  84,3513
Таиландский бат*  25,7100
Турецкая лира*  30,0523

Узбекский сум****  73,9878
Украинская гривна*  24,3365
Фунт стерлингов  116,2890
Чешская крона*  39,0807
Шведская крона*  88,3294

Швейцарский франк  104,8805
Южноафриканский рэнд*  48,9202
Японская иена**  61,6150

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

Т
Е

П
А

Н
О

В

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 февраля 2024
вторник № 37 ( 9279)

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЦИК Кандидаты 
могут быть 
наказаны 
за подписи 
умерших 
избирателей

СОБЛЮДАТЬ 
ГРАНИЦЫ
Галина Мисливская

По окончании кампании по вы-
борам президента РФ в избира-
тельное законодательство мо-
гут быть внесены изменения, 
касающиеся статуса кандидата 
и его ответственности за каче-
ство документов для регистра-
ции. Такие предложения про-
звучали в понедельник в Цен-
тризбиркоме на совещании с 
участием сенаторов Россий-
ской Федерации.

В начале встречи члены ЦИК 
рассказали о ходе кампании и 
показали, как работает систе-
ма проверки подписей в под-
держку кандидатов. Зампред 
ЦИК Николай Булаев расска-
зал также, что в ходе работы с 
подписными листами некото-
рых участников президентской 
гонки специалисты Центриз-
биркома обнаружили не толь-
ко обычные ошибки и небреж-
ности, но и явные нарушения, 
в том числе подписи людей, 
умерших до начала сбора под-
писей. 

«Наличие умерших как под-
писавших лист должно поро-
чить все подписные листы   . Та-
ков должен быть закон. На мой 
взгляд, это было бы правиль-
но», — сказал зампред ЦИК. 
В пример он привел правила 
пересечения границы: если 
пограничник обнаружил на-
рушителя, тот будет наказан. 
«Поэтому «перешел границу» 
— законодатель должен за это 
жестко наказывать», — заявил 
Николай Булаев.

Еще одну проблему обозна-
чил член ЦИК Борис Эбзеев. Он 
обратил внимание, что поли-
тики и общественные деятели 
нередко начинают именовать 
себя кандидатами в президен-
ты сразу после того, как заяви-
ли о намерении баллотировать-
ся на этот пост. При этом часть 
из них не выполняет никаких 
процедур ни для официаль-
ное выдвижения, ни тем более 
для регистрации. Эбзеев счи-
тает, что надо законодательно 
отделить реальных участников 
избирательной кампании от 
условных.

Отметим, что ранее этот во-
прос поднимала и глава ЦИК 
Элла Памфилова. «Многие из 
них, не пройдя никаких ста-
дий, предусмотренных зако-
ном, три раза чихнув, уже на-
зывают себя кандидатами, 
— говорила она на этапе реги-
страции участников прези-
дентской гонки. — Человек дол-
жен, если претендует на высо-
кое звание кандидата, пройти 
все необходимые процедуры 
выдвижения».

Центризбирком не может 
вносить в Госдуму поправки 
в законодательство, комис-
сия намерена обратиться к 
парламентариям за помощью 
в уточнении избирательных 
норм. 

В Совете Федерации готовы 
рассмотреть все предложения 
ЦИК после окончания избира-
тельной кампании. «Мы все по-
правки, которые поступают, 
обрабатываем в конструктив-
ном взаимодействии с ЦИК», 
— сказала первый зампред 
комитета Совета Федерации 
по конституционному законо-
дательству и госстроительству 
Ирина Рукавишникова. «Рабо-
таем с этим материалом только 
по итогам проведения единого 
дня голосования, исходя из на-
сущной практики, насущной 
необходимости», — уточнила 
сенатор.

Еще одна тема — работа на-
блюдателей. Наблюдать за голо-
сованием на выборах президен-
та России 15—17 марта будут 
представителей иностранных 
государств и международных 
организаций. «Для нас очень 
важно международное наблю-
дение, мы над этим работаем, 
и оно будет», — сказала глава 
ЦИК России Элла Памфилова. 

По словам посла по особым 
поручениям МИД России Ген-
надия Аскальдовича, за голосо-
ванием в России будут следить 
более тысячи наблюдателей 
от различных международных 
структур», в том числе СНГ и 
ШОС.  

Надо законода-
тельно отделить 
реальных участни-
ков избиратель-
ной кампании 
от условных

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД 
России Сергей Лавров 
начал турне 
по Латинской Америке

Куба рядом

Юрий Когалов, «Российская газета», Гавана

В понедельник глава российского внешнеполитиче-
ского ведомства прибыл на Кубу. Выбор места начала 
турне обусловлен не только логистикой, но и тем фак-
том, что республика остается ключевым партнером 
России в регионе. Наши страны, как отмечают на Смо-
ленской площади, связывают прочные, «не подвер-
женные внешней конъюнктуре отношения дружбы, со-
лидарности и взаимоуважения». Москва и Гавана соли-
дарны в многих вопросах, поддерживают друг друга на 
международных площадках. И переговоры глав МИД 
способствуют лучшей координации действий.

Самолет Ил-96 специального летного отряда «Рос-
сия», на борту которого находился Лавров, призем-
лился в аэропорту им. Хосе Марти около 4 часов утра. 
Остров свободы встретил российского министра при-
ятной прохладой. Еще два дня назад тут стояла 30-гра-
дусная жара, но буквально за день до прибытия главы 
МИД России прошел ливень, сделавший температу-
ру воздуха крайне комфортной, особенно после зим-
ней Москвы. Путь из аэропорта в город пролегал по 
довольно темным дорогам и улицам, освещена была 
только проезжая часть — сказываются проблемы с 
электроэнергией из-за экономической блокады Кубы 
со стороны США. Это было понятно еще в тот момент, 
когда самолет толь-
ко приближался к 
Гаване. В отличие от 
других мегаполи-
сов, а в кубинской 
столице живет по-
рядка 2,5 миллио-
на человек, город 
совершенно не вы-
делялся с воздуха. 
Но за десятилетия 
кубинцы привыкли 
и ведут образ жиз-
ни, который позво-
ляет им в меньшей, 
чем обычно, степени зависеть от наличия электриче-
ства. Жизнь начинается только с рассветом, до тех пор 
даже автомобили на дорогах большая редкость. Но уже 
к 9 утра открываются магазины, рестораны. В некото-
рых заведениях, в основном при отелях, даже прини-
мают карты «Мир». Правда, далеко не везде, поэтому 
обладателям российских карт местные жители сове-
туют искать банкоматы, где можно ими воспользо-
ваться и снять песо. Таких не очень много. От гостини-
цы, где поселили российских журналистов, например, 
такой банкомат находится в трех кварталах. Кстати, 
сами терминалы, принимающие российские карты, 
тут появились после прошлогоднего визита Лаврова. 
Официальная часть визита главы МИД России на Кубу 
началась с возложения цветов к памятнику главному 
герою Кубы, поэту Хосе Марти. 109-метровая башня 
в форме звезды расположена на главной площади ку-
бинской столицы — площади Республики. А затем Лав-
ров отправился на переговоры со своим коллегой Бру-
но Родригесом Паррильей. Встреча прошла в местечке, 
которое называется Эль Лагито, местном аналоге Дома 
приемов МИД России. Главы МИД обсудили широкий 
круг актуальных вопросов мировой и региональной 
повестки дня, различные аспекты двустороннего вза-
имодействия, в том числе торгово-экономического и 
культурно-гуманитарного характера. Кроме того, Лав-
ров встретился с президентом Кубы Мигелем Диас-Ка-
нелем. Встреча прошла во Дворце революции за закры-
тыми для журналистов дверями.

По окончании переговоров глава МИД России от-
правился в Венесуэлу, еще одним надежным парт-
нером России в Латинской Америке. 

Лауреат плюс

Проблемой сразу же заинтересовались в 
Комитете Госдумы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов. И вот подготов-

лен законопроект, закрывающий законодательный 
пробел.

«Данная инициатива родилась в ходе общения с 
журналистами «РГ» после обращения в редакцию чи-
тателя. Редакция поделилась с нами обращением. Мы 
сразу же взяли вопрос под личный контроль. Действи-
тельно, оказалось, что есть перечень высоких наград, 
которые не дают право на прибавку к пенсии», — гово-
рит глава Комитета по труду, соцполитике и делам ве-
теранов, один из авторов законопроекта Ярослав Ни-
лов. По его словам, с целью устранения законодатель-
ного пробела и несправедливости был разработан за-
конопроект. Документ готов для направления в прави-
тельство РФ. 

Предлагается внести изменения в Федеральный за-
кон «О дополнительном ежемесячном материальном 
обеспечении граждан Российской Федерации за выда-
ющиеся достижения и особые заслуги перед Россий-
ской Федерацией» и уточнить трактовку прописанной 
там нормы подпункта 8 пункта 1 статьи 1. 

Ее неоднозначная трактовка повлекла создание 
спорных ситуаций, жалобы и оспаривание в судах всех 
инстанций отказных решений ПФР  в назначении ДМО 
гражданам, являющимся лауреатами высоких премий. 
«На законодательном уровне за лауреатами премии 
Совета Министров СССР (РСФСР) и правительства 
Российской Федерации там должно быть закреплено 
право на ДМО в сумме, равной 330 процентам размера 
социальной пенсии, указанного в подпункте 1 пункта 
1 статьи 18 Федерального закона «О государственном 
пенсионном обеспечении в Российской Федерации», — 
уточнил Нилов.  

Принятие законопроекта позволит достойно оце-
нить вклад граждан за выдающиеся достижения в нау-
ке, промышленности, в сфере образования, культуры, 
в области печатных средств массовой информации, 
стимулируя тем самым научно-техническое развитие 
страны, подчёркивают авторы инициативы. 
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Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведе-

нию учредительного съезда политической партии с предполагае-
мым наименованием «НАРОДНО-СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
ТРУДЯЩИХСЯ РОССИИ» извещает, что учредительный съезд пар-
тии состоится 23 марта 2024 г. в 11.00 в гостинице «Измайлово» 
(ТГК «Альфа») по адресу: г. Москва, Измайловское шоссе, д. 71, корп. А, 
3-й этаж, конференц-зал (зал-трансформер). Начало регистрации в 
09.00. Контакты: +7 (926) 204 41 52, ns.partia.tr@gmail.com.

Официальная 
часть визита 
Лаврова на Кубу 
началась 
с возложения 
цветов

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин поручил ускорять процедуры поддержки 
участников спецоперации

Выплаты по адресу
Владимир Кузьмин

П
равительство внесло из-
менения в нормативную 
базу, регламентирую-

щую социальную поддержку 
участников специальной воен-
ной операции. На эти цели фон-
ду «Защитники Отечества» вы-
делен новый грант в размере бо-
лее 18 миллиардов рублей, со-
общил премьер-министр Миха-
ил Мишустин.

В преддверии Дня защитника 
Отечества глава правительства 
провел заседание Координаци-
онного совета по обеспечению 
потребностей ВС РФ, других 
войск, воинских формирований 
и органов. Он коротко поздра-
вил всех защитников страны 
с наступающим праздником и 
сразу перешел к производствен-
ным планам на 2024 год. «Сей-
час России вновь приходится 

противостоять недружествен-
ным действиям, и мы должны, 
конечно, оказывать нашим во-
енным, которые находятся на 
передовой, всестороннюю под-
держку: от вооружений до соци-
альной помощи и современных 
средств реабилитации», — под-
черкнул премьер.

В прошлом году ОПК России 
значительно нарастил выпуск 
по многим позициям, но теперь 
надо увеличивать объемы прак-
тически всех материально-тех-
нических ресурсов, заявил Ми-
шустин. Параллельно должны 
совершенствоваться применя-
емые в зоне специальной воен-
ной операции образцы. «Речь 
о десятках таких проектов. Но-
винки сейчас начали посту-
пать в войска, — заметил глава 
кабмина. — Эта крайне необхо-
димая работа позволяет наше-
му оборонно-промышленно-

му комплексу повысить эффек-
тивность техники и оборудо-
вания на поле боя, а как след-
ствие — сохранить многие жиз-
ни: как самих военных, так и 
гражданских, которых они за-
щищают». Он попросил макси-
мально активизировать про-
цесс модернизации боевых си-
стем, в том числе за счет расши-
рения их функциональных воз-
можностей.

В помощь участникам спе-
цоперации и их семьям по ука-
зу президента был создан госу-

дарственный фонд «Защитники 
Отечества». В начале февраля 
его функции были расширены. 
Он будет в том числе контро-
лировать полноту и качество 
предоставления мер поддержки 
ветеранам. Михаил Мишустин 
сообщил о новом гранте фонду 
в размере более 18 миллиардов 
рублей. Средства предназначе-
ны для содействия военнослу-
жащим — в первую очередь для 
приобретения медицинских из-
делий и технических средств 
реабилитации, для восстанов-
ления документов, обучения 
и профессиональной перепод-
готовки, дальнейшего трудо-
устройства.

Председатель правительства 
попросил министерство труда 
и социальной защиты постоян-
но вести контроль за целевым 
и эффективным использовани-
ем выделенного финансирова-
ния. «Поддержка защитников — 
наша общая задача, к выполне-
нию которой надо относиться с 
большой ответственностью», — 
подчеркнул премьер-министр. 
Также изменены правила на-
значения ежемесячных выплат 
в связи с рождением и воспи-
танием ребенка семьям участ-
ников СВО. Теперь при расче-
те среднедушевого дохода для 
определения права на единое 
пособие не будут учитывать-
ся единовременные выплаты 
при возмещении ущерба, при-
чиненного жизни и здоровью в 
ходе спецоперации.

Еще премьером подписано 
постановление, по которому до-
бровольцы в составе Росгвар-
дии смогут получить удосто-
верение ветерана боевых дей-
ствий единого образца, что даст 
им право на социальные льго-
ты, полагающиеся по закону. 
Решение о выдаче удостовере-
ния будет принимать специаль-
ная комиссия, созданная при-
казом командующего округом 
войск национальной гвардии 
России. Она же направит удо-
стоверение в воинскую часть, 
на базе которой создано добро-
вольческое формирование. Что-
бы получить документ, гражда-
нин должен подать заявление на 
имя командира воинской части. 
В постановлении предусмотре-
но, что в случае утери докумен-
тов, подтверждающих участие 
гражданина в добровольче-
ском формировании, воинская 
часть должна заниматься их ро-
зыском самостоятельно.

Михаил Мишустин напо-
мнил о поручении президента 
еще раз проанализировать нор-
мативно-правовую базу и пра-
воприменительную практику 
по всем мерам помощи и оформ-
лению документов участникам 
СВО, представить предложе-
ния по ускорению и оптимиза-
ции соответствующих проце-
дур. «Важно обеспечить равные 
социальные гарантии и стра-
ховые платежи волонтерам, 
осуществляющим свою дея-
тельность на территориях До-
нецкой и Луганской народ-
ных республик, Запорожской 
и Херсонской областей, — ука-
зал премьер. — Нужно рассмот-
реть вопрос и при необходимо-
сти подготовить предложения 
об общих подходах к предостав-
лению аналогичных форм под-
держки участникам доброволь-
ческих формирований». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Михаилом 
Развожаевым экономическое развитие Севастополя

Город особого значения

Айсель Герейханова

П
резидент России 
Владимир Путин 
вчера встретился в 
Кремле с губерна-
тором Севастопо-
ля Михаилом Раз-
вожаевым и оценил 
смелость севасто-
польцев, которых 

не запугать непростой обста-
новкой. Кроме того, обсужда-
лись социально-экономические 
вопросы развития города, меры 
поддержки участников СВО.

Так, Развожаев в начале раз-
говора обратил внимание на ди-
намику прироста населения в 
Севастополе.  «Сегодня 561 ты-
сяча человек зарегистрирована 
в городе, то есть постоянно рас-
тет, несмотря на сегодняшние 
события, условно говоря, хотя 
в прессе иногда их преподно-
сят как очень страшные и опас-
ные, тем не менее люди не поки-
дают Севастополь», — сказал он. 
Путин поинтересовался: «Не 

страшно?». В ответ губернатор 
заметил, что севастопольцы во-
обще люди мало боящиеся. «Не 
запугаешь», — согласился пре-
зидент.

Путин также поинтересо-
вался ситуацией с безработи-
цей, а она в Севастополе ниже 
среднероссийского уровня. «На 
1,4 процента ниже, чем в 2022-
м, и на 0,4 ниже общероссий-
ского, 2,6 у нас сейчас уровень 
безработицы», — сообщил глава 
региона.

Экономика в Севастопо-
ле также активно развивается. 
Так, доходы бюджета города вы-

росли почти вдвое за три года. 
«Несмотря на все непростые 
обстоятельства, которые сейчас 
на полуострове есть по эконо-
мике, тем не менее мы выходим 
по итогам на бюджет 86,3 млрд 
рублей», — сказал Развожаев. Он 
отметил, что преимущественно 
это безвозмездные федераль-
ные поступления, федеральная 
целевая программа и помощь 
от правительства Москвы. «Но 
при этом собственные дохо-
ды бюджета, Владимир Влади-
мирович, обратите внимание, 
в этом году — 27,8 млрд рублей. 
Если сравнить с 2020 годом, это 

67,5% прирост. То есть мы фак-
тически выходим уже на удвое-
ние бюджета за последние три 
года», — добавил Развожаев. По 
словам губернатора, увеличе-
нию доходной части бюджета 
поспособствовала легализация 
туристической отрасли во вре-
мя пандемии коронавируса за 
счет мер поддержки, работа с 
имуществом, его инвентариза-
цией, малым и средним бизне-
сом, упрощенная система нало-
гообложения.

Еще одна тема разговора — 
меры поддержки участникам 
СВО. По словам губернатора, 
очередь из желающих получить 
участки земли в Севастополе 
составляет уже более 7 тысяч 
человек. «Участки для севасто-
польцев, которые тоже служат 
в зоне СВО: пока 443 переда-
ли в собственность, но сейчас 
фонд формируем, межуем, бу-
дем обеспечивать — в очередь 
поставили уже 7259 на бесплат-
ные участки — четыре сотки  под 
ИЖС», — рассказал он. Разво-

жаев уточнил, что выделение 
участков производится в соот-
ветствии с нормами региональ-
ного закона о поддержке участ-
ников СВО и членов их семей.

В конце открытой части бе-
седы  губернатор также напо-
мнил, что 9 мая 2024 года бу-
дет отмечаться 80-летие осво-
бождения Севастополя от не-
мецких захватчиков. Он по-
просил Путина дать поручение 
правительству РФ о создании 
оргкомитета по празднованию 
этой даты.  Еще одна просьба — 
дать поручение по выплатам из 
президентского фонда для сева-
стопольцев: жителей осажден-
ного Севастополя и тех, кто на-
гражден медалями за оборону 
и освобождение Севастополя. 
«Их совсем немного осталось», 
— добавил  Развожаев. Путин со-
гласился. «Хорошо, так и сдела-
ем. Правильно, договорились», 
— пообещал президент. 

Президент на встрече с Михаилом 
Развожаевым отметил бесстрашие 
севастопольцев. 

Михаил Мишустин потребовал активизировать модернизацию существующих боевых систем.

А К Ц Е Н Т

В Севастополе более 7,2 тысячи 
участников СВО встали в очередь 
для получения бесплатных участков 
земли под ИЖС

А К Ц Е Н Т

Поддержка защитников — наша общая 
задача, к выполнению которой надо 
относиться с большой ответственностью
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Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведе-

нию учредительного съезда политической партии с предполагаемым 
наименованием Всероссийская политическая партия «МИР» извеща-
ет, что учредительный съезд партии состоится 30 марта 2024 г. в 12.30 
(время московское) по адресу: г. Москва, Измайловское шоссе, д. 71, 
корп. 3В, гостиница «ВЕГА», 3-й этаж, зал «Прогресс». Контактный теле-
фон: +7 (988) 240 77 55.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 февраля 2024
вторник № 37 (9279 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КОМАНДА — ОГОНЬ

Александр Степанов, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

Р
асчеты тяжелых огнемет-
ных систем 2-го армейско-
го корпуса воюют сейчас 

на Северском направлении. 
Ежедневно и днем и ночью они 
поддерживают наши пехотные 
подразделения огнем в прямом 
смысле этого слова. Корреспон-
дент «РГ» побывал на позициях 
одного из боевых расчетов. 

Под грохот канонады
Позиции огнеметных систем 

ТОС-1А замаскированы в одной 
из лесополос. Чтобы добрать-
ся до них, необходимо пройти 
определенный квест. Сначала 
машины долго кружат по про-
селочным дорогам. Хорошо, 
что сейчас на Донбассе стоят 
небольшие морозы. Чернозем 
прихватило, и по нему можно 
перемещаться без риска увяз-
нуть по самый капот. 

Затем приходится долго 
петлять пешком между дере-
вьями, по маршруту, известно-
му только одному сопровожда-
ющему нас офицеру. Наконец, 
мы неподалеку от места назна-
чения. То слева, то справа зву-
чит грохот стреляющих орудий. 
Сначала немного приседаешь 
и вжимаешь голову от оглушаю-
щих выстрелов. Затем немного 
привыкаешь к канонаде. 

Провожать нас на позиции 
вышел командир взвода тяже-
лых огнеметных систем ТОС-1А 
«Солнцепек» с позывным Сла-
вянин. 

«Предупреждаю сразу, в слу-
чае начала обстрела я бегать ни 
за кем не буду. Каждому пока-
зывать, куда ему прыгать в слу-
чае прилета, не хватит времени. 
Передвигайтесь друг за другом 
по одному, держите интервал 
минимум метров пять и посто-
янно ищите взглядом на местно-

сти возможные места укрытия. 
Находимся мы недалеко от ли-
нии боевого соприкосновения. 
Здесь противник может ра-
ботать и кассетными боепри-
пасами, и осколочно-фугас-
ными, всем быть начеку. Если 
что, я дам команду», — усталым 
и немного отстраненным голо-
сом дает последние инструкции 
офицер. 

Полушагом, полубегом до-
бираемся до позиции, где за на-
тянутой маскировочной сетью 
в укрытии стоит тяжелая огне-
метная система ТОС-1А «Солн-
цепек». 

Огненные боги
Экипаж готовит машину 

к боевому выезду. Механик-во-
дитель проверяет работу дви-
гателя, наводчик и командир 
заглядывают в направляющие 
трубы «Солнцепека». Работа 
у парней идет практически каж-
дый день, поэтому за техниче-
ским состоянием машины сле-
дят очень внимательно. 

«Наша задача — выскочить 
на позицию для стрельбы, очень 
быстро навестись и дать залп. 
Затем так же оперативно поки-
нуть позицию. Если замешкать-
ся, стопроцентная вероятность, 
что ты попадешь под ответный 
контрбатарейный огонь. Про-
тивник наши ТОСы боится и не-
навидит, потому что выжить, 
оказавшись под огнем «Солнце-
пека», не может никто», — объ-
ясняет, копаясь в направляю-
щих ТОС 1А, командир машины 
с позывным Дракон. 

Он рассказывает, что, когда 
экипаж начинает движение 
к огневой позиции, всякие мыс-
ли проскакивают в голове. Ад-
реналин просто зашкалива-
ет. Однако, после того как рас-
чет начинает готовить машину 
к стрельбе, все мысли куда то 
улетучиваются. «Действуешь 

буквально на автомате, дума-
ешь только о том, как точно на-
вестись на цель и накрыть ее. 
Желательно первыми залпами, 
без корректировок», — говорит 
командир машины. 

 Экипаж, собравшись возле 
машины, шутит: «Если артил-
лерию называют боги войны, 
тогда мы — огненные боги вой-
ны». Работают они, как прави-
ло, на самых трудных направле-
ниях. Несколько месяцев назад 
ребята выжигали позиции про-
тивника под Марьинкой и Ав-
деевкой. Сейчас работают, ска-
жем так, на другой линии. 

Пять тонн в день
У Дракона на руке нашивка 

штурмовой бригады «Ветера-
ны» с портретом Владимира Пу-
тина. Он гордится тем, что слу-
жит в этом подразделении. Гор-
дится, что президент страны 
сказал про них: «Настоящие му-
жики, воюют как следует». Дра-
кон счастлив за парней, кото-
рые наконец выбили из Авдеев-
ки украинские подразделения. 

Офицер рассказывает, что 
находится на Донбассе с само-
го начала СВО. И все время во-
юет в составе экипажа ТОС-1А. 
За время проведения СВО по-
лучил медаль «За отвагу» и ор-
ден Мужества. Начал свой бое-
вой путь в звании старшины. За-
тем доказал свои боевые навы-
ки, и Министерство обороны РФ 
присвоило ему воинское звание 
лейтенант. 

 «На этом направлении про-
тивник зарылся глубоко под 
землю. Понастроил бункеров 
подземных, мощных бетонных 
укреплений. Его только «Солн-
цепеком» можно выжечь или 
авиацией», — говорит офицер. 
В подтверждение его слов над 
нашими головами с ревом про-
летают две пары штурмовиков 
Су-25. 

Он рассказывает, что физи-
чески непросто практически 
ежедневно выезжать на бое-
вые задания. Но экипаж уже 
привык. Самым непростым де-
лом считает ручное заряжание 
«Солнцепеков» тяжеленными 
200-килограммовыми термоба-
рическими боеприпасами. У ма-
шины 24 направляющих, а зна-
чит, экипажу приходится почти 
ежедневно на руках перетаски-
вать около 5 тонн. 

«Мы приноровились как-то. 
Нам на помощь выделяют лю-
дей из подразделения. Несколь-
ко человек по центру, несколь-
ко у направляющих, трое в зад 

ее толкают. Так и заряжаем», — 
рассказывает Дракон. 

К позиции подходит ко-
мандир взвода: «Ребята, да-
вайте не будем сильно маячить 
перед машиной. Пойдемте я вам 
покажу, как мы здесь устрои-
лись в походных условиях».

Задача для котов
Спускаемся в небольшой 

блиндаж, перед ним скамееч-
ка, на которой сидит, зевая, 
большой белый кот. Увидев чу-
жих, он недовольно зевнул, мя-
укнул, спрыгнул со скамейки 
и убежал, распушив хвост. 

Как рассказали реактивщи-
ки, несколько котов прибились 
к ним некоторое время назад. 
Им поставлена боевая задача: 
охранять блиндажи от мышей 
и крыс, которые как по мгнове-
нию волшебной палочки начи-
нают размножаться там, где по-
является человек. Задачу свою 
коты пока выполняют на отлич-
но. Сам блиндаж представляет 
собой обитую досками землян-
ку, стол, где экипажи обеда-
ют, по бокам полочки с нехит-
рой снедью, сковородки и ка-
стрюли. 

Внутри блиндажа, занимая 
собой треть помещения, каше-
варит заместитель командира 
взвода, а по совместительству 
добродушный повар Роман с по-
зывным Немой. 

«На обед у нас сегодня суп го-
роховый с тушенкой», — поме-

шивая кастрюлю с едой, расска-
зывает Роман. Он говорит, что 
добровольно взвалил на себя эту 
непростую обязанность, так как 
из всего взвода умеет готовить 
только он. Вот и приходится со-
четать боевые выезды с готовкой 
на кухне. Он говорит, что сейчас 
усилено думает над тем, какие 
блюда будет готовить ребятам на 
23 февраля. «Конечно, у нас бу-
дет праздничный военный стол, 
это обязательно, но пока точного 
меню назвать не могу», — улыба-
ясь говорит Роман. 

Внезапно в блиндаже появ-
ляется Дракон. «Парни, мы ухо-
дим на боевую задачу. Прости-
те, вас с собой взять не можем. 
Это очень опасно. Машина по-
сле стрельб будет менять пози-
цию, чтобы на это место не при-
вести «птички», так что до сви-
дания», — говорит Дракон. 

К р е п к о  ж м е м  э к и п а ж у 
руки, желаем удачи и победы, 
после чего «Солнцепек», взре-
вев мотором, уходит на боевую 
задачу.   

Огнеметчики пригласили в свой блиндаж. Достаточно уютно.

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Сбегая из Авдеевки, украинские военные побросали свою поврежденную боевую технику. Но минные поля ВСУ остались целы. Теперь с ними разбираются российские саперы. 

Даже одного взгляда на огнеметную систему ТОС-1А достаточно, чтобы понять, почему она наводит ужас на врага.

А К Ц Е Н Т

Действуешь буквально на автомате, дума-
ешь только о том, как точно навестись 
на цель и накрыть ее. Желательно 
 первыми залпами, без корректировок

ФЛАГИ НАД «КОКСОХИМОМ» 

Кто из украинских бое-
виков не погиб под бом-
бами, постарался сбе-

жать из этого ада, либо сдался 
в плен. Также поступили десят-
ки военнослужащих из других 
подразделений ВСУ.

«В общих чертах могу ска-
зать, что противник вынужден 
был сдаваться, чтобы сохра-
нить себе жизнь. По информа-
ции, которая у меня есть, их 
достаточно немалое количе-
ство», — заявил в эфире телека-
нала «Россия 24» глава Донец-
кой Народной Республики Де-
нис Пушилин.

Он добавил, что знает от 
жителей Авдеевки о пережи-
тых ими испытаниях, особенно 
в последние дни и недели, когда 
вэсэушники очень остервенело 
относились к гражданскому на-
селению. Пушилин сказал, что 
все такие факты документиру-
ются. Их используют для уста-
новления причастных к пре-
ступлениям украинских воору-
женных формирований против 
мирных граждан. А преступле-
ний таких было множество.

Да что там мирные донбасс-
цы. Бандеровцы даже своих не 
жалеют. После бегства ВСУ в Ав-
деевке осталось немало раненых 
украинских военных. Команди-
ры и сослуживцы просто броси-
ли их умирать. Теперь наши пар-
ни этих людей спасают. По дан-
ным оперативных служб ДНР, 
с момента перехода города под 
российский контроль оттуда 
вывезли уже более двух десят-
ков раненых солдат противника.

Между тем в Авдеевке прово-
дят зачистку жилых кварталов. 
Ведь там могут оставаться раз-
розненные группы украинских 
военнослужащих. Поэтому 
наши бойцы осматривают зда-
ния, проверяют дворы и поме-
щения. 

А еще спускаются в подвалы 
в поисках мирных жителей, ко-
торых необходимо эвакуиро-
вать. Речь в первую очередь о по-
жилых людях и тех, кто нуждает-
ся в медицинской помощи. Они 
ее оперативно получают.

Всеми этими задачами в том 
числе занимается отряд специ-
ального назначения «Викинг». 
В ходе рейда его бойцы обнару-
жили в бывшем расположении 
ВСУ склад оружия и боепри-
пасов. 

Там, в частности, были вы-
стрелы для автоматического 
гранатомета — кумулятивные 
гранаты и метательные заряды 
к нему, предположительно поль-
ского или болгарского произ-
водства.

Есть свидетельства, что в го-
роде находились и сами ино-
странные наемники. 

«Зачистка Авдеевки откры-
ла немало интересных нюан-
сов. В данном случае речь идет 
о брошенных вооруженными 
формированиями Украины те-
лах, на форме которых красу-
ются американские и польские 
шевроны», — сообщил ТАСС со-
ветник главы ДНР Игорь Кима-
ковский. 

Отдельная тема — размини-
рование города и его окрестно-
стей. Десять лет киевский ре-
жим оборудовал там мощный 
укрепрайон. И все это время 
осуществлял его плотное мини-
рование. Тем более что линия со-
прикосновения проходила всего 
в нескольких километрах от Ав-
деевки. 

«На передних эшелонах обо-
роны они очень хорошо это сде-
лали — постарались, надо им 
отдать должное. Но при отступ-
лении, когда мы затягивались 
в город, видно, что противник 
торопился очень сильно. Поэ-
тому качество минных заграж-
дений уже «подхрамывало», — 
рассказал командир российско-
го инженерного взвода с позыв-
ным Усман. 

ВСУ использовали в Авдеев-
ском укрепрайоне смешанные 
типы минных заграждений — как 
против техники, так и против пе-
хоты. Также есть мины-ловушки. 

В основном наши военные на-
ходят и обезвреживают инже-
нерные боеприпасы старого со-
ветского производства. Но есть 
и натовские образцы.

Словом, работы у саперов 
группировки войск «Центр» хва-
тает. Всего за сутки они провери-
ли более 27 километров дорог, 
уничтожили свыше 200 различ-
ных мин, боеприпасов и само-
дельных взрывных устройств. 

В самой Авдеевке российские 
военные обезопасили мост, под 
которым находились закладка 
из противотанковых мин и заряд 
тротила с дистанционным взры-
вателем. 

Видимо, противник собирал-
ся в случае отступления мост 
уничтожить. Но бежал из города 
так стремительно, что не успел 
это сделать. 

Начальник инженерных 
войск Центрального военно-
го округа с позывным Фрунзе 
рассказал журналистам, что при 
разминировании большое вни-
мание его саперы уделяют насос-
ным станциям, различным адми-
нистративным зданиям и желез-
нодорожной станции Авдеевки. 

«Для сохранения инфра-
структуры основной упор сделан 
на то, чтобы обезвредить само-
дельное взрывное устройство 
без подрыва на месте и в даль-
нейшем вынести боеприпас», — 
уточнил офицер. 

И еще одна важная информа-
ция о ситуации в Авдеевке. Пока, 
как свидетельствуют очевидцы, 
в освобожденном городе отно-
сительно спокойная обстановка. 
Его почти не обстреливают, не 
атакуют дронами. 

Но это вовсе не значит, что 
ВСУ изменили своей варвар-
ской тактике — пытаться срав-
нять с землей только что остав-
ленный ими на Донбассе насе-
ленный пункт. 

Скорее всего, противник, от-
брошенный от Авдеевки почти 
на 10 километров, сейчас прихо-
дит в себя после бегства. 

По некоторым данным, вы-
вести из города артиллерию он 
успел. Да и беспилотников у ВСУ 
хватает. Поэтому от обстре-
лов Авдеевки враг вряд ли отка-
жется. 

Вряд ли он полностью отка-
жется и от ракетных ударов по 
Донецку. У ВСУ пока еще оста-
лась дальнобойная натовская 
артиллерия с радиусом действия 
в несколько десятков километ-
ров и реактивные системы зал-
пового огня типа американской 
РСЗО HIMARS. 

Другое дело, позволят ли 
ему такие обстрелы наши вой-
ска. Они сейчас развивают 
успех практически по всей ли-
нии  боевого соприкосновения 
и явно настроены отбросить 
ВСУ как можно дальше от наших 
границ.  

А К Ц Е Н Т

В последние дни и недели находившиеся 
в Авдеевке украинские военнослужащие 
очень остервенело относились 
к гражданскому населению города

ФАКТЫ

КИЕВ НАМЕРЕН ОСТАНОВИТЬ НАШЕ НАСТУПЛЕНИЕ ХИМИЧЕСКИМ ОРУЖИЕМ

Иван Петров

В 
ходе спецоперации за-
фиксированы случаи при-
менения американских 

химических боеприпасов во-
оруженными силами Украи-
ны. Об этом на брифинге со-
общил начальник российских 
войск радиационной, химиче-
ской и биологической защи-
ты (РХБЗ) генерал-лейтенант 
Игорь Кириллов.

Так, 28 декабря 2023 года 
на Краснолиманском направ-
лении с беспилотника коптер-
ного типа по позициям россий-
ских войск были сброшены га-
зовые гранаты американского 
производства, снаряженные ве-

ществом «Си-Эс». Это вещество 
оказывает раздражающее дей-
ствие на глаза и верхние дыха-
тельные пути, а в больших кон-
центрациях способно вызывать 
ожоги кожи, паралич дыхания 
и остановку сердца. Соединение 
относится к классу химических 
средств, предусмотренных для 
борьбы с беспорядками.

Отмечается, что это не еди-
ничный случай применения 
Украиной нелетального химо-
ружия. Ручные гранаты с хими-
ческими веществами раздража-
ющего действия, имеющие мар-
кировку «Терен-6», были сбро-
шены с украинских беспилот-
ников по позициям российских 
войск 7 и 21 апреля 2023 года.

«31 января 2024 года по по-
зициям наших войск был при-
менен неизвестный токсич-
ный химикат, действие кото-
рого привело к ожогам верхних 
дыхательных путей, тошноте 
и рвоте. По результатам иссле-
дований было установлено на-

личие ядовитого вещества «ан-
трахинон», обладающего вы-
раженным токсическим дей-
ствием и вызывающего слепо-
ту, нарушения функций печени 
и почек», — рассказал Игорь Ки-
риллов.

Ранее, 15 июня 2023 года, 
в районе населенного пункта 
Работино Запорожской области 
по российским военнослужа-
щим был применен беспилот-
ник с пластиковой емкостью, 
содержащей смесь хлорацето-
фенона с хлорпикрином. Если 
первое соединение отнесено 
к химическим средствам борь-
бы с беспорядками, то хлор-
пикрин и вовсе запрещен к ис-
пользованию даже в правоохра-
нительных целях.

ВСУ используют токсичные 
соединения не только в ходе во-
енных действий, но и для прове-
дения террористических актов. 
Так, 9 августа 2022 года глава 
администрации Херсонской 
области Владимир Сальдо был 
госпитализирован с признака-
ми отравления. Проведенные 
лабораторные исследования 
показали присутствие в био-

медицинских пробах вещества 
рицин. 5 декабря 2023 года гла-
ва администрации ЛНР Лео-
нид Пасечник получил тяжелое 
отравление фенольными соеди-
нениями. Известны и другие 
случаи отравления высокопо-
ставленных должностных лиц, 
расследования по которым про-
должаются.

«По имеющейся информа-
ции, киевским режимом при со-
действии западных кураторов 
разрабатывается новая такти-
ка ведения боевых действий 
с использованием «особого хи-
мического пояса». Она преду-
сматривает подрыв емкостей 
с синильной кислотой и амми-
аком в ходе продвижения рос-
сийских войск. С сентября по 
октябрь 2023 года указанные 
химикаты были доставлены 
в районы Краматорска и Ку-
пянска. Их планируется раз-
местить вдоль автодорог и на 
основных транспортных раз-
вязках», — заключил генерал 
Кириллов.

В ВСУ полагают, что такая 
тактика значительно затруднит 
активность наших наступатель-
ных операций и предоставит 
Киеву дополнительное время 
на подготовку оборонительных 
рубежей в Запорожской, Харь-
ковской и Сумской областях.

В то же время о планах по 
крупномасштабному примене-
нию токсичных веществ свиде-
тельствуют и запросы Украины 
на поставку антидотов, проти-
вогазов и других средств инди-
видуальной защиты.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

ВСУ используют токсичные соединения не только в ходе военных действий, но и для проведения терактов. 
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Ручные гранаты с химическими веще-
ствами раздражающего действия были 
сброшены с украинских беспилотников 
по позициям российских войск в апреле
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СИТУАЦИЯ Почему вдруг 
в Волгограде банкротят 
работоспособную 
логистическую компанию

По казенному 
шаблону

Дарья Игольникова

Продовольственной безопасности в России всегда 
уделялось пристальное внимание. А в текущих эконо-
мических и политических условиях вопрос обеспе-
чения населения продуктами питания собственного 
производства стал еще более актуальным. И если по 
таким позициям, как зерно, мясо, растительное масло 
и сахар, страна выполняет план, то рынок плодоовощ-
ной продукции считается одним из самых волатиль-
ных, — говорит управляющий партнер агентства Agro 
and Food communications Илья Березнюк.

«Например, по итогам прошлого года данный сег-
мент был среди лидеров роста потребительской стои-
мости», — отмечает эксперт. Ситуация меняется раз-
нонаправленно, и в 2023 году среднегодовая цена пло-
дов и овощей достигала +7% по сравнению со средним 
показателем 2022-го. Аналитики Росстата наблюда-
ли периодическое, включая сезонное, изменение сто-
имости огурцов, чеснока, помидоров, белокочанной 
капусты, столовой свеклы, лука и моркови (от +2,8% 
до +40,4%). Понятно, что снижению цен может способ-
ствовать рост производства плодов и овощей.

Основное место в агропродовольственной поли-
тике государства занимают агрохолдинги. Между тем 
большую часть промышленного урожая тех же овощ-
ных культур и картофеля в России по-прежнему произ-
водят средние предприятия. Они продолжают вносить 
свой вклад в снабжение россиян вкусной и полезной 
продукцией, несмотря на то, что им сложнее пережи-
вать различные потрясения, с которыми сталкивается 
отечественная экономика в последнее время. 

Тем не менее в 
Волгоградской об-
ласти разворачи-
вается история, ко-
торая может иметь 
последствия для 
экономики регио-
на. Арбитражный 
суд  ввел конкурс-
ное производство 
в отношении ООО 
«Вектор», входя-
щего в российскую 
продовольствен-
ную группу компа-
ний (бренд  «V8»), 
на протяжении 12 
лет успешно ведущую деятельность по производству 
и переработке в аграрном сегменте в регионе и за его 
пределами. 

Предприятие активно ведет деятельность в сель-
скохозяйственном секторе и сфере развития торго-
во-экономических связей с другими регионами. Одно 
из направлений — выращивание и переработка све-
жих овощей, жизненно важная в нынешних условиях 
работа. Логистическая компания «Вектор» — «серд-
це» группы, т.к. оперативно доставляет продукцию в 
регионы, помогая обеспечивать продовольственную 
безопасность страны. Еще один участник группы — 
СПССК «Победа», объединяющий 46 хозяйств, раз-
вивает новые направления переработки и реализации 
молочных продуктов и выступает агрегатором для раз-
вития малого и среднего предпринимательства (МСП).

В 2022 году после проверки ИФНС по Дзержинско-
му району Волгограда доначислила «Вектору» 87,45 
млн рублей налогов, пени и штрафа. В декабре 2022 
года со счета компании принудительно взыскали бо-
лее 12 млн рублей. Она пожаловалась в ФНС. В цен-
тральном аппарате многие выводы проверки сочли 
необоснованными, включая доначисление по взаи-
моотношениям с контрагентами. Жалобу частично 
удовлетворили, размер недоимки снизился до 51,41 
млн, а контроль за перерасчетом был возложен на об-
ластное УФНС. 

Теперь компания судится с дзержинской инспек-
цией (к участию в деле  привлечено Управление ФНС 
по Волгоградской области), оспаривая законность 
привлечения ее к ответственности за якобы допущен-
ное правонарушение. Суд еще не завершен, а «Век-
тор» уже потребовали признать банкротом, причем 
сумма «долга» вновь снизилась — до 22,36 млн. Стран-
ная такая получается «игра с цифрами». «Не берут во 
внимание первичную документацию организации, 
— читаем обращение «Вектора». — Не принимают-
ся документы, подтверждающие расходную часть по 
топливу в виде заправок грузовых фур на заправках 
«Роснефти» на территории региона и в девяти других 
регионах по маршрутам следования ТС». Договор на 
заправку, накладные имеются. И почему эти расходы, 
без которых грузовик не поедет, не вычли из суммы 
претензий?

Поражает и скорость: решение ФНС вынесла 10 
апреля 2023 года, а 15 мая налоговики инициирова-
ли банкротство. И на смену  процедуры наблюдения 
конкурсным производством ушло всего два месяца. 
Разве банкротство не должно быть крайней мерой, 
когда другого выхода уже нет? Итог: социально важ-
ное предприятие с годовой выручкой в 246 млн руб-
лей и балансовой стоимостью в 610 млн банкротят 
из-за «долга» в 22 млн, который оно могло бы оспо-
рить или погасить. Кто ответит, почему «Вектору» не 
дали на это шанса и времени? Закончится ли процеду-
ра финансовым оздоровлением или гибелью предпри-
ятия? Впрочем, предпринимателям не привыкать к 
всевозможным проверкам и всякого рода «наездам по 
коммерческим наводкам», со всеми вытекающими из 
этого последствиями. Кстати, о том, как важно и нуж-
но поддерживать малый и средний бизнес, на высо-
ком уровне говорилось на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме. Задача в том, чтобы 
поддержать развитие, убрать преграды, которые ме-
шают бизнесу набирать силу, расширяться, создавать 
новые рабочие места. Лучший путь здесь — помогать 
создавать условия для плавного и необременитель-
ного перехода в другую категорию бизнеса. На полях 
ПМЭФ было предложено пойти на кардинальный шаг 
и полностью отменить большинство плановых прове-
рок компаний, работа которых не связана с высоким 
риском причинения вреда. Ведь после введения мора-
тория на проверки средних предприятий (был введен 
10 марта 2022 года как часть комплекса мер, предло-
женных правительством для обеспечения устойчиво-
сти развития экономики и снижения нагрузки на биз-
нес в условиях санкций) количество нарушений сни-
зилось, что говорит о зрелости бизнеса.

Руководство государства также призывало изме-
нить уголовное законодательство по экономическим 
преступлениям, в частности пересмотреть составы 
крупного и особо крупного размеров ущерба. А пред-
принимательская свобода была названа одним из 
главных принципов развития страны в будущем: каж-
дая частная инициатива, направленная на пользу Рос-
сии, должна получить максимальную поддержку и 
пространство для реализации.  

Закончится ли 
процедура 
банкротства 
финансовым 
оздоровлением 
или гибелью 
предприятия?

НАЛОГИ Вопрос взимания платы 
за выбросы парниковых газов 
требует внимания и обсуждения

Углерод на весах 
экономики

Павел Арсеньев

В последние недели в эксперт-
ных и бизнес-кругах широко 
обсуждается проект плана реа-
лизации стратегии низкоугле-
родного развития России до 
2050 года. Ожидается, что на-
ступит момент — Минэконом-
развития России внесет его в 
правительство.

План предполагает возмож-
ность внедрения механизма 
платы за выбросы углерода 
уже в 2028 году. «В первую оче-
редь это вопросы ценообразо-
вания на углерод. Но мы будем 
очень аккуратно к этому во-
просу подходить», — цитиру-
ет главу министерства Макси-
ма Решетникова информаци-
онное агентство. По его сло-
вам, все новые решения будут 
всесторонне оцениваться, ис-
ключая какую-либо дополни-
тельную нагрузку на россий-
скую экономику, обсуждаться 
в диалоге с заинтересованны-
ми лицами.

Речь об углеродном налоге 
— платеже за выбросы парни-
ковых газов при производстве 
промышленной продукции. В 
России более 99% выбросов 
парниковых газов представ-
ляют собой углекислый газ, ко-
торым питаются деревья и вы-
деляют нужный нам кислород. 
Остальное — метан и закись азо-
та, загрязняющие вещества, за 
которые предприятия платят 
в рамках экологического регу-
лирования. Об этом говорили 
участники форума, прошедше-
го под эгидой Российского сою-
за промышленников и предпри-
нимателей (РСПП). Так, первый 
замглавы минэкономразвития 
Илья Торосов считает, что глав-
ной задачей является определе-
ние механизма и инструментов 
достижения текущих показа-
телей стратегии, во исполнение 
которой к 2030 году планиру-
ется сократить нетто-выбросы 
примерно на 6% относитель-
но 2019 года. «Ключевой прин-
цип — сокращение выбросов не 
должно тормозить развитие 
экономики», — подчеркнул То-
росов.

Необходимость внедрения 
своей системы взимания пла-
ты за углерод авторы инициа-
тивы связывают с механизмом 
пограничной корректиров-
ки углеродных выбросов, вве-
денным Евросоюзом с 1 октя-
бря 2023 года. «Неправильно 
надеяться, что европейский 
трансграничный механизм уг-
леродного регулирования не 
затронет нас, — аргументирует 
представитель минэкономраз-
вития. — Поэтому мы исходим 
из тех же соображений: зачем 
платить налог в бюджеты дру-
гих стран, когда можно попол-
нять свой и направлять его на 
ту же декарбонизацию?».

На введении углеродных 
платежей уже много лет наста-
ивает коллективный Запад. На 
днях стало известно, что Евро-
комиссия хочет создать рабо-
чую группу по продвижению 
систем квотирования парни-
ковых выбросов в других стра-
нах, сделав его центральным 
элементом «климатических 
усилий». Евросоюз идею про-
двигает, в том числе для со-
здания преимуществ для сво-
ей промышленности. Бурный 
экономический рост развива-
ющихся стран стал возможен 
за счет расширения доступа 
к дешевой энергии на основе 
ископаемого топлива. Плата 
за углерод — удобное средство 
подорвать этот рост.

Еще одно преимущество для 
Евросоюза от продвижения 
цены на углерод — обеспечение 
спроса на европейские техно-
логии. Витают безумно доро-
гие с точки зрения экономи-
ки идеи: улавливание парни-
ковых выбросов и их закачка 
под землю, получение водоро-
да из воды с помощью электро-
лиза и замена им угля, маши-
ны на водородных двигателях... 
Для России необходимость ис-
пользования таких технологий 
грозит ростом зависимости от 
европейского импорта, потому 

что в дружественных нам стра-
нах их пока нет.

Для Евросоюза сейчас про-
движение платы за углерод 
по всему миру — чуть ли не 
единственный способ поддер-
жать свою рушащуюся эконо-
мику. Захотят ли другие стра-
ны разрушать свою экономи-
ку, отказываясь от дешевых и 
практичных технологий и до-
ступных нефти, газа и угля? 
Большинство следуют своим 
национальным интересам. 
Возможно, поэтому Евросоюз 
и решил брать с других стран 
пошлину за парниковые вы-
бросы при производстве их 
продукции, поставляемой в 
Европу. Это и есть европейское 
трансграничное углеродное 
регулирование (ТУР). 

Если в стране будет свой уг-
леродный налог, то ее, возмож-
но, от платежей ТУР освободят. 
Но он должен быть на европей-
ском уровне, а это порядка 100 
долларов за тонну СО2-экв, до-
роговато. И освободит ли Евро-
союз от платежей Россию? Вве-
дение налога не станет гаран-
тией защиты национальных 
интересов. Да и дружествен-
ные нам Китай, Индия и другие 
неоднократно возмущались 
дискриминационным характе-
ром ТУР. Наверное, отстаивать 
свою позицию следовало бы 
совместно в ВТО и на других 
международных площадках. 

Перспектива введения угле-
родного налога в России в лю-
бом случае требует внимания 
и проработки. Объемы упла-
ты углеродного налога в ТУР 
и в России в случае его введе-
ния вряд ли будут сопостави-
мы. На фоне санкций экспорт в 
Евросоюз российской продук-
ции сократился, значит, вну-
тренняя цена на углерод может 
оказаться ощутимее платы в 
рамках ТУР. Есть и другие во-
просы. Например, новый налог 
увеличит себестоимость про-
дукции, будут ли ее покупать в 
Китае, Индии, Африке в преж-
них объемах? 

По словам президента РСПП 
Александра Шохина, пункт вве-
дения цены на углерод с 2028 
года требует обсуждения. Он 
отметил, что один из выво-
дов доклада Банка России о 
предварительных результатах 
стресс-тестирования воздей-
ствия переходных климатиче-
ских рисков «состоит в том, что 
введение внутренней цены на уг-
лерод приводит к более негатив-
ным последствиям для россий-
ской экономики, чем ее отсут-
ствие». Проще говоря, инфляция 
из-за роста цен на критически 
важную для экономики продук-
цию и услуги — цемент, сталь, 
тепло — и снижение конкуренто-
способности российских произ-
водителей не компенсируется 
дополнительными поступления-
ми в бюджет от налога.

Сейчас цена на углерод вы-
сокая только в Евросоюзе, у 
остальных ее нет или она дер-
жится на околонулевом уров-
не. Какого-то реального раз-
вития системы углеродных 
платежей можно ожидать не 
раньше 2030 года. Может, не 
стоит спешить с принятием ре-
шения, а спокойно внедрить ту 
модель климатического регу-
лирования, которая лучшего 
всего будет отвечать интере-
сам нашей страны? А отсут-
ствие углеродного налога в 
России использовать как кон-
курентное преимущество при 
продаже нашей продукции на 
мировых рынках? 

Отсутствие 
углеродного 
налога 
в России можно 
использовать 
как наше 
конкурентное 
преимущество 
при торговле на 
мировых рынках

ТРАНСПОРТ Приобретение отечественных машин 
таксопарками предложили субсидировать

Поедем на своем

Валерия Лобко

П
овысить доступ-
ность такси за счет 
стабилизации цен и 
сокращения време-
ни ожидания мож-
но за счет установ-
ления предельных 
цен на автомобили, 
установления пере-

ходного периода и отмены тре-
бований по бальности исполь-
зования таксопарками отече-
ственных автомобилей, счита-
ют в Общероссийском объеди-
нении пассажиров (ООП). Кро-
ме того, необходимо запустить 
программу субсидирования 
приобретения машин таксопар-
ками и самозанятыми.  Вместе с 
тем, в Минпромторге считают, 
что программы господдержки 
для таксопарков уже есть.

Свои предложения объеди-
нение направило председа-
телю Комитета Госдумы по 
транспорту и развитию транс-
портной инфраструктуры Ев-
гению Москвичёву (копия 
письма есть у «РГ»). «Рост сто-
имости автомобиля со стороны 
автопроизводителей, постоян-
ное увеличение пошлин и сбо-
ров на транспортные средства, 
рост стоимости ОСАГО, без-
условно, направлены на разви-
тие соответствующих отраслей 
автомобильной промышлен-
ности. Однако стоит отметить, 
все эти моменты отражаются 
на стоимости поездки в такси 
и рост стоимости переклады-
вается на плечи пассажира», — 
говорится в тексте письма. Ав-
торы инициативы ссылаются 
на данные Росстата об измене-
нии стоимости поездок на так-
си  с начала 2023 года. Этому 
способствуют ограничения на 
выбор моделей машин. Сейчас 
таксопарки могут приобретать 
автомобили с определенной 
степенью локализации — бо-
лее 1000 баллов. Легковые мо-
дели АвтоВАЗа, Москвича, Мо-

торинвеста, которые преодо-
левают эту отметку, стоят 2—3 
млн руб. Такая цена становит-
ся препятствием на пути при-
нятия решения водителей о ра-
боте в такси, подталкивает их 
к переходу в «серый» рынок, 
считают общественники. По 
их мнению, предпринимате-
ли должны сами решать, какая 
техника будет работать. 

«Необходимо приобретать 
отечественный транспорт, но 
при этом установить сроки 
перехода на него, убрать балль-
ность и создать программу суб-
сидирования — это ключевые 
задачи сейчас, которые важно 
выполнить, —  поясняет предсе-
датель ООП Илья Зотов.— Балль-
ная система может привести к 
тому, что на рынке останутся 
только две-три компании, кото-
рые будут завышать стоимость 
автомобилей. Цены в итоге вы-
растут до небес сначала на сами 
машины, а после — и на поездки 
в такси».

Должна быть программа 
перехода транспорта, которая 
давала бы возможность как 
предприятиям, так и самоза-
нятым обратиться за этой под-
держкой, считает Зотов. При 
этом самозанятым поддерж-
ка может предоставляться при 
условии использования авто в 
такси. Доказательством может 
выступать, например, разреше-
ние на работу.

В Общественном совете по 
развитию такси считают, что 
одновременно с законом о ло-

кализации также необходимо 
вводить субсидирование и ме-
ханизмы поддержки перевоз-
чиков со стороны государства. 
Также, по мнению представи-
телей организации, необходимо 
тщательнее проработать вопрос 
уровня локализации, доступно-
сти и разнообразия моделей, 
отвечающих потребностям и 
перевозчиков, и пассажиров.

«Исполнение требований 
этого закона не ограничива-
ется только лишь заменой ав-
томобилей. Нужно понимать, 
что бизнес такси будет выну-
жден нести расходы на измене-
ние всей схемы работы таксо-
парков. Это замена сервисного 
оборудования по обслужива-
нию автомобилей, переобуче-
ние сотрудников, обновление 
складских запасов автозап-
частей и расходных материа-
лов», — отмечает председатель 
объединения Ирина Зарипова. 
Поэтому, считает она, помимо 
прямых расходов на замену ав-
томобилей, которые составят 
миллиарды рублей, отрасль бу-
дет нести также миллиардные 
затраты на изменение схемы 
работы таксопарков.

Идею о необходимости вы-
работки программ господдерж-
ки для сферы такси поддержи-
вают и в рабочей группе агрега-
торов такси, и цифровых плат-
форм при Российском союзе 
промышленников и предприни-
мателей (РСПП).

«Чтобы не усугубить и без 
того непростую ситуацию с ма-

шинами и водителями в такси, 
отрасли и государству необхо-
димо совместно выработать 
меры, которые облегчат адап-
тацию рынка к многочислен-
ным изменениям», —  отмечают 
в организации. По мнению ее 
представителей, в первую оче-
редь важно предусмотреть си-
стему субсидий на покупку ма-
шин отечественных производи-
телей. Стоит также законода-
тельно установить максималь-
ный порог для наценки на ма-
шины такси, которые будут со-
ответствовать требованиям по 
локализации. Такие меры помо-
гут стимулировать водителей 
приобретать отечественные 
машины, при этом не станут 
барьером на пути к обелению 
рынка, считают представители 
отрасли. Кроме того, введение 
уровня локализации для такси 
не решит проблем отечествен-
ного автопрома, а лишь усугу-
бит образовавшуюся в таксо-
моторной отрасли ситуацию с 
дефицитом доступных машин, 
добавляют общественники. 
Предлагаемые меры приведут 
к ограничению на закупки ав-
томобилей, которые использу-
ются в отрасли, в том числе быв-
ших в употреблении. 

«Отметим, что Минпром-
торгом России уже реализуется 
ряд программ стимулирования 
спроса на отечественные авто-
мобили. В частности програм-
ма льготного лизинга, в рам-
ках которой таксопарки могут 
приобрести на более выгодных 
условиях автомобили, который 
производятся на территории 
Российской Федерации в рам-
ках СПИК»,  — пояснили «РГ» в 
ведомстве.

Важно, чтобы на плечи пассажиров 
не ложились издержки таксомотор-
ной отрасли.

А К Ц Е Н Т

В отрасли считают, что нужно тщательно 
проработать вопрос об уровне локализа-
ции, доступности и разнообразии моде-
лей машин такси

Удар по вирусу
Толчок развитию опу-
холи могут дать и не-
которые другие пато-

гены, и этот список расширя-
ется. Сейчас ученые исследуют 
несколько вирусов-кандидатов, 
которые, судя по всему, также 
имеют канцерогенный эффект.

Мы сталкиваемся с вирусны-
ми и другими инфекциями на 
протяжении всей жизни — вот 
почему так важно знать об отда-
ленных последствиях их влия-
ния на наш организм и искать 
защиту.

«Это чрезвычайно актуаль-
ный и важный вопрос. Ведь от-
вет на него во многом определя-
ет алгоритм лечебных меропри-
ятий, — поясняет Андрей Бирю-
ков. — Например, если говорить 
о ВПЧ-инфекции, то в настоя-
щее время выделяют более 150 
типов этого вируса, причем он-
когенными свойствами облада-
ют только 14 из них — как низко-
го, так и высокого риска для раз-
вития рака. Если у девушки вы-
являют ВПЧ низкого онкоген-
ного риска, то заболевание за-
частую протекает бессимптом-
но с быстрым выздоровлением, 
а вот если диагностирован ВПЧ 
высокого риска, то вероятность 
развития рака шейки матки уже 
очень высокая — от 70 до 100%». 

Зная об этом, многое могут 
сделать сами пациенты — не за-
бывать о факторах риска зара-
зиться, грамотно подходить к 

контрацепции, заодно защища-
ясь и от угрозы других инфек-
ций, передающихся половым 
путем. Медики, в свою очередь, 
предлагают меры профилакти-
ки. От ВПЧ уже есть вакцина, 
кроме того, доступна и ранняя 
диагностика — в рамках скри-
нинговых программ проводят 
цитологическое исследование 
и ВПЧ-тест.

ВПЧ —  инфекция,  кото-
рую уже несложно взять под 
контроль. В Австралии, напри-
мер, с 2007 года существует об-
щенациональная программа 
вакцинации против этого виру-
са. Девочек прививают от ВПЧ 
в возрасте 12—13 лет. И сегодня 
уже хорошо виден эффект — слу-
чаи заболевания раком шейки 
матки у молодых австралиек 
снизились до отметки, где этот 
вид онкологии можно признать 
редким, — отметил эксперт.

Кстати, планируется вклю-
чить такую вакцинацию и в 

российский Национальный ка-
лендарь профилактических 
прививок.

Еще один положительный 
пример — заболеваемость гепа-
титами В и С. От гепатита В у нас 
также есть надежная вакцина. 
А гепатит С научились лечить, 
причем с прошлого года расши-
рен круг пациентов, которым 
доступны современные препа-

раты, способные полностью по-
давить опасный вирус. Понятно, 
что и вакцинация, и вовремя на-
чатое лечение защищают паци-
ентов от будущих онкобед.

«Сейчас мы сфокусирова-
лись на изучении онкологиче-
ского материала органов пище-
варения и мочеполовой систе-
мы. В частности, по выявлению 
связей наиболее злокачествен-
ных форм рака желудка с инфек-
цией, вызванной Helicobacter 
pylori», — рассказал доктор Би-
рюков. 

И тут опять важен уровень 

понимания со стороны паци-
ентов. Вовремя пролечить хро-
нический гастрит, вызванный 
этой бактерией, — избавить 
себя от высокого риска забо-
леть раком желудка. «Этот ми-
кроб живет в нашем желудке и 
вызывает там хроническое вос-
паление, повышая вероятность 
возникновения рака желудка в 
четыре раза (!) по сравнению с 
теми людьми, у которых он от-
сутствует. Рак развивается че-
рез ряд последовательных эта-
пов, сначала — с предраковых 
заболеваний желудка. И это до-
статочно длительный процесс, 
он продолжается в среднем 15 
лет. Поэтому у каждого из нас 
есть и время, и возможности 
провести лечение хрониче-
ского гастрита», — подчеркнул 
эксперт.

Исследования продолжают-
ся. «Мы собрали большой объем 
материала и исследуем его на 
наличие онкогенных вирусов. 
Важная задача — создание кол-
лекций — тканевых, клеточных, 
молекулярных, которые лягут в 
основу исследований», — отме-
тил эксперт. Разрабатываются в 
России и вакцины от онкозабо-
леваний. «Универсальной, за-
щищающей от всех видов рака 
вакцины быть не может. Но ра-
боты ведутся, кандидатные вак-
цины уже есть, основной вопрос 
— в повышении их эффективно-
сти», — заключил Бирюков. 

1

А К Ц Е Н Т

Рак желудка, связанный с действием 
инфекции, развивается долго — в сред-
нем в течение 15 лет. У каждого есть 
время пройти лечение и защититься
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Ключевой 
принцип — 
сокращение 
парниковых 
выбросов 
не должно 
тормозить 
развитие 
экономики

ЦИФРА

99% 
ВЫБРОСОВ 

парниковых газов в России 

представляют собой углекис-

лый газ, которым питаются де-

ревья и выделяют нужный нам 

кислород

Стоимость поездок на такси 
в плохую погоду могут 
ограничить 
rg.ru/art/2746247
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ТУРИЗМ В России сильно подорожало 
размещение в бюджетных отелях

Звезды зажигают
Марина Трубилина

З
агрузка гостиниц в про-
шлом году выросла на 
13% и будет расти дальше. 

Спрос стимулирует повыше-
ние цен.

В прошлом году в коллектив-
ных средствах размещения (го-
стиницах, отелях и т.п.) оста-
новились, по данным CORE.XP, 
77,8 млн человек. Это на 21% 
больше, чем годом ранее. При 
этом иностранных туристов в 
страну въехало лишь 8,21 млн 
человек, примерно столько 
же, сколько и в 2022 году (8,24 
млн). 

Больше всего ночевок в го-
стиницах пришлось на Красно-
дарский край (17%), далее идут 
Москва (15%) и Подмосковье 
(7%). В то же время лидерами 
по темпам роста числа ночевок 
стали Ингушетия (увеличение 
на 50%), Смоленская (49%), Ка-
лужская область и Хакасия (по 
38%). В основном это регионы с 
низкой первоначальной базой, 
отмечают эксперты. 

Средний тариф за год вырос 
на 14,4%. При этом сильнее дру-
гих подорожали трехзвездоч-
ные отели — на 16,1%. Загруз-
ка номеров выросла на 13,5%. 
Наиболее загруженными были 
отели в Калининграде (74,7%) 
и Москве (74,4%). В Новосибир-
ске, Ростове-на-Дону и Екате-
ринбурге загрузка также соста-
вила более 70%. 

В Москве, отмечают экспер-
ты NF Group, среднегодовой 
уровень загрузки отелей вырос 
на 11 процентных пунктов по 
сравнению с 2022 годом и прак-
тически сопоставим с показа-
телями допандемийного 2019 
года. Турпоток вырос на 37% по 
сравнению с 2022 годом, чис-
ло иностранных туристов — на 
41% (за год столицу посети-
ли 2,3 млн иностранцев). Вну-
тренний турпоток увеличился 
на 22% по сравнению с 2019 го-
дом. При этом наибольшее уве-
личение загрузки в Москве про-
демонстрировали пятизвездоч-
ные отели (на 18%), а подоро-
жали сильнее всего, как и в це-

лом по стране, трехзвездочные 
(на 25%). 

С н и ж е н и е  а к т и в н о с т и 
делового туризма в Моск-
ве было компенсировано ро-
стом культурно-познаватель-
ных поездок, и сейчас въезд-
ной поток постепенно восста-
навливается, говорит партнер, 
региональный директор депар-
тамента консалтинга и анали-
тики NF Group Ольга Широкова. 
Прогнозируется, по ее словам, 
дальнейший рост турпотока, 
включая гостей из Индии, Китая 
и стран Ближнего Востока. 

Стоимость посуточной арен-
ды жилья, которой часто поль-
зуются туристы, за год вырос-
ла в целом по России на 9%, до 
3764 рублей за сутки, сообщал 
сервис Суточно.ру. . Сильнее 
всего цены увеличились в Ека-
теринбурге, Нижнем Новгоро-
де и Новосибирске. 

ТЕНДЕНЦИИ Россияне стали чаще покупать компьютеры, 
собранные вручную 

Без материнской 
переплаты
 Юлия Гуреева

В 
России наблюдается 
рост спроса на персо-
нальные компьютеры 
(ПК), которые соби-
раются вручную ма-
газинами электрони-
ки или мелкими ма-
стерскими. Речь идет 
о делающихся под за-

каз устройствах, которые не от-
носятся к какому-либо бренду, 
а компоненты для них, как пра-
вило, приносят сами заказчи-
ки. Продажи таких компьюте-
ров с 2022 по 2023 год выросли 
на 66%. Их средняя цена сейчас 
— 40 тыс. руб., сообщил руково-
дитель категории «Бытовая тех-
ника и электроника» в «Авито» 
Павел Комаров.

По его словам, популярность 
таких продуктов связана с вы-
годой — приобретение отдель-
ных запчастей и их сборка часто 
требуют меньших средств, чем 
продукт определенного брен-
да, а сам специалист может со-
брать ПК под индивидуальные 
клиентские запросы.

Увеличивается спрос и на 
сами комплектующие для 
«самосбора». В частности, в 
2023 году продажи процессоров 
выросли на 10%, материнских 
плат — на 8%, систем охлажде-
ния — на 5%, корпусов — на 4%, 
а дисководов — на 2%, добавил 
эксперт. 

«Сборка ПК из разнород-
ных запчастей может быть бо-
лее экономичным вариантом 
по сравнению с покупкой пред-
варительно собранных компью-
теров, особенно когда речь идет 
о высокопроизводительных си-
стемах», — отметил руководи-
тель категории «Деловые и хо-
зяйственные услуги» платфор-
мы Александр Семочкин. 

Он уточнил, что количество 
мастеров, предлагающих свои 
услуги по кастомной сборке 
компьютеров, увеличилось на 
68%. В связи с таким большим 
выбором эксперт порекомен-
довал при поиске специали-
ста обращать внимание на его 
рейтинг.

При этом, несмотря на то 
что спрос на самосборные 

компьютеры в России растет, 
однако, по данным пресс-служ-
бы сервисного центра Pedant.
ru, в январе этого года количе-
ство запросов на замену отдель-
ных элементов — процессоров, 
систем охлаждения и мате-
ринских плат — остался на уров-
не аналогичного периода 2023 
года. Традиционно пик подоб-
ных запросов приходится на ав-
густ и декабрь.

«Спрос на «самосбор» рас-
тет в ситуации, когда готовые 

конфигурации настольных ПК 
в сетевых магазинах не отвеча-
ют запросам покупателей. Это 
связано с тем, что магазины ис-
пользуют в готовых «фирмен-
ных» настольных компьютерах 
много неприятных ухищре-
ний», — считает главный редак-
тор Ferra.ru Евгений Харитонов. 

В частности, в таких устрой-
ствах устанавливаются про-
цессоры Core i7/i9 или Ryzen 7/
Ryzen 9 старых поколений с це-
лью избавления от неликвида, 

поскольку их сложно продать 
в виде комплектующих из-за 
сильного нагревания и большо-
го потребления энергии. Кроме 
того, в фирменных ПК могут ис-
пользоваться дешевые блоки 
питания, из-за которых модер-
низация компьютеров стано-
вится невозможной, а их рабо-
та на пределе возможностей ве-
дет к просадке напряжения. Это 
заканчивается сгоревшим про-
цессором или видеокартой.

Также, по словам эксперта, в 
сетевой рознице наценка на го-
товые конфигурации настоль-
ных компьютеров достигает 
25—40%. 

«Если подбирать комплек-
тующие самостоятельно даже 
в крупных сетевых магазинах, 
доплата за сборку для офисно-
го ПК составит скромные 3 тыс. 
руб., а для игрового ПК — 5 тыс. 

руб.», — отметил Харитонов. 
Сборка в мелких магазинах и 
мастерских обойдется пример-
но в такие же суммы. 

О д н а к о  с а м и  п о  с е б е 
комплектующие в них обходят-
ся дешевле, поскольку выби-
рать запчасти в крупных мага-
зинах приходится из их ассор-
тимента, мелкие же магазины 
допускают установку б/у или 
даже китайских комплектую-
щих. В результате есть возмож-
ность собрать игровой компью-
тер для игр в разрешении 720p и 
1080p до 30 тыс. руб. 

Мастерские вполне допускают уста-
новку б/у или китайских комплекту-
ющих.

А К Ц Е Н Т

В готовых компьютерах производители 
часто пытаются сбыть неликвидные про-
цессоры и блоки питания
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— В России могут ввести 
невозвратные тарифы 
в гостиницах и отелях 
rg.ru/art/2731608

— Как выбрать компьютер 
или ноутбук — узнайте в 
спецпроекте «РГ» 
rg.ru/infotech

ВЫБОРЫ 

Наблюдатели 
от СНГ открыли 
штаб в Москве

МИССИЯ 
КОНТРОЛЯ
Галина Мисливская

Наблюдатели от Содружества 
Независимых Государств вчера 
открыли штаб в Москве и при-
ступили к работе на выборах 
президента РФ. По словам гла-
вы Миссии, заместителя Гене-
рального секретаря СНГ Иль-
хома Нематова, на избиратель-
ных участках 15—17 марта бу-
дут присутствовать около 100 
представителей СНГ, а 18 марта 
они дадут свою оценку голосо-
ванию.

По традиции в первый день 
работы члены Миссии СНГ при-
были в Центризбирком, где гла-
ва комиссии Элла Памфилова 
вручила Ильхому Нематову удо-
стоверение международного 
наблюдателя номер один. «Мы 
очень заинтересованы в чест-
ном, открытом, профессиональ-
ном ходе наблюдения и соответ-
ствующих выводах. Нам это еще 
важно, потому что у нас много 
общего — наша общая история, 
общие границы, у нас общие 
подходы с учетом того, как раз-
вивались наши страны, поэтому 
легче давать объективную оцен-
ку тому, что происходит», — ска-
зала глава ЦИК России.

Работа наблюдателей от 
стран Содружества будет 
строиться на принципах откры-
тости, нейтральности и невме-
шательства в дела государства 
и соблюдения избирательного 
законодательства РФ, заверил 
Ильхом Нематов. «По приглаше-
нию ЦИК РФ сегодня мы откры-
ли наш штаб и приступили к мо-
ниторингу предстоящих прези-
дентских выборов, которые со-
стоятся 15—17 марта. Это наша 
девятая миссия. Она для нас яв-
ляется исторической и весьма 
ответственной, поскольку сов-
падает с председательством Рос-
сии в СНГ», — рассказал он.

До середины марта в Рос-
сии будут находиться так назы-
ваемые долгосрочные наблю-
датели от СНГ, уточнил глава 
миссии. Они будут изучать за-
конодательство о выборах пре-
зидента РФ, встречаться с ру-
ководством федеральных ве-
домств и посещать регионы. 

Затем прибудет большая 
группа специалистов для рабо-
ты на участках в дни голосова-
ния. Всего, по словам Немато-
ва, за голосованием на выборах 
президента России будут сле-
дить около ста представителей 
стран Содружества, в том чис-
ле члены Центральных изби-
рательных комиссий стран-у-
частниц, участники Межпар-
ламентской Ассамблеи СНГ 
и Парламентского Собрания 
России и Беларуси. «Мы охва-
тим и будем стараться охватить 
регионы России», — поделил-
ся планами глава миссии СНГ. 
«Наблюдатели будут распре-
делены по многим участкам, 
в том числе в Москве и регио-
нах», — уточнил он.

Для подготовки итогово-
го заявления Миссии СНГ о 
наблюдении на выборах пре-
зидента РФ будет создан со-
вет координаторов с участи-
ем всех стран Содружества. 
«Наше заявление будет озву-
чено на пресс-конференции 18 
марта здесь (в Центризбирко-
ме — прим. «РГ»)», — сообщил 
Ильхом Нематов и пригласил 
журналистов на презентацию 
этого документа. А пока он по-
делился первыми впечатлени-
ями от президентской кампа-
нии. «Подготовка к выборам 
идет спокойно, организованно, 
без каких-либо отклонений от 
законодательства», — отметил 
заместитель Генерального се-
кретаря СНГ. Он также отметил, 
что большинство избиратель-
ных участков будет оборудо-
вано видеокамерами, что поз-
волит следить за соблюдением 
порядка голосования в режи-
ме реального времени. «То есть 
ЦИК России делает все возмож-
ное, проводит большую работу 
для свободного волеизъявления 
избирателей», — резюмировал 
Ильхом Нематов. Он добавил, 
что Миссия заинтересована в 
успешном проведении выборов 
президента РФ, поскольку Рос-
сия играет ключевую роль на 
пространстве Содружества. 

ФИНАНСЫ ЦБ продолжит 
сдерживать выдачу 
потребкредитов

По зову долгов 

Роман Маркелов

Банк России сохранит действующие в первом кварта-
ле этого года ограничения на кредитование заемщи-
ков с высокой долговой нагрузкой и на второй квартал. 
Клиентам с высоким уровнем риска невозврата долга 
будет все так же непросто получить потребительский 
кредит или кредитную карту.

Ограничения по выдачам кредитов работают не 
напрямую, а через макропруденциальные лимиты 
(МПЛ). Это предельная доля необеспеченных кредитов 
в общем объеме кредитов и займов, которые выдают 
банки и микрофинансовые организации. Этот инстру-
мент Банк России с 2023 года применяет раз в квартал.

Потребкредитование при этом замедляется на фоне 
действия МПЛ и повышения ключевой ставки, следу-
ет из сообщения ЦБ. «МПЛ позволили заметно снизить 
долю кредитов, предоставляемых заемщикам с высо-
кой долговой нагрузкой. Доля выдаваемых кредитов 
с ПДН (показателем долговой нагрузки, это соотно-
шение платежей по всем кредитам и займам клиента 
к его ежемесячным доходам. — Прим. «РГ») более 80% 
уменьшилась с 36% в четвертом квартале 2022 года до 
17% в четвертом квартале 2023 года, а остаток задол-
женности, приходящийся на таких заемщиков, сокра-
тился с 34 до 28% портфеля», — отмечают в ЦБ. 

Там указывают, что доля предоставленных креди-
тов с ПДН более 80% превосходит установленное зна-
чение МПЛ 5%, поскольку часть из них предоставляет-
ся с использованием кредитных карт, эмитированных 
ранее. По мере обновления портфеля кредитных карт 
их доля будет снижаться, рассчитывают в ЦБ. Допу-
стимая доля потребкредитов, которые банки смогут 
выдавать клиентам с ПДН от 50 до 80%, сохраняется 
во втором квартале на уровне до 25% от квартального 
объема выдач (а лимит по выдаче кредиток — 10%).

За год применения МПЛ в необеспеченном потре-
бительском кредитовании доля выдаваемых потреб-
кредитов гражданам с высокой долговой нагрузкой 
(ПДН более 50%) снизилась с 63 до 45%, подчеркива-
ют в Банке России. А сохранение нынешних значений 
МПЛ обеспечит дальнейшее снижение доли рискован-
ных займов в общем портфеле потребкредитов. 

ОБЩЕСТВО За полтора месяца 
от украинских обстрелов 
погибли 58 мирных жителей 

Дети горя

Татьяна Владыкина

За полтора месяца нового года в 
результате обстрелов ВСУ уби-
ты 11 детей, ранены 22 несовер-
шеннолетних и пострадало бо-
лее 20 объектов детской инфра-
структуры. Об этой печальной 
статистике рассказали вчера 
эксперты на очередном заседа-
нии Парламентской комиссии 
по расследованию преступных 
действий в отношении несовер-
шеннолетних со стороны киев-
ского режима, которое прошло 
в Москве.

«Только в ДНР за полтора ме-
сяца нового года от украинских 
обстрелов погибли 58 жителей, 
204 получили ранения, из них — 
9 детей», — заявила заместитель 
председателя СФ Инна Святен-
ко. Она подчеркнула, что под 
удары ВСУ регулярно попадают 
мирные социальные объекты.

Вице-спикер Госдумы Анна 
Кузнецова представила подроб-
ную хронику преступлений с на-
чала этого года — удары по До-
нецкой амбулатории Центра ме-
дицинской санитарной помощи 
в школе Горловки, по яслям До-
нецка и Старо-Михайловской 
школе, по Горловке, по жилым 
кварталам Донецка и другим го-
родам и поселкам. Пострадало 
более 20 объектов детской ин-
фраструктуры. Зафиксировано 
более 9000 тысяч прилетов сна-
рядов ВСУ на территории но-
вых регионов. В международ-
ном сообществе, по ее мнению,  
сегодня происходит разделе-
ние позиций. «Если Генераль-
ный секретарь ООН осудил уда-
ры по Лисичанску и Белгороду, 
то представитель ООН в США 
заявил, что у них нет полной ин-
формации об инциденте, но он 
знает, что виновата в этом Рос-
сия», — отметила вице-спикер.

А н н а  К у з н е ц о в а  н а п о -
мнила и об обнаруженных ме-
дицинских преступлениях — 
опытах над младенцами в Ли-
сичанске, работе мобильных 
групп биоинженеров в Рубеж-
ном и Северодонецке, опытах 
над детьми от 0 до 11 лет в ин-

тересах западных фармкомпа-
ний в Мариуполе. 

По ее словам, Россия плани-
рует выделить сотни миллиар-
дов рублей на поддержку детей 
новых территорий. Деньги пла-
нируется потратить не только 
на единовременные выплаты, 
восстановление инфраструкту-
ры, но и на реабилитацию. Рос-
сия окажет пострадавшим и 
правовую помощь. Планируется 
отменить принцип однократно-
сти предоставления земельных 
участков для пострадавших от 
обстрелов ВСУ и упростить по-
рядок получения гражданства 
РФ для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей. По словам Кузнецовой, 
уже построено 1230 детских 
садов, 1381 школа, обеспече-
ны  415 медучреждений. Укра-
ина же продолжает заниматься 
имитацией заботы о детях, счи-
тает детский омбудсмен Мария 
Львова-Белова. «И по-прежне-
му преследует семьи, которые 
в 2022 году взяли под опеку ре-
бят из ДНР и ЛНР, — рассказыва-
ет Мария Львова-Белова. — При-
емным семьям угрожают в соц-
сетях, по телефону, выклады-
вают в открытый доступ персо-
нальные данные, ... шантажиру-
ют детей, организовывают по-
хищение или побег ребенка». 
Между тем институт детского 
уполномоченного делает все, 
чтобы дети смогли воссоеди-
ниться и со своими родными. В 
ближайшие дни родственникам 
на Украину передадут 11 детей. 
Всего же удалось помочь воссо-
единению с родственниками 48 
детям. «Взрослые всегда благо-
дарят нас за помощь, но как 
только пересекают границу, все 
факты тут же перевираются», — 
рассказывает Львова-Белова. В 
работе у нее сейчас находится 
обращение о вывозе за рубеж 
детей-жителей новых регионов 
России. К ней также поступают 
обращения от граждан Украи-
ны, проживающих за рубежом в 
странах Евросоюза, с просьбой 
помочь вернуть детей, которых 
у них там отобрали. 

ПРОЕКТЫ 

Передовые инженерные 
школы появятся 
в 50 университетах 

Рубли 
и патенты

Дмитрий Гончарук

Роль субъектов федерации в научно-технологиче-
ской повестке усиливается: уже около половины всех 
заявок на изобретения подают не столичные, а регио-
нальные университеты и научные организации. Под-
держать тренд поможет масштабирование проекта 
передовых инженерных школ, они появятся в 50 уни-
верситетах 23 регионов, рассказал в понедельник ми-
нистр науки и высшего образования РФ Валерий Фаль-
ков на заседании Совета по вопросам интеллектуаль-
ной собственности при председателе Совфеда.

По словам гла-
вы минобрнауки, 
расширяются меры 
поддержки науч-
но-технической 
деятельности. В 
Санкт-Петербурге, 
Московской, Туль-
ской областях, Рес-
публике Татарстан 
созданы специали-
зированные регио-
нальные фонды для 
ее поддержки. «В 
последние годы за-
метно усилился ин-
терес бизнеса к уча-
стию в механизмах развития научно-образовательно-
го потенциала собственных регионов. Сегодня практи-
чески весь ландшафт инструментов государственной 
поддержки направлен на развитие интеллектуального 
капитала субъектов», — отметил Фальков.

Проект «Передовые инженерные школы» запущен в 
середине 2022 года, тогда отобрали 15 школ из 15 регио-
нов, на их поддержку выделили больше 12,5 миллиар-
да рублей. К проекту подключились более 160 техноло-
гических компаний, а до конца года их число вырастет 
до 250. «На каждый рубль, вложенный государством, 
компании инвестировали более полутора рублей. В со-
вокупности это более 19 миллиардов рублей привле-
ченных внебюджетных средств», — добавил министр.

Не менее важное направление — 15 научно-образо-
вательных центров (НОЦ). Они решают стратегиче-
ские задачи по кооперация науки с бизнесом и подго-
товке кадров. С 2020 года в регионах-участниках НОЦ 
создали более 374 тысяч высокотехнологичных рабо-
чих мест. Получено более 11 тысяч патентов на изобре-
тения в приоритетных областях научно-технологиче-
ского развития, опубликовано более 80 тысяч статей в 
высокорейтинговых научных журналах.

Кроме того, работают центры трансфера техноло-
гий — структурные подразделения вузов и научных ор-
ганизаций, которые помогают коммерческому успеху 
результатов интеллектуальной деятельности. Проект 
реализуется уже три года, в этом году на него было вы-
делено 845 миллионов рублей. 38 организаций в 19 
регионах получили господдержку на создание и раз-
витие таких центров. Фальков перечислил первые ре-
зультаты: заключено более 2700 лицензионных согла-
шений и договоров по выполнению научно-исследова-
тельских и опытно-конструкторских работ, получено 
более 7,4 миллиарда рублей по договорам, более 3800 
результатов интеллектуальной собственности обеспе-
чили правовой охраной.

Профильное министерство проделало большую 
системную работу по внедрению механизмов, кото-
рые дают возможность научным изобретениям идти 
в жизнь, но необходимо активнее работать и внедрять 
новые схемы, убеждена спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко. Путь от идеи до внедрения тернистый и 
длинный, при этом надо думать о том, как заинтересо-
вать бизнес. «Давайте уже говорить не только о том, 
сколько денег выделено, а о том, сколько внедрено раз-
работок, сколько из них производится серийно, на-
сколько из этой части разработок мы расширили свой 
экспортный потенциал и можем экспортировать в дру-
гие страны», — призвала глава верхней палаты парла-
мента. 

Загрузка гостиниц в прошлом году выросла на 13% и продолжает расти.

Получено более 
11 тысяч патентов 
на изобретения 
в приоритетных 
областях науч-
но-технологиче-
ского развития

Подготовка 
к выборам идет 
спокойно, 
 организованно, 
без каких-либо 
отклонений 
от законодатель-
ства
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕГИ, ТРАМП, 
БЕГИ

Игорь Дунаевский

Экс-президент США Дональд 
Трамп дебютировал на рын-
ке одежды с собственной ли-
нией кроссовок. Их стилисти-
ка — это смесь золотой роско-
ши, к которой Трамп, судя по 
интерьерам его недвижимо-
сти, питает давнюю слабость, 
и патриотической тематики. 
Вся поверхность кроссовки 
золотистого цвета, а на обхва-
тывающей лодыжку части сде-
ланы вставки из синей и крас-
ной кожи со звездами и поло-
сами. Бело-красная подошва 
тоже отсылает к американско-
му флагу. И, конечно, не обо-
шлось без внушительной бук-
вы «T» на боку, ведь своей фа-
милией или ее первой буквой 
Трамп маркирует практиче-
ски любой свой продукт, от 
отелей до вина. Название мо-
дели «Никогда не сдавайся» — 
кредо экс-президента, кото-
рый наперекор всем попыткам 
истеблишмента утопить его 
пытается вернуться в Белый 
дом. Десять экземпляров были 
подписаны лично Трампом. 
Дешевыми кроссовки не назо-
вешь (399 долларов), но лими-
тированная серия разлетелась 
в считаные часы. Одновре-
менно Трамп представил еще 
пару моделей попроще и пар-
фюм под говорящим названи-
ем Victory47 (99 долларов). 
Прозрачный намек на планы 
победить на выборах в ноябре 
2024 года и стать 47-м пре-
зидентом США. Крышка-кол-
пачок сделана в форме золо-
тистого мини-бюста Трам-
па. «Скажу вам, давно мечтал 
это сделать», — объяснил сам 
Трамп, презентуя новинки. 
Кстати, его дочь Иванка уже 
давно занимается выпуском 
одежды и аксессуаров.  

РЕЗОНАНС Почему 13-й 
пакет антироссийских 
санкций станет символом 
деградации Евросоюза 

Как управлять 
миром

Евгений Шестаков 

Изрядно подогретые на Мюнхенской конференции по 
безопасности министры иностранных дел Евросоюза 
в понедельник плавно переместились в Брюссель, чтобы 
за закрытыми дверями обсудить широчайшую повестку 
по управлению миром. Кроме утверждения антироссий-
ских санкций — тринадцатого по счету пакета, диплома-
ты Старого Света прошлись едва ли не по всем горячим 
точкам планеты. Свое веское слово европейские мини-
стры сказали по будущему взаимодействию со страна-
ми Африки после того, как Буркина-Фасо, Нигер и Мали 
изгнали французских колонизаторов и договорились об 
учреждении Альянса государств Сахеля и создании ар-
хитектуры коллективной обороны. Причем сделали это 
без участия еврочиновников, из-за чего те до сих пор 
сильно переживают. 

Покончив с Аф-
рикой главы внеш-
неполитических ве-
домств ЕС запустят 
миссию Евросою-
за по защите судо-
ходства в Красном 
море. Еще одна, рас-
считанная на год, бу-
мажная инициатива 
Брюсселя призва-
на обеспечить во-
енно-морское при-
сутствие Евросою-
за в зоне операции для гарантии свободы судоходства 
с другими действующими там структурами. Другими — 
американскими и британскими. Правда, желание главы 
МИД Германии Анналены Бербок сотоварищи помахать 
у берегов Йемена флагом Евросоюза, чтобы порадовать 
Вашингтон, может дорого обойтись европейским стра-
нам. До сих пор йеменские хуситы щадяще относились 
к торговым судам из стран ЕС. Но новая европейская 
миссия сделает государства Старого Света соучастника-
ми конфликта.

От берегов Йемена евросоюзная дипломатическая 
мысль переместилась на Ближний Восток, где без уча-
стия глав МИД ЕС тоже не обойтись. Так они, во всяком 
случае, думают. И хотя ни движение ХАМАС, ни пале-
стинская администрация, ни Израиль мнением европей-
ских министров о конфликте в Газе прежде не интере-
совались, сознавая их полную в этом вопросе импотен-
цию, совету министров иностранных дел стран ЕС и до 
этой горячей точки есть дело. Обстановка на Ближнем 
Востоке стала одной из главных тем на встрече в Брюс-
селе. Главы МИД обсуждали продвижение идеи «двух го-
сударств для двух народов» с целью урегулирования па-
лестино-израильского конфликта. И некую мирную кон-
ференцию с участием региональных стран, США, ООН 
для запуска политического диалога. Правда, есть се-
рьезные сомнения, что потенциальные участники этого 
будущего форума в принципе видят Евросоюз в качестве 
его участника, тем более организатора. 

И все же основным лакомством для собравших-
ся в Брюсселе дипломатов станет обсуждение 13-ого 
по счету пакета антироссийских санкций. «Евросоюз, 
страдающий военным психозом, хочет лишь угодить 
Вашингтону, либеральным СМИ и неправительствен-
ным организациям, приняв новый, на этот раз совер-
шенно бессмысленный пакет санкций. Он служит лишь 
демонстративным решением, говоря: это вторая годов-
щина начала войны», — написал в соцсети глава МИД 
Венгрии Петер Сийярто. Предполагается, что в доку-
мент попадут еще 193 физических и юридических лица. 
Большинство из России, но не исключены санкции про-
тив лиц и организаций из Беларуси, Китая, Индии, Тур-
ции и КНДР. Видимо, 
в Европе решили, 
что страны глобаль-
ного Юга послуш-
но «проглотят» 
европейские ре-
стрикции. Издание 
Politico, сославшись 
на неназванных 
европейских дипло-
матов, попыталось 
смягчить ситуацию, 
объявив, что новые, 
включенные в 13-й 
пакет санкции по 
большей части носят символический характер. Кроме 
увеличения санкционных списков будет расширен спи-
сок компаний, которым запретят экспортировать то-
вары двойного назначения. Также странам Евросоюза 
по своему разумению дадут возможность ограничивать 
перемещения российских дипломатов. Но все же прин-
ципиально новым в 13-м пакете станет попытка еврочи-
новников наложить санкции на компании из третьих го-
сударств, которые не желают выполнять указания Брюс-
селя в отношении Москвы и продолжают взаимовыгод-
ную торговлю с Россией. 

Не обойдется на встрече министров иностранных дел 
ЕС без киевской клоунады. На этот раз в качестве при-
глашенного «петрушки» выступит глава МИД Украины 
Дмитрий Кулеба, который в режиме видеоконференции 
«проинформирует министров о военных потребностях 
Киева». Европейских дипломатов ждет очередной сеанс 
очковтирательства о ситуации на фронте и не менее за-
нимательное шоу с вымаливанием денег, в чем господин 
Кулеба имеет значительный опыт наряду с другими со-
ратниками Зеленского. Впрочем, собравшиеся в Брюссе-
ле будут рады и дальше обманываться, поскольку слад-
кие украинские сказки о грядущих военных успехах Ки-
ева позволяют им переводить экономику Европы на во-
енные рельсы.

Глава европейской дипломатии Жозеп Боррель сде-
лает доклад об обстановке в Беларуси. Правда, сам Бор-
рель в Минске давно не был. Но это непреодолимое об-
стоятельство не мешает ему заранее осуждать белорус-
ские власти. Обсудят главы МИД Евросоюза перспек-
тивы первого в истории саммита по ядерной энергети-
ке, который откроется в Брюсселе 21 марта 2024 года. 
Правда, крупнейшая ядерная держава Россия, строящая 
атомные станции по всему миру, в нем участия не при-
мет.  Тогда как Украину, разумеется, пригласят. Отличное 
 решение для тех, кто решил, что управляет миром…  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд Лондона решит судьбу основателя WikiLeaks Джулиана Ассанжа

Увезут по-английски
Александр Гасюк

В
ы с о к и й  с у д  Л о н д о н а 
20 и 21 февраля рассмот-
рит апелляцию основате-

ля WikiLeaks Джулиана Ассанжа 
на ранее принятое британской 
Фемидой решение о его экстра-
диции в США. Там Ассанжу, рас-
крывшему в 2010 году шокирую-
щие подробности убийства аме-
риканскими военнослужащими 
гражданских лиц в Ираке и слив-
шего в открытый доступ огром-
ный массив секретных доку-
ментов госдепа, грозит 175 лет 
тюрьмы или смертная казнь по 
обвинению в «шпионаже», что 
приводит в ступор даже пра-
возащитников на Западе. Они 
во весь голос заявляют о при-
частности властей США и их со-
юзников в Британии к жестокой 
мести разоблачителю-Ассанжу, 
вся «вина» которого заключает-
ся в обнародовании обществен-
но значимой информации от-
нюдь не ради наживы, а во благо 
самого общества. «Посмотрим, 
обеспечит ли британская судеб-
ная система какую-либо форму 
справедливости на этой стадии, 
предотвратив экстрадицию, или 
Соединенное Королевство ста-
нет страной, которая нанесет 
проклинаемый историей удар 
по свободе прессы и нашему 
праву знать», — пишут в опубли-
кованной на минувших выход-

ных газетой The Guardian руб-
рике «Мнение» руководящие со-
трудники НПО «Репортеры без 
границ».

Они напоминают о создан-
ных в Англии беспрецедентных 
трудностях при попытках акти-
вистов этой неправительствен-
ной организации встретить-
ся с 52-летним австралийцем 
Ассанжем, который находит-
ся в лондонской тюрьме стро-
гого режима Белмарш. Там он 
сидит вот уже пять лет в ожида-
нии решения об экстрадиции 

в США, что по сути равнознач-
но его физическому уничтоже-
нию. А до этого «разоблачитель» 
семь лет скрывался на террито-
рии посольства Эквадора в Лон-
доне из-за выдвинутых властями 
Швеции обвинений против него 
в домогательствах. Правда, когда 
внезапно выяснилось, что ника-
ких свидетельств противоправ-
ных действий у шведской поли-
ции не имеется, дело было по-ти-

хому прекращено. 19 февраля 
НПО «Амнести Интернэшнл» 
заявила «об огромном леденя-
щем эффекте для глобальной 
свободы СМИ» в случае выдачи 
Ассанжа в Америку. «Публика-
ция Джулианом Ассанжем рас-
крытых документов в рамках 
его работы с WikiLeaks отража-
ет обычное поведение журна-
листов-расследователей, — от-
мечается на сайте НПО. — Если 
Ассанж будет экстрадирован, 
то это создаст опасный преце-
дент, когда правительство США 

сможет преследовать издателей 
и журналистов по всему миру 
для выдачи и наказания. Есть ре-
альный риск, что другие страны 
смогут использовать поданный 
США пример».

С учетом высокого обще-
ственно-политического резо-
нанса прогнозировать, какое же 
решение вынесет коллегия из 
двух судей Высокого суда Лон-
дона по делу Ассанжа, сложно. 
При этом известно, что в слу-
чае вердикта в пользу экстради-
ции австралийца в США он бу-

дет финальным и подать апелля-
цию на него будет невозможно. 
При таком сценарии единствен-
ная остающаяся юридическая 
лазейка для Ассанжа избежать 
выдачи Вашингтону — это обра-
титься в Европейский суд по 
правам человека. В том случае, 
конечно, если он физически 
успеет это сделать, а не будет 
стремительно вывезен в США. 
Свой компромиссный для всех 
заинтересованных сторон ва-
риант выхода из грозящего Аме-
рике и Британии потерей их «де-

мократического лица» скандала 
на днях предложила Австралия, 
чьим гражданином является 
основатель WikiLeaks. 15 февра-
ля депутаты австралийского 
парламента большинством го-
лосов и при поддержке премьера 
страны Энтони Альбанезе при-
звали Вашингтон и Лондон пре-
кратить преследование Ассан-
жа и позволить ему вернуться на 
родину в Австралию. Прислуша-
ются ли англосаксы к собствен-
ным союзникам, станет понятно 
уже в эту среду.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Польские фермеры заблокируют магистрали 
в знак протеста против украинских зерновых

Потом — на Варшаву

Василий Федорцев 

С
егодня в Польше на-
чнется очередная 
волна фермерских 
протестов. С утра 
аграрии намерены 
заблокировать раз-
вязки и съезды на 
основных магистра-
лях, а также пере-

крыть дороги местного значе-
ния. Помимо уже традиционно-
го требования о запрете на им-
порт украинских зерновых, 
фермеры теперь настаивают 
еще и на пересмотре «зеленого 
курса» властей, из-за которо-
го растут затраты на сельхоз-
производство. 

По большому счету проте-
стующие польские фермеры, 
как и их коллеги в других стра-
нах ЕС, хотят только одного — 
не разориться и продолжать за-
ниматься своим делом. Но по-
ступающая с Украины на ры-
нок Польши сельхозпродукция 
сбивает цены, а продвигаемая 
Еврокомиссией «зеленая сдел-
ка» предъявляет к местным 
производителям такие требо-
вания, что их бизнес становит-
ся нерентабельным. Ради защи-
ты природы и спасения климата 
они, например, должны сокра-
щать использование удобрений 

и экономить топливо, на кото-
рое государства больше не вы-
деляют прежних субсидий. И ре-
шения проблемы пока не про-
сматривается.

Блокировки автомобиль-
ных погранпереходов, по при-
знанию самих польских ферме-
ров, особой пользы не прине-
сли, так как основной грузопо-
ток с украинской стороны идет 
по железной дороге. «Что толку 
не пропускать грузовики, когда 
каждую ночь вглубь страны ухо-
дит с десяток составов с зерном 
и другим продовольствием», — 
говорит президент Люблинской 
сельскохозяйственной пала-
ты Густав Ендрейек в интер-
вью порталу I.pl. Поэтому во 
вторник помимо автомобиль-
ных дорог фермеры намерены 
перекрывать также железнодо-
рожные пути, а также подъезды 
к станциям и морским портам. 

Что же касается европейского 
«зеленого курса», то Ендрейек 
просто предлагает «выбросить 
его в мусор», потому что в сего-
дняшнем его виде в ЕС он наце-
лен ни на что иное, как на сокра-
щение сельхозпроизводства.

Польские власти, возможно, 
и хотели бы помочь своим фер-
мерам, но возможностей для ре-
шения проблемы у них не слиш-
ком много. Перекрытие грани-
цы, как и «зеленый курс», нахо-
дятся в ведении Еврокомиссии, 
а там пока не наблюдается ни-
каких особых подвижек. В Вар-
шаве обещают, что в марте под-
пишут с Киевом некое двусто-
роннее соглашение, которое 
ограничит импорт в Польшу 
украинской продукции. По-
дробностей пока не сообщают, 
но говорят, что договор чуть ли 
не сразу исправит все к лучше-
му. Но судя по текущим перего-

ворам, перспективы достиже-
ния соглашения выглядят весь-
ма сомнительными. На про-
шлой неделе министр сельского 
хозяйства Польши Чеслав Се-
керский обсудил фермерские 
протесты со своим украинским 
коллегой Николаем Сольским. 
Но, судя по сообщению поль-
ского минсельхоза, стороны 
только попеняли друг другу на 
тяжелое положение своих агра-
риев и любезно выразили вза-
имное сочувствие, однако ни-
какого решения предложено не 
было. 

Между тем украинцы вне-
сли в базу сайта «Миротво-
рец» одного из активистов 
польских протестов, ферме-

ра из Подляского воеводства 
Хуберта Ойдану. Он в течение 
нескольких дней снимал въез-
жающий в Польшу транспорт 
с украинской сельхозпродукци-
ей и выкладывал видео в соцсе-
ти. Через неделю польские фер-
меры намерены отправиться 
маршем на Варшаву. Вообще-то 
они хотели войти в столицу уже 
в этот вторник, но потом поня-
ли, что из-за собственных пла-
нов заблокировать основные 
магистрали не смогут этого сде-
лать. Поэтому поход пришлось 
отложить.  

«Конец гостеприимству!» — преду-
преждают польские фермеры, 
нецензурно обвиняя украинцев 
в неблагодарности. 

Депутаты австралийского парла-
мента призвали позволить Ассанжу 
вернуться на родину в Австралию.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на заявления властей, 
дешевая украинская сельхозпродукция 
продолжает идти в Польшу вагонами, 
разоряя местных фермеров

Обстановка 
на Ближнем 
Востоке стала 
одной из главных 
тем на встрече глав 
МИД Евросоюза

В качестве пригла-
шенного «петруш-
ки» в Брюсселе 
выступит глава 
МИД Украины 
Дмитрий Кулеба

А К Ц Е Н Т

В США Ассанжу грозит 175 лет тюрьмы 
или смертная казнь 

СЕДИНА 
В БАНДУ
Александр Ленин

В Италии задержали банду по-
жилых грабителей. Средний 
возраст преступников — от 
60 до 70 лет. Они совершили 
серию дерзких краж в Риме со 
взломом почтовых отделений.

Лидером группировки из 
шести человек являлся 70-лет-
ний Итало де Витт. В крими-
нальном мире он известен 
под прозвищем Немец. Мафи-
ози прославился в середине 
1990-х годов, когда совершил 
ограбление банка неподале-
ку от всемирно известной Ис-
панской лестницы в Риме. То-
гда он пробрался в отделение 
Credito Italiano с помощью 
поддельных ключей и взял 
в заложники сразу пятнадцать 
служащих. С места преступле-
ния де Витт скрылся с 210 мил-
лионами лир.

Бандиты действовали изо-
щренно и нагло, а временами 
и вовсе бесшабашно. Так, в мае 
прошлого года группиров-
ка совершила вооруженный 
налет на почтовое отделение 
в районе Сан-Джованни. Гра-
бители вынесли оттуда 200 ты-
сяч евро.

И все же солидный возраст 
преступников периодически 
мешал их планам. Как пишет 
местная пресса, одно из ограб-
лений банды было сорвано 
из-за проблем с недержанием 
мочи у 66-летнего участника 
группировки. Мужчине в сроч-
ном порядке пришлось делать 
операцию на простате.

Задержать налетчиков уда-
лось после их неудачной по-
пытки напасть на почтовое 
отделение в столичном рай-
оне Дон Боско, где они на-
меревались завладеть сум-
мой в 150 тысяч евро. Де Витт 
и двое его подельников полу-
чили по четыре года тюрьмы. 
Остальным дали сроки по-
меньше.  

Кроссовки от Дональда Трампа 
 раскупили за считаные часы.

В МИРЕ
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Ц И Т А Т А

Роберт Фицо, премьер Словакии:
«Пока я премьер, я буду утверждать, что вступление 
Украины в НАТО — это всего лишь причина начаться 
Третьей мировой войне, ничего больше, мне это 
совершенно ясно. Война на Украине началась не сейчас, 
а в 2014-м. Не в 2022 году, а в 2014-м все началось».

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2746025
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В 2024 
году Россия побьет рекорд 
потребления мяса

За милую тушу 

В прошлом году с полок сметали не только курицу, но и 
другое мясо, а также колбасы и мясные деликатесы. По 
прогнозам экспертов, в 2024 году потребление мяса в 
стране обновит рекорд, достигнув 83 кг на человека в 
год. Возникает вопрос, хватит ли нам всем мяса и есть 
ли риски повторения кризиса с курицей. 

Индустрия мясных изделий входит в список пяти 
самых быстрорастущих, утверждают в NielsenIQ. В 
2023 году продажи мяса после стагнации в 2022 году 
выросли в натуральном выражении на 3,8%, а колбас-
ных изделий — на 4,4%. При этом средние цены и в той, 
и в другой группе прибавили всего по 2% в сравнении 
с 2022 годом. В деньгах выросли продажи не только ку-
рицы, но и всех других видов мяса. Например, говяди-
на показала самые высокие темпы роста и увеличила 
долю продаж, обогнав индейку. Половина сегментов 
колбасных изделий показала двузначные темпы роста.

С мяса птицы рост спроса перекинулся и на свини-
ну. Генеральный директор Национального союза сви-
новодов Юрий Ковалев объясняет это в первую оче-
редь ростом до-
ходов населения 
(в том числе ма-
лообеспеченно-
го), прежде всего в 
регионах. Сказался 
также тот факт, что 
на свинину цены 
росли меньше в 
сравнении с други-
ми продуктами пи-
тания. А сокраще-
ние разницы в цене 
между мясом птицы 
и свинины приво-
дит к дополнительному перетоку спроса в сторону сви-
нины. Кроме того, из-за ограниченного предложения 
и высоких цен на курицу производители мясных изде-
лий переходят на «свиноемкие рецептуры».

Производство мяса в России в прошлом году хоть 
и росло, но успевало за спросом с трудом. Всего было 
произведено 11,433 млн тонн в убойном весе — это на 
2% больше, чем в 2022 году, подсчитали для «РГ» в ин-
формационно-аналитическом агентстве Emeat. При 
этом объем производства скота и птицы на убой (в жи-
вом весе) в сравнении с показателем 1990 года — мак-
симального значения времен СССР — вырос на 5,6%, 
подчеркивают в минсельхозе. 

Правда, произошло это, в первую очередь, как раз 
за счет свинины, которая прибавила 4,9%. Инвестици-
онные проекты, запущенные несколько лет назад, про-
должают выходить на проектную мощность. Также на 
1,8% подросло производство говядины. А вот по птице 
наблюдалось небольшое снижение производства — на 
0,1% (или 6,1 тыс. тонн в убойном весе). Плюс к этому, 
по данным Национального союза птицеводов (НСП), 
экспорт птицы за январь—ноябрь 2023 года увеличил-
ся на 7% (более чем на 22 тыс. тонн).   

В отличие от свинины, в птицеводстве нет новых 
проектов последние пять лет, а все приросты обеспе-
чиваются лишь за счет реконструкции действующих 
предприятий, поясняет генеральный директор НСП 
Сергей Лахтюхов. К тому же в 2023 году пострадали не-
которые площадки в приграничных территориях. 

Впрочем, эксперт заверяет: хоть и есть минималь-
ное снижение внутреннего производства, промышлен-
ного предложения птицы на рынке к концу прошлого 
года было достаточно. Выручил импорт, который за 
11 месяцев прошлого года подскочил сразу на 29%, до 
206,3 тыс. тонн. 

Даже индейка, производство которой прибавляло 
несколько лет по 25%, в 2022 году выросла только на 4%, 
а в 2023 году — вообще на 1%. Причина — в росте себесто-
имости. Поскольку мясо индейки и так вдвое дороже ку-
рицы, есть риск переключения на более дешевое мясо. 
Некоторые производители индейки стали переводить 
свои площадки под производство курицы, говорится в 
исследовании Национального рейтингового агентства. 

Минсельхоз ожидает сохранения положительной 
динамики в отрасли в 2024 году, рассказали «РГ» в ве-
домстве. Этому способствуют меры господдержки, счи-
тают в министерстве. Так, животноводам предостав-
ляются льготные «короткие» кредиты на закупку зерна, 
шротов, премиксов, витаминов и аминокислот, а также 
льготные инвестиционные кредиты на строительство, 
реконструкцию и модернизацию объектов животно-
водства, в том числе комбикормовых предприятий и це-
хов, а также на приобретение оборудования для них. 

По прогнозам Emeat, производство мяса в 2024 году 
вырастет на 2-3%, до 11,6—12 млн тонн. Но судя по все-
му, в этом году справляться с растущим спросом отрасль 
будет снова за счет свинины. По оценке Национального 
союза свиноводов, свинины удастся произвести еще на 
6-7% больше (300—500 тыс. тонн в живом весе). Можно 
ожидать также прироста по говядине в 2-4%. А вот пти-
ца снова окажется в минусе — примерно 1-2%, оценивает 
генеральный директор Emeat Любовь Савкина. 

В этом году вроде бы ожидается прибавка в произ-
водстве птицы. Но из-за решения обнулить пошлины 
на импорт курицы в 2024 году бизнес пересматривает 
эти планы в сторону снижения, рассказывал Лахтюхов 
на выставке «Продэкспо». 

Весь вопрос в том, каковы будут аппетиты россиян 
в 2024 году и как будет развиваться экспорт. По оцен-
кам Россельхозбанка, в этом году рекорд потребления 
мяса снова будет побит и составит минимум 83 кг на 
человека в год, то есть вырастет еще примерно на 3%. 

По данным федерального центра «Агроэкспорт» 
при минсельхозе, в 2023 году Россия вывезла почти на 
22% больше мяса — 743,5 тыс. тонн против 611,9 тыс. 
тонн в 2022 году. В 2024 году свиноводы очень рассчи-
тывают увеличить экспорт, в частности, за счет долго-
жданного открытия китайского рынка. План минимум 
— направить туда 20—30 тыс. тонн свинины уже в 2024 
году. Потом можно замахнуться и на план-максимум: 
по оценке Ковалева, Россия может увеличить экспорт 
свинины чуть ли не вдвое —с 255 тыс тонн (в 2023 году) 
до 500 тыс. тонн и занять место в топ-5 мировых экс-
портеров свинины.  

АЛКОГОЛЬ Российские производители крепких спиртных напитков просят 
ограничить импорт

Настаивают на своем

П
отребление водки в Рос-
сии падает, а джина, вис-
ки и рома растет. Отече-

ственные производители смог-
ли заместить «заморские» 
напитки всего за два года. Но те-
перь на рынке оказалось слиш-
ком много крепкого спиртно-
го — объем импорта в прошлом 
году практически полностью 
восстановился.   

Если не принять меры по 
ограничению импорта креп-
кого алкоголя (прежде всего 
водки), это может привести к 
банкротству небольших регио-
нальных ликеро-водочных 
заводов, считает президент 
Ассоциации производителей 
«Русской водки» Владислав 
Спирин. 

В прошлом году продажи 
водки упали на 1 млн дал (де-
калитров). При этом произ-
водство просело примерно на 
3,5 млн дал, приводил данные 
Спирин на «АлкоКонгрессе». 

Во-первых, с 2021 года экспорт 
российской водки рухнул по-
чти в три раза, и на внутреннем 
рынке появился избыток про-
дукции. Во-вторых, в 2022 году 
для российских производи-
телей из-за снижения импорта 
джина и виски возникло «окно 
возможностей», и они этим 
воспользовались. У нас появи-
лись свои недорогие крепкие 
напитки, альтернативные вод-
ке. В результате производите-
ли водки потеряли часть своих 
покупателей. В-третьих, им-

порт водки после проседания в 
2022 году начал восстанавли-
ваться. При производстве в 80,5 
млн дал и экспорте в 2,1 млн дал 
в прошлом году в Россию ввез-
ли почти 2,7 млн дал импортной 
водки.

В коньяке небольшое сни-
жение производства объясня-
ется перенасыщением рынка 
импортной продукции, доля 
которого составляет пример-
но треть от объема потребле-
ния. При этом при сохраняю-
щихся объемах поставок конья-

ка из Армении (около 3,5 млн 
дал) начались также поставки 
из Грузии. 

«Другая причина снижения 
производства коньяка заклю-
чается в том, что этот напиток 
ассоциируется с успехом и до-
статком. Но еще один такой 
напиток — это виски. И при сред-
ней цене 685 руб. за бутылку 
коньяка бутылку российского 
виски можно купить за 390 руб. 
То есть виски перетягивает на 
себя потребителей коньяка», — 
считает Спирин. 

Стремительнее других рас-
тут продажи джина, а также 
рома — с 2020 года продажи этой 
категории выросли примерно 
вдвое. Предложение российско-
го джина увеличилось более чем 
в 3,5 раза в 2022 году. Но в 2023 
году из-за восстановления им-
порта производство российско-
го джина несколько снизилось.  

Продажи российского вис-
ки за последние пару лет удвои-
лись, приводит данные Спирин. 
Но поскольку в 2023 году им-
порт виски в Россию полностью 
восстановился, на внутрен-
нем рынке оказалось слишком 
много этого напитка. Причем 
среди импортеров появились 
три новые страны — Кипр, ОАЭ 
и Эстония. 

По прогнозам ассоциации 
«Русской водки», как минимум 
до 2028 года потребление вод-
ки продолжит падать — пример-
но на 0,6% в год. И хотя Россия 
останется водочной страной, 
альтернативные крепкие напит-
ки продолжат расти в продажах. 
Виски, ром и джин останутся са-
мыми быстрорастущими кате-
гориями, прибавляя почти по 
10% продаж в год. В итоге доля 
водки сократится с 65% (в 2023 
году) до 58% (в 2028 году). 

В целом продажи крепкого 
алкоголя будут прирастать по 
1,8% в год и к 2028 году увели-

чатся со 116 млн до 117 млн дал, 
оценивает Спирин. «Это свя-
зано не с увеличением потреб-
ления, а с легализацией рын-
ка. Если акцизы на крепкий ал-
коголь будут так же медленно 
повышаться и дальше (4—5% 
в год), то нелегальный рынок 
продолжит замещаться легаль-
ными игроками», — считает 
эксперт.

Ситуация для российских 
ЛВЗ не настолько пессимистич-
на, если учесть, что федераль-
ные власти всерьез взялись за 
вытеснение с рынка псевдопив-
ных напитков, говорит руково-
дитель Центра разработки на-
циональной алкогольной по-
литики Павел Шапкин. По его 
оценке, сегодня такой продук-
ции продается не менее 300 млн 
дал в год. В основном крепо-
стью 6,5%. А это почти 20 млн 
дал спирта, выпиваемого в виде 
джин-тоников (пивных напит-
ков), мохито, пино колад, си-
дров и прочих напитков сомни-
тельного качества.

« Е с л и  н а дз о р н ы е  о р га-
ны постараются (благодаря 
в том числе и закону о «нали-
вайках»), то производить и про-
давать это будет сложно. По-
требители сами научатся раз-
бавлять джин-тоником и будут 
покупать джин, водку и виски 
у региональных заводов, тем 
самым поддерживая бизнес и 
пополняя региональные бюд-
жеты. А распробовав такой ва-
риант, россияне снизят и по-
требление пива», — прогнози-
рует эксперт. По его оценке, к 
2030 году сектор крепкого ал-
коголя вырастет более чем в 
полтора раза. А если в России 
научатся разливать недоро-
гую, но нормального качества 
текилу (о чем заявили уже два 
отечественных производите-
ля), то рост возможен и на 80%, 
добавляет Шапкин.  

ИННОВАЦИИ 

В России 
можно 
выращивать 
бананы, какао-
бобы и кофе

ТЕПЛИЧНЫЕ 
УСЛОВИЯ 
Из-за рекордного роста цен 
на кофе и проблем с поставка-
ми бананов российские уче-
ные-энтузиасты предложили 
импортозаместиться и здесь. 
Вырастить в России, да еще и в 
теплице, теоретически можно 
все. Только такие продукты бу-
дут по цене черной икры, счи-
тают эксперты. 

В России можно развернуть 
производство собственных ка-
као-бобов на основе технологий 
индустриального фермерства, 
считает ведущий эксперт рабо-
чей группы FoodNet (Фуднет) 
НТИ Алексей Кук. К концу ян-
варя 2024 года биржевая стои-
мость тонны какао-бобов пре-
высила 5 тыс. долларов — это 
максимум за последние почти 
полвека. 

Он пояснил «РГ», что сего-
дня основной ассортимент 
индустриального фермер-
ства — это листовые культуры 
(в основном салаты и пряные 
травы), а также ягодная про-
дукция. Но это в большей сте-
пени дань традиции и след-
ствие недостаточного развития 
самой отрасли фитотеха. 

«За проектирование про-
мышленных экосистем еще ни-
кто толком не брался, поэтому 
не учитываются ни возможные 
симбионтные культуры, ни ни-
шевая высокомаржинальная 
продукция (такая, как лекар-
ственные травы или семено-
водство), ни высокопродуктив-
ное растительное сырье», — го-
ворит Кук. 

В перспективе мы можем 
увидеть в качестве продук-
ции промышленных установок 
очень неожиданные виды расте-
ний, о которых сегодня вообще 
никто всерьез не думает как о 
сельхозкультурах, считает экс-
перт. По его оценке, одними из 
наиболее перспективных с точ-
ки зрения экономики культур 
являются водоросли и водные 
растения. Но можно рассмот-
реть и другие варианты. 

«В промышленных установ-
ках выращивать можно любую 
растительную продукцию. Это 
могут быть, например, трюфе-
ли, маракуйя, артишоки, дури-
ан, чайот, маниока, хикама — все, 
что угодно», — утверждает Кук. 

Но вот будет ли это эконо-
мически оправданно — другой 
вопрос. Например, выращи-
вать бананы в теплицах точно 
нерентабельно, оценивает Кук. 
Стоимость слишком низкая, а 
объемы на рынке достаточные. 
Нет смысла заниматься искус-
ственными методами их произ-
водства. Недавно Россельхоз-
надзор ограничивал импорт ба-
нанов из Эквадора, но начались 
поставки из Индии, да и ограни-
чения с ряда компаний сняли.

Вряд ли в ближайшее вре-
мя в России будут выращивать 
кофе, считает генеральный ди-
ректор ассоциации «Росчайко-
фе» Рамаз Чантурия. С одной 
стороны, тому способствует 
потепление климата. Но основ-
ная проблема для кофе и чая 
даже не климат, а почвы. По 
этой причине еще во време-
на СССР не выращивали чай 
дальше Краснодарского края. 
Были попытки в Адыгее, изу-
чали возможности в Крыму, но 
дальше экспериментов дело не 
пошло. 

А почвы, на которых воз-
делывается чай, пригодны и 
для кофе. Так, на острове Шри-
Ланка до того, как он стал миро-
вым производителем чая, дол-
гое время выращивался кофе, 
но деревья поразил вредитель, 
рассказывает Чантурия.

Сейчас в Краснодарском 
крае один из фермеров выра-
щивает кофе — в хозяйстве у 
него около 20 деревьев, знает 
Чантурия. Но это точно не биз-
нес и не может быть рентабель-
но, как в более пригодных при-
родно-климатических зонах. 

Вне поля зрения

«Мы уже сталкива-
лись с опасной коорди-
нацией иностранных 

компаний в такой критической  
сфере, как поставка семян, что 
стимулировало процесс их им-
портозамещения. В ситуации с 
товарным производством мы 
можем потерять значительную 
часть урожая. Назрела объек-
тивная необходимость дора-
ботки нормативных докумен-
тов», — считает Зернин.

Проблема есть, признает 
председатель Комитета Госду-
мы по аграрным вопросам Вла-
димир Кашин. «Например, мы 
производим недостаточно се-
мян кукурузы, 50% от потреб-

ности. И в то же время в Ставро-
полье стоит завод транснацио-
нальной компании Pioneer. На 
наших землях они выращивают 
семена кукурузы. На этом заво-
де их приводят в порядок. И по-
том продают их в другие страны. 
А что тогда остается нам?» — за-
дается вопросом он. По его мне-
нию, такие заводы, если они при-
надлежат компаниям из недру-
жественных стран, нужно пере-
водить в юрисдикцию России и 
дальше либо разрывать договор 
аренды или, если предприятие в 
собственности, национализиро-
вать его. Для этого по большому 
счету уже подготовлена право-
вая почва, есть Указ президента 

«О временном управлении не-
которым имуществом», в 2022 
году первое чтение прошел зако-
нопроект, который предусмат-
ривает введение в принадлежа-
щих «недружественным» стра-
нам компаниях внешней адми-
нистрации. Эти компании долж-
ны иметь существенное значе-
ние для обеспечения стабильно-
сти экономики и гражданского 
оборота, защиты прав и закон-
ных интересов граждан в РФ. 

По словам Кашина, Госдума 
в конце прошлого года приня-
ла также три закона, которыми 
«наводится порядок» в сельхоз-
землях. В России много «бросо-
вой» земли, которую «прихва-
тили» банки и другие нечисто-
плотные люди, которые уже не 
живут в России, таких земель 
в стране порядка 35—36 млн га. 
Необходимо их изымать и воз-
вращать эти земли в оборот, го-
ворит парламентарий. Кроме 

того, в феврале 2024 года группа 
депутатов Госдумы внесла зако-
нопроект, которым ограничива-
ются возможности региональ-
ных властей по переводу сель-
хозземель в иные категории, это 
предлагается делать только с 
согласия минсельхоза. Это поз-
волит предотвратить дальней-
шее сокращение площади сель-
хозземель, с 1990 по 2022 год 
она уменьшилась в 1,6 раза (с 
638 млн га до 379 млн га).  

Импорт бананов из Эквадора 
 ограничен, зато начались поставки 
из Индии.

Ц И Т А Т А

Дмитрий Патрушев, 
министр сельского хозяйства Российской Федерации: 
«Земля — это наш базовый производственный ресурс, 
мы обязаны рационально и грамотно его 
использовать». 

В 2023 году прода-
жи мяса выросли 
на 3,8%, колбасы — 
на 4,4%. А произ-
водство мяса уве-
личилось на 2% 
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Летом 2023 года сенат США принял поправки, кото-

рыми запрещается скупать сельхозугодья Китаю, Рос-

сии, Северной Корее и Ирану. Но и без обострения 

геополитической обстановки подавляющее 

большинство стран ограничивало права иностранцев 

во владении сельхозземлями. Ни одно европейское 

государство не закрепляет в своей конституции ра-

венство права собственности на землю своих и ино-

странных граждан, тем более иностранных организа-

ций и лиц без гражданства, говорит управляющий 

партнер адвокатского бюро «Казаков и партнеры» 

Дмитрий Казаков. В Болгарии иностранцы и ино-

странные юрлица не могут приобретать право соб-

ственности на землю, кроме случаев, когда они полу-

чают ее в качестве наследства. Но и в этом случае они 

должны передать эту свою собственность лицу, имею-

щему болгарское гражданство. В Румынии иностран-

ные граждане и апатриды не могут приобретать право 

собственности на земельные участки. В Беларуси 

земли сельхозназначения конституцией отнесены ис-

ключительно к собственности государства. В Польше 

до 2016 года действовал мораторий на продажу сель-

хозземель иностранным инвесторам, рассказала 

старший юрист Birch Legal Дарья Чуева. Сейчас для 

приобретения права собственности на земельный 

участок сельхозназначения в Польше иностранцам 

потребуется получить специальное разрешение на 

покупку конкретного участка от министерства вну-

тренних дел Польши, которое будет согласовывать 

сделку также с минсельхозом страны. С 2021 года 

ужесточилось регулирование порядка предоставле-

ния земель сельхозназначения в частную собствен-

ность в Казахстане. До конца 2026 года земельные 

участки не могут быть предоставлены в частную соб-

ственность не только иностранным инвесторам, но и 

резидентам Казахстана. Более того, такие участки так-

же не могут быть переданы в аренду иностранцам и 

юридическим лицам с иностранным участием.
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А К Ц Е Н Т

В целом продажи крепкого алкоголя 
будут прирастать на 1,8% в год 
и к 2028 году  увеличатся со 116 млн 
до 117 млн дал

Полосу подготовила Татьяна Карабут   
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ПРАВО Полиция объявила 
в розыск гендиректора 
«Ленфильма»

Криминальный 
сюжет

Владислав Краев, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Генеральный директор петербургской киностудии 
«Ленфильм» 44-летний медиаменеджер Федор Щерба-
ков объявлен в розыск по линии МВД России.

Карточка с фамилией, именем, отчеством и фото-
графией Щербакова появилась в базе данных «Ро-
зыск» на официальном сайте ведомства. «Разыскива-
ется по статье УК», — говорится в разыскной карточке. 
По какой именно статье Уголовного кодекса России 
и каков процессуальный статус разыскиваемого — не 
указано.

В пресс-службе киностудии корреспонденту «Рос-
сийской газеты» не смогли ответить на вопрос, связа-
на ли эта ситуация с «Ленфильмом». Советник генди-
ректора «Ленфильма» Юлия Фотченко сообщила «РГ»: 
«Никаких обращений правоохранительных органов в 
связи с данной новостью на киностудию не было и ни о 
какой связи этой ситуации с деятельностью «Ленфиль-
ма» нам неизвестно».

Как пояснила Фотченко, в настоящее время Федор 
Щербаков находится в отпуске за свой счет, который 
истекает 29 февраля. Временно исполняет обязанно-
сти главы «Ленфильма» заместитель гендиректора по 
безопасности Алексей Тратников.

Москвич и выпускник факультета журналистики 
МГУ Федор Щербаков возглавляет «Ленфильм» с 8 сен-
тября 2020 года. Одновременно он известен как осно-
ватель и руководитель медиахолдинга 1MI, в состав 
которого входят федеральные издания «Новые Изве-
стия», «Агроинвестор», «Нефть и капитал», более 20 
СМИ в федеральных округах и информационное агент-
ство. 

В прошлом у медиаменеджера был опыт работы на 
«Первом канале» и в «Интерфаксе», в органах власти 
регионального и федерального уровней и в различных 
госкорпорациях на руководящих должностях. •

ПРЕМИЯ Рестораны 
и отели Москвы 
вошли в российский 
аналог Michelin

Блеск 
кристаллов

Ангелина Зеленькова

В России появился свой престижный гид ресторанов и 
отелей с высочайшим уровнем сервиса и безупречной 
репутацией — Revizors Guide — аналог французского 
путеводителя Michelin. В Общественной палате РФ на-
звали 36 лучших ресторанов и 29 отелей из восьми го-
родов России и СНГ, которые получили высшие награ-
ды от нового гида страны — кристаллы. Теперь этот от-
личительный знак можно будет увидеть на двери «кри-
стального» заведения.

На вручение заслуженных наград приехали ресто-
раторы, шефы и отельеры со своими командами из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Сочи, Екатеринбурга, 
Астаны и других городов. Все они работают на совесть 
и проверок не боят-
ся. Когда же им со-
общили, что у них 
несколько раз по-
бывали анонимные 
инспекторы Феде-
рации ревизоров 
гостеприимства и 
проверили по меж-
дународной систе-
ме аудита Michelin, 
то многие все-таки 
встревожились за 
результат. Оказа-
лось, напрасно, ведь 
теперь у них прибавится работы — попадание в гид га-
рантирует наплыв туристов.  

«Путешественники со всего мира всегда обращают 
внимание на регалии отелей при бронировании, а по-
сещение ресторана со знаком качества для туристов — 
гарантия приема на высоком уровне», — отметила пре-
зидент Федерации ревизоров Галина Драгни.  

За прошедший год профессиональные ревизоры 
инкогнито пообедали и пожили в более чем 350 попу-
лярных ресторанах и отелях. Для объективности про-
веряли каждое место от трех до шести раз и только спу-
стя более 1000 проверок отобрали лучших. В отличие 
от Michelin, заведения, получившие высокую оценку, 
отмечаются в новом гиде не звездами, а кристаллами. 
Больше всего кристаллов собрала Москва — 15 ресто-
ранов и 10 отелей заработали высокие оценки. Одним 
кристаллом отмечены заведения, набравшие от 70 до 
80 баллов. Это значит, хорошее место с особым серви-
сом и вкусной кухней, которое стоит посетить каждо-
му.  Два кристалла от ревизоров получили отличные 
места с превосходным сервисом и кухней, отдых в ко-
торых превзойдет любые ожидания.

Высшую оценку — три кристалла и звание превос-
ходного места с высококлассной кухней и сервисом, 
которое достойно отдельного путешествия, в Москве 
имеют три ресторана и два отеля: White Rabbit, Selfie, 
Savva, «Метрополь», The Legends of Moscow. Позна-
комиться с гидом можно на сайте — revizorsguide.ru. •

Кристаллы получили 15 ресторанов и 10 отелей Москвы.

За год ревизоры 
инкогнито 
пообедали 
и пожили в более 
чем 350 рестора-
нах и отелях
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Бывший судья 
осужден 
за смертельную 
аварию

СБИЛ И УЕХАЛ

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Ростовский областной суд вы-
нес приговор экс-судье Красно-
дарского краевого суда Юрию 
Захарчевскому. Он признан ви-
новным в ДТП, которое повлек-
ло гибель 29-летнего мужчины.

Суд назначил Захарчевско-
му наказание в виде шести лет 
лишения свободы с отбывани-
ем в колонии-поселении. По 
данным следствия, 7 апреля 
2020 года в Краснодаре автомо-
биль Toyota Land Cruiser, за ру-
лем которого находился судья, 
сбил велосипедиста Данила 
Юханова. Пострадавший полу-
чил многочисленные травмы, 
а виновник аварии скрылся с 
места происшествия. Юханова 
госпитализировали, но через 
пять месяцев он скончался.

Расследование трагедии 
осложнялось тем, что подозре-
ваемый находился в статусе 
лица, попадающего под гаран-
тии судейской неприкосновен-
ности, и ушел в отставку по соб-
ственному желанию лишь спу-
стя почти два года после ДТП.

В 2022 году Высшая квали-
фикационная коллегия судей 
удовлетворила представление 
главы СК РФ Александра Ба-
стрыкина о возбуждении уго-
ловного дела в отношении За-
харчевского. Для объективно-
го рассмотрения дела суд был 
перенесен в Ростов-на-Дону. 
Подсудимому инкриминиро-
вали часть 4 статьи 264 УК РФ 
«Нарушение ПДД, повлекшее 
по неосторожности смерть че-
ловека» и статью 125 УК РФ 
«Оставлении в опасности».

В ходе расследования За-
харчевский пояснял, что в мо-
мент ДТП ему стало плохо и он 
не понимал, что происходит. Он 
также настаивал на том, что по-
страдавший в темное время су-
ток нарушал правила движения 
и ехал на велосипеде по встреч-
ной полосе. Кроме того, экс-су-
дья винил в смерти молодого 
человека медиков, которые, 
возможно, неверно оказывали 
тому помощь. •

РАКУРС Столичные власти определяют приоритеты в развитии 
городского транспорта до 2030 года

Москва в движении 

Любовь Проценко

Л
учший город зем-
ли, каким должна 
стать Москва, обя-
зан иметь и лучшую 
в мире транспорт-
ную систему. Такую 
амбициозную цель 
ставит мэр Моск-
вы Сергей Собянин 

перед правительством Москвы, 
которое сейчас работает над от-
раслевыми программами раз-
вития города до 2030 года. 

В своем персональном бло-
ге глава столицы пишет, что, 
хотя практически каждый моск-
вич наверняка заметил, как уже 
преобразился весь городской 
транспорт за последние 13 лет, 
оставаться на месте было бы 
неправильно: «Ведь и смысл 
транспорта — это движение, по-
стоянное развитие». Почему это 
по-прежнему важно? Сегодня в 
столице 13 миллионов жителей, 
объясняет Собянин, а к 2030 
году будет приблизительно уже 
14 миллионов. Итого — всего че-

рез 6—7 лет в Московской агло-
мерации будет проживать при-
мерно 23 миллиона человек. 
Значит, вместе с ростом населе-
ния будет увеличиваться и на-
грузка на транспортную систе-
му. «Если мы хотим, чтобы она 
продолжала улучшаться, ее раз-
витие должно опережать рост 
населения и экономики Мо-
сковской агломерации, а не пле-
стись в хвосте», — уверен мэр. 

Отсюда и ключевые задачи, 
которые, по его мнению, горо-
ду предстоит решить в этой от-
расли. Приоритетным направ-
лением останется развитие 
рельсового каркаса. Напомню, 

сейчас в Москве насчитывает-
ся 430 станций метро, МЦК и 
МЦД, хотя в 2010-м было только 
182 станции подземки. До 2030 
года предстоит открыть еще три 
новые радиальные линии метро 
с 39 станциями. Одна из самых 
длинных радиальных веток — 
Троицкая, протяженностью 40 
километров, свяжет станцию 
«ЗИЛ» почти в центре Москвы 
с городом Троицком в Новой 
Москве. Ее первые 11 станций 
до поселка Коммунарка, по сло-
вам заммэра Москвы по вопро-
сам градостроительной полити-
ки и строительства Андрея Боч-
карева, достроят уже до конца 

текущего года. До конца 2028 
года будут завершены работы 
и на остальных шести станци-
ях — от станции «Сосенки» до 
«Троицка». Строится уже и Ру-
блево-Архангельская линия, ко-
торая протянется на северо-за-
пад Москвы от станции БКЛ 
«Шелепиха» до территории Ру-
блево-Архангельское. Со строи-
тельством Бирюлевской линии 
метро станет ближе для 700 ты-
сяч москвичей, проживающих в 
семи районах города: Бирюле-
во-Восточном и Бирюлево-За-
падном, Даниловском, Нага-
тинском Затоне ,Москворечье-
Сабурово, Царицыно и Печат-
никах. Ее прокладку, по словам 
Андрея Бочкарева, планируется 
завершить в 2027 году. 

Продолжит город реконстру-
и р о в а т ь  и  с та н ц и и  М Ц Д , 
превращая старые останов-
ки пригородных электричек в 
городские вокзалы — их в бли-
жайших планах 9. Кроме того, 
по словам мэра, столица наме-
рена рассмотреть включение в 
тарифную систему московско-

го транспорта Ярославское и 
Павелецкое направления же-
лезной дороги. 

Впереди, напоминает Собя-
нин, и проект строительства 
ВСМ-1 «Москва — Тверь — Вели-
кий Новгород — Санкт-Петер-
бург». Он не только сократит 
для пассажиров время в пути 
между Москвой и Санкт-Петер-
бургом с 4 часов 5 минут до 2 ча-
сов 15 минут, но и станет новой 
транспортной реальностью для 
31 миллиона человек — жителей 
Москвы и всей Центральной 
России. Москвичи уже имели 
не раз  возможность убедиться, 
как с приходом рельсов преоб-
ражаются территории, по кото-
рым их прокладывают. Исчезает 
ржавый пояс Москвы с террито-
рий ушедших в небытие пред-
приятий и складов. На их место 
приходят новые высокотехно-
логичные рабочие места, совре-
менные дома и по-настоящему 
столичная инфраструктура. 

Сергей Собянин: Развитие рельсового 
транспорта остается для Москвы 
 приоритетом.

А К Ц Е Н Т

К 2030 году в Москве будет жить 14 мил-
лионов человек. Чтобы транспортная 
система улучшалась, ее развитие должно 
опережать рост населения 

АКТУАЛЬНО Услуги прачечных самообслуживания 
набирают популярность

Сам себе прачка
Ирина Огилько

В
след за ростом числа авто-
моек самообслуживания 
в столице набирает попу-

лярность еще один вид такого 
формата обслуживания — пра-
чечные. Почти в каждом рай-
оне открылось по 1—2 пункта 
прачечных самообслуживания. 
Многие из них — сетевые. Кто 
же их клиенты и почему растет 
спрос?

На северо-западе столицы 
на бульваре Яна Райниса в по-
мещении прачечной стоит пять 
профессиональных стиральных 
машин. Максимальная загруз-
ка каждой до 10 кг. Что удобно, 
у каждой несколько программ 
стирки. Вторым этажом над 
ними стоят сушильные маши-
ны. Рядом — автомат по опла-
те услуг. Гель для стирки мож-

но принести с собой или взять 
бесплатный, который стоит тут 
же, на стойке с тазиками. Что 
удивляет, нет никакого персо-
нала. Выбираю свободную ма-
шинку под номером пять. От-
правляю туда постельное белье. 
Нажимаю ускоренный режим 
стирки. В автомате оплачиваю 
картой 350 рублей. Машина 
начинает работать. Скоротать 
время можно на паре мягких ди-
ванчиков. Как рассказала одна 
из клиенток, представившаяся 
Дианой Самойловой, она сти-
рает здесь пледы и тонкие плю-

шевые покрывала на кровать. 
«Дома стирать крупногабарит-
ные вещи неудобно, да и сушить 
негде, — поделилась она. — Если 
сдавать в обычную прачечную, 
выйдет втрое дороже». Говорит, 
что впервые попала сюда, когда 
стиралка дома сломалась. Дру-
гая посетительница рассказа-
ла, что недавно залила соседей. 
Новой стиральной машины еще 
нет, да и муж предлагает не тра-
тить средства. За порядком сле-
дят камеры видеонаблюдения. 
Здесь точно не зальешь соседей, 
да и качество стирки выше. •

В таких прачечных удобно стирать крупногабаритные вещи, например покрывала, одеяла и подушки.

ЗДОРОВЬЕ Все диабетики 
в столице бесплатно получат 
глюкометры

Сахар 
под контролем

Любовь Проценко

Всех жителей столицы, больных 
сахарных диабетом, бесплат-
но обеспечат глюкометрами и 
тест-полосками для измерения 
уровня сахара в крови. Об этом 
вчера сообщила заммэра Моск-
вы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

«Для людей с  диабетом 
контроль уровня сахара являет-
ся ежедневной рутиной, от ко-
торой зависит не только здо-
ровье, но и жизнь. Для выпол-
нения этой, казалось бы, про-
стой задачи важно, чтобы все-
гда под рукой были все необхо-
димые инструменты. Поэтому 
мы давно обеспечиваем моск-
вичей с диабетом специальны-
ми тест-полосками. В прошлом 
году мы также начали програм-
му по обеспечению льготных 
категорий горожан глюкомет-
рами. В этом году она стано-
вится массовой. В результате 
все москвичи с диабетом смо-
гут пользоваться бесплатны-
ми современными глюкометра-
ми», — рассказала вице-мэр. 

По мнению главного эндо-
кринолога Москвы Михаила 
Анциферова, это решение го-
родских властей очень своевре-
менное. «Самоконтроль — осно-
ва эффективного лечения са-
харного диабета, — рассказал 
он «РГ». — У пациентов с диа-
бетом могут быть разные на-
рушения. К примеру, уровень 
сахара в крови вдруг оказался 
значительно ниже нормы, что 
иногда может привести к по-
тере сознания. Или другой слу-
чай: у  заболевшего гриппом, 
воспалением легких, сахар мо-
жет резко подскочить и способ-
ствовать развитию диабетиче-

ского кетоацидоза и даже диа-
бетической комы, опасной для 
жизни. Именно самоконтроль 
— лучший способ профилакти-
ки таких осложнений этого се-
рьезного заболевания. Поэтому 
город уже более 20 лет обеспе-
чивавший диабетиков тест-по-
лосками, стал  выдавать и глю-
кометры. И теперь у каждого из 
них  в поликлинике врач поин-
тересуется, есть ли  такой при-
бор. те, у кого нет,  тут же полу-
чат его. 

Глюкометры, которыми обес-
печивают пациентов с диабе-
том, могут при их согласии  ав-
томатически передавать показа-
тели измерений в систему ЕМИ-
АС, и они становятся доступны 
как врачу, так и самому боль-
ном. При необходимости доктор 
сможет пригласить пациен-
та на внеплановый прием, что-
бы скорректировать терапию. 
Проверка сахара крови крайне 
необходима и тем, кто находит-
ся в зоне риска развития диабе-
та. У большого количества моск-
вичей избыточная масса тела, а 
это фактор риска. «Москва де-
лает все для того, чтобы горожа-
не незаметно для себя не пере-
шагнули опасную черту и не 
оказались в числе наших паци-
ентов. Если врач выявит откло-
нения от нормы, он направит в 
поликлинику для дополнитель-
ного обследования. У пожилых 
горожан держать уровень са-
хара под контролем помогает и 
программа проактивного дис-
пансерного наблюдения, кото-
рой в Москве охвачены больше 
миллиона человек. •

— Простой тест подскажет, какой 
у вас риск преддиабета и диабета
rg.ru/art/2688643

А К Ц Е Н Т

Почти в каждом районе столицы есть 
пункты прачечных самообслуживания
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В Испании, 
возможно, убит 
вертолетчик-
дезертир

ЖИЗНЬ 
С ОГЛЯДКОЙ
Иван Петров

В Испании предположительно 
был застрелен Максим Кузьми-
нов, который летом 2023 года 
угнал российский вертолет 
Ми-8 на Украину и стал винов-
ником гибели своего экипажа. 
О нахождении трупа иностран-
ца сообщили вчера вечером не-
которые испанские СМИ. Впро-
чем, в их сообщениях наблюда-
лись нестыковки. Так, к приме-
ру, речь шла о смерти 33-летне-
го украинца, хотя ранее сооб-
щалось, что Кузьминову 28 лет.

Большинство испанских 
СМИ написали и вовсе без упо-
минания имени погибшего. 
О том, что убит именно пере-
бежчик Кузьминов, написал 
в соцсети новостной аккаунт 
Eureka News. Но и он позднее 
удалил публикацию. Портал со-
общал, что тело было найдено 
полицией в городе Вильяхойоса.

Официальные правоохрани-
тельные органы Испании вче-
ра не спешили подтверждать 
эту информацию, но это поче-
му-то решили сделать в Киеве. 
Факт смерти Кузьминова под-
твердил агентству РБК-Украина 
представитель главного управ-
ления разведки минобороны 
Украины Андрей Юсов.

По данным украинских 
СМИ, Кузьминов переехал в 
Испанию, а затем пригласил 
к себе свою бывшую девушку. 
Якобы после этого его и нашли 
застреленным.

Ранее сообщалось, что во-
енный летчик угнал вертолет 
Ми-8 из Курска и переправился 
на нем на Украину. Сделать это 
его убедила украинская развед-
ка. На борту с угонщиком были 
еще два члена экипажа. Они 
всячески пытались помешать 
Кузьминову и в итоге погибли. 
По одной из версий Кузьминов 
застрелил их, по другой — они 
пытались бежать после при-
земления, но были убиты укра-
инскими военными. 

Ранее уже появлялась ин-
формация о гибели Кузьмино-
ва, но она не подтверждалась. • 
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ИНИЦИАТИВА 
Как работают детские сады 
при университетах

На лекцию — 
с мамой

В новых университетских общежитиях будут заплани-
рованы специальные семейные комнаты, а при вузах 
также будут открывать группы для кратковременно-
го пребывания детей — мини-детсады. По словам зам-
министра науки и высшего образования Ольги Петро-
вой, это поможет молодым мамам работать и учиться, 
а также поспособствует улучшению демографической 
ситуации в стране.

Важный нюанс: подобная практика при вузах от-
нюдь  не новая, просто до сих пор она не была повсе-
местной. Корреспонденты «РГ» узнали, как уже сейчас 
работают детские садики при университетах.

Пища для ума
В структуре Томского госуниверситета детский сад 

работает уже более полувека. Сюда могут привести 
своих малышей от 2 до 7 лет студенты, аспиранты, ма-
гистранты, преподаватели и другие специалисты уни-
верситета. Сегодня садик посещают 215 ребятишек, 
почти четверть из них — дети студентов.

— У нас 12-часовой график, мы работаем с 7.30 до 
19.30, — рассказала «РГ» заведующая детсадом ТГУ Ла-
риса Руденок. — Поэтому родители могут спокойно зани-
маться учебой, наукой и не переживать. У нас отличная 
инфраструктура, современные игровые и спортивные 
площадки, сбалансированное пятиразовое питание.

А поскольку садик «университетский», то здесь есть 
и пища для ума. Дети собирают роботов, ставят опыты, 
изучают сразу два иностранных языка — английский и 
китайский. За все  — около 3 тысяч рублей в месяц.

Под присмотром тьюторов
В Пермском государственном национальном иссле-

довательском университете с прошлой осени работает 
комната матери и ребенка. Студентки и преподаватели 
вуза спокойно оставляют здесь своих малышей и ухо-
дят на занятия. Детская комната находится в студенче-
ском общежитии, которое стоит совсем рядом с учеб-
ными корпусами.

За ребятишками раньше присматривали студен-
ты-волонтеры или по заявке мамы могли даже при-
гласить нянечку. С начала этого года функцию воспи-
тателей взяли на себя девушки-тьюторы, прошедшие 
необходимое обучение.  Оставить здесь сына или дочку 
можно на 2—4 часа. В комнате есть где поиграть, вклю-
чая даже  небольшое футбольное поле. Есть место для 
спокойных занятий. Ребенок устал? Он может поспать 
в креслах-качалках, стоящих за ширмочкой. Если надо 
покормить , тоже никаких проблем. Соблюдаются все 
санитарно-гигиенические нормы: с полотенцами, сал-
фетками и т.д. Кстати, предусмотрено и хранение коля-
сок. Все — бесплатно. 

Эйнштейн с пеленок
В Северо-Кавказском федеральном университете 

на Ставрополье уже запустили пилотный проект науч-
ного детского сада. Он будет выполнять задачи обыч-
ного садика, но с более обширным подходом к несвой-
ственным для маленьких детей предметам: химии, фи-
зике, биологии.

На стадии «пилота» садик разместили в одном из 
общежитий университета, где сейчас уже действует 
комната пребывания детей. Там студенты и сотруд-
ники оставляют малышей, пока сами заняты учебой 
или работой в вузе. Пока эту комнату и дополнитель-
ные помещения оборудуют с учетом всех требований, 
но на следующем этапе создадут полноценный науч-
но-образовательный центр в формате детского сада. 

Малышей будут водить в лаборатории, знакомить с 
интересными научными разработками и простым язы-
ком рассказывать о самых захватывающих аспектах 
научной работы.

Снова в «Сказку»?
В Южно-Российском государственном политехни-

ческом университете имени Платова свой детский сад 
«Сказка» существовал в течение нескольких десятиле-
тий. Его строили еще в советские годы сами сотрудни-
ки и студенты и брали туда детей с ясельного возраста. 
Правда, к органам управления образованием садик ни-
как не относился. Госфинансирования не было.

«Сказка», рассчитанная на 200 ребятишек, прожи-
ла долго. Но содержать полноценное дошкольное учре-
ждение было дорого. И оно закрылось два года назад. 
Но сотрудники и бывшие студенты, которых сад очень 
выручал, вспоминают о нем с теплотой.

— Сейчас моей дочери 30 лет. Но с двух лет она посе-
щала нашу «Сказку». Не представляете, как это было 
удобно. Садик там же, где и работа. Туда ходили дети и 
студентов, и аспирантов, и преподавателей. Для деток 
устраивали праздники, с ними занимались подготов-
кой к школе, вкусно кормили, — рассказывает пред-
седатель профкома работников института Елена Ла-
зарева.

Узнав о том, что в российских вузах планируется 
снова ввести практику детских садов, она разулыба-
лась: «Замечательно! Это очень нужно и важно!»  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Минобрнауки: Сумма повышенных стипендий 
не может быть ниже прожиточного минимума 

Рубль в помощь 

Мария Агранович

М
инобрнауки разо-
слало в вузы пись-
мо с рекоменда-
циями о размере 
стипендий сту-
дентам.

В  ч е м  су т ь ? 
Если студент по-
лучает повышен-

ную стипендию, то есть хорошо 
учится, участвует в спортивных 
мероприятиях, ведет исследо-
вания и в целом активист и при 
этом имеет право на социальную 
стипендию, то  сумма двух этих 
выплат не должна быть ниже 
прожиточного минимума. Речь о 
студентах первого и второго кур-
сов бакалавриата и специалитета

— Сумма указанных стипен-
дий не может составлять менее 
величины прожиточного мини-
мума на душу населения в целом 
по Российской Федерации за IV 
квартал года, предшествующего 
году, в котором формируют сти-
пендиальный фонд, — пояснили 
«РГ» в минобрнауки. 

Звучит сложновато. Разъяс-
няем: стипендиальный фонд на 
2024 год формировали в 2023 
году. А значит, ориентир —  пока-
затели 2022 года. Они закрепле-
ны в постановлении правитель-
ства от 28 мая 2022 года № 973 на 
уровне 13 919 рублей. 

Значит, с 1 января 2024 года 
сумма академической и социаль-
ной стипендий в повышенном 
размере для студентов первого 
и второго курсов бакалавриата 

и специалитета не может быть 
ниже этого показателя. 

В письме вузам указано: в по-
следующие годы нужно также 
придерживаться этой схемы. То 
есть сумма повышенных акаде-
мической и социальной стипен-
дий на 2025 год должна быть не 
ниже 14 375 рублей (прожиточ-
ный минимум на 2023 год). А в 
2026 году — не ниже 15 453 руб-
лей (прожиточный минимум на 
2024 год).

 Сегодня в каждом универси-
тете — свои подходы к формиро-
ванию студенческой «зарпла-
ты». Как пояснили в министер-
стве, у вузов есть в этом авто-
номия, но государство создает 
рамки, чтобы студенты не были 
ущемлены. 

«РГ» узнала, как сегодня об-
стоят дела со стипендией в неко-
торых вузах. 

 — Мы всегда радеем за то, что-
бы наши студенты получали все-
мерную поддержку, в том числе, 
что немаловажно, денежную, — 
прокомментировал «РГ» ректор 
Балтийского федерального уни-
верситета им. Канта Александр 
Федоров. — Обучаясь сегодня в 
БФУ на отлично, ребята имеют 

возможность получать стипен-
дию в повышенном размере — 
3200 рублей и социальную сти-
пендию в повышенном размере 
— 12 850 рублей А еще в БФУ есть 
«Чудо-стипендия» — одна из важ-
ных традиций университета. Ее 
размер —15 000 рублей в месяц. 

— Список получателей опреде-
ляется раз в полгода на конкурс-

ной основе, — рассказал Алек-
сандр Федоров. — Так, во втором 
полугодии 2023 года ее получа-
ли почти 200 студентов. Комис-
сия назовет имена победителей 
нового конкурса уже на этой не-
деле. 

В Московском Политехе при 
нормативе академической сти-
пендии в 1484 рубля установлен 
свой уровень от 2000 рублей для 
только поступивших студентов 
на первый курс и до 13 500 руб-
лей в месяц для тех, кто учит-
ся только на хорошо и  отлично 
несколько семестров подряд.

 — Социальные категории сту-
дентов получают у нас 3000 руб-
лей месяц при нормативе в 2227 
рублей, — говорит замначальни-

ка управления по воспитатель-
ной и социальной работе Мо-
сковского политехнического 
университета Евгений Матвеев.  
— Студенты 1-х и 2-х курсов, ко-
торые имеют право на одновре-
менное получение академиче-
ской и социальной стипендии, 
получают от 15 000 до 19 500 
рублей — в зависимости от ре-
зультатов сессии. Право на повы-
шенную академическую стипен-
дию в Московском Политехе есть 
и у тех, кто успешен в не только 
в учебе, но и в науке, творчестве, 
спорте. 

Кроме того, вуз помогает тем, 
кто оказался в тяжелом матери-
альном или жизненном положе-
нии.  

А К Ц Е Н Т

Сегодня в каждом университете — 
свои подходы к формированию 
студенческой «зарплаты»

АКТУАЛЬНО 

Расширен 
эксперимент 
по созданию 
цифровых 
дипломов

КОРОЧКА 
ИЗ СЕТИ 
Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин расширил эксперимент 
по созданию цифровых доку-
ментов об образовании и ква-
лификации. Помимо школ, кол-
леджей и вузов к нему подклю-
чат учреждения дополнитель-
ного образования.

Увеличивается число участ-
ников эксперимента. В 2024 
году в нем будут участвовать 
федеральные, региональные и 
частные образовательные орга-
низации, в том числе 277 школ, 
260 колледжей, 61 вуз и 225 ор-
ганизаций допобразования.

Как и прежде, установлено 
несколько этапов этого экспе-
римента. 

С 15 марта по 30 сентября 
будет отрабатываться меха-
низм формирования цифро-
вых документов об основном 
и среднем общем образовании 
9—11-х классов, о среднем про-
фессиональном, высшем и до-
полнительном образовании, 
а также их передачи на портал 
госуслуг для размещения в лич-
ных кабинетах пользователей. 

С 1 октября и до конца года 
планируется отработка ввода 
реестра в полноценную эксплу-
атацию.

Сформированные цифро-
вые документы не будут иметь 
юридической силы. Их не ста-
нут выдавать выпускникам ву-
зов, колледжей и школ, а после 
окончания эксперимента элек-
тронные дипломы удалят из си-
стемы.

Полученный опыт в буду-
щем должен обеспечить полно-
ценную работу суперсервисов 
«Поступление в вуз онлайн» и 
«Цифровые документы об об-
разовании онлайн» на портале 
госуслуг. 

Предполагается, что впо-
следствии электронные дипло-
мы и аттестаты можно будет 
использовать для поступления 
в университет или при трудо-
устройстве.  

ПРОЕКТ 

Сеченовка 
открыла 
мастерскую 
для нужд СВО 

ПОМОГУТ 
БОЙЦАМ
Ирина Краснопольская

Вчера в Сеченовском меди-
цинском университете откры-
ли благотворительную мастер-
скую для нужд СВО. 

Основное место события 
— историко-патриотический 
центр имени Героя Советско-
го Союза врача Надежды Вик-
торовны Троян — Троян-центр. 
Это самостоятельное подраз-
деление Первого МГМУ откры-
лось в 2021 году. Здесь хранятся 
85 тысяч уникальных докумен-
тов, коллекция медицинских 
инструментов XVIII—XIX веков, 
личные архивы знаменитых 
ученых, крупное книжное со-
брание... 

А еще здесь собираются сту-
денческие клубы, базируется 
поисковый отряд «Надежда». 
И вот теперь добровольцы — 
студенты и сотрудники вуза — 
станут изготавливать продук-
цию, которая необходима для 
бойцов. Мастерская будет ра-
ботать каждый день. 

— В декабре прошлого года 
ко мне обратились студенты, 
активисты центра имени Наде-
жды Викторовны Троян. У них 
родилась идея открыть мастер-
скую, чтобы помогать участ-
никам специальной военной 
операции, — рассказал ректор 
МГМУ академик Петр Глыбочко. 
— Студенты-добровольцы сами 
продумали, как помогать бой-
цам. Они всегда с ними на связи. 
Будут изготавливать хирурги-
ческие салфетки и индивиду-
альные перевязочные пакеты, 
плести маскировочные сети и 
делать маскировочные нашлем-
ники. Мы выяснили, что в этом 
на фронте большая потреб-
ность. Дальше будем развивать 
нашу деятельность и добавлять 
новую продукцию, нужную 
фронту. 

Прийти и поработать в ма-
стерской могут все желающие 
из числа учащихся и сотрудни-
ков университета. В  вузе увере-
ны: проект объединит большое 
количество единомышленни-
ков.  

В студенческих общежитиях появятся семейные комнаты, 
а при вузах будут открывать мини-детсады. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Идея семейных комнат и детских садиков при вузах получа-

ет свое развитие. Так, магистрант Дагестанского госунивер-

ситета Мару Османова разработала проект игровой комна-

ты при вузе для детей студентов и сотрудников. Развиваю-

щие игрушки, книги, спортивный инвентарь... Как говорит-

ся, все  по полной программе. Плюсами проекта, по словам 

автора, станет увеличение числа семейных пар, желающих 

получить высшее образование. Это позволит студентам-ро-

дителям больше посвятить себя науке, а женщины переста-

нут бояться беременности и материнства.

Подготовили Наталья Граф, Константин Бахарев, 
Михаил Сухарев, Тимур Алиев, Елена Мелихова, 
Мария Агранович

Между тем

В Пермском крае принят закон, по которому студен-

ты частных колледжей станут получать стипендию. 

— Ребята учатся на бюджетных местах, причем обу-

чение оплачиваем мы, — сообщили в минобрнауки. — 

А стипендии им не положены, их платят только сту-

дентам колледжей, находящихся в ведении края. Но 

они же получают профессии, востребованные в 

регионе, и останутся тут работать. Поэтому решено 

такую несправедливость устранить. Также стипен-

дию назначат тем, кто учится по программам средне-

го профобразования в филиалах федеральных ву-

зов, находящихся в Пермском крае. 

Всего в регионе 130 таких студентов, они учатся на 

специальностях, крайне нужных сейчас в Прикамье: 

«информационные системы и программирование», 

«фармация», «строительство» и прочие. Стипендии 

ребята получат уже в этом году, на это выделено око-

ло двух миллионов рублей. 

Кроме того, пермские власти решили увеличить 

выплаты студентам-целевикам регионального мин-

здрава. Те, кто учится в специалитете, будут получать 

8 тысяч рублей в первый семестр и 14 тысяч во вто-

рой. Ординаторы могут рассчитывать на 28 тысяч 

рублей в первом семестре и 49 тысяч рублей во вто-

ром. Из регионального бюджета на стипендии целе-

викам выделено 40 миллионов рублей.

— Напомню, что у целевиков отдельный конкурс, — 

говорит и.о. ректора Пермского медуниверситета 

им. ак. Вагнера Анна Благонравова. — По отдельным 

программам ординатуры все бюджетные места — це-

левые. Рассчитываем, что дополнительные выплаты 

станут хорошим инструментом для привлечения це-

левиков, которые пополнят ряды медицинских спе-

циалистов Пермского края.

Подготовил Константин Бахарев

Домоучение
 А вот что говорится в 

методических реко-
мендациях про выход-

ные: «В начальной школе и в 
5—6 классах основной школы 
домашние задания на выходные 
не задаются. В 7—11 классах до-
пустимы домашние задания на 
выходные дни, направленные 
на повторение и систематиза-
цию полученных знаний. На 
праздничные дни домашние за-
дания не задаются». 

Однако, как показали ре-
зультаты опроса, который экс-

перты ИСРО провели среди 
217 тысяч человек — учителей, 
школьников и родителей, — 42 
процента педагогов ответили, 
что задают «домашку» и на вы-

ходные, и на каникулы. Аргу-
мент? «Мы не успеваем пройти 
материал». И большинство уче-
ников — 80 процентов — эти «до-
машки» делают.  

А К Ц Е Н Т

В первом классе на «домашку» должно 
уходить не более часа, во 2—3 классах — 
не более полутора часов

1

Комментарии

Ксения Спорышева, глава родкома, мама девятиклассика:
 — Сын в математическом классе. Задают много. Отличники в классе 

только те, кто занят исключительно школой. Если у кого-то есть допол-

нительные кружки и занятия, ребенок сразу перестает успевать и «съез-

жает». На выходных, конечно, тоже «домашка». Ее задают просто на 

следующий урок, в целом, можно сесть в пятницу и освободить выход-

ные. Но мы не успеваем. В домашнее задание семья не вмешивается 

класса с четвертого или даже с третьего. Только если большие спец-

проекты. Самый большой вопрос, который пока не получается решить 

на уровне школы: как быть, если после школы ребенок едет к врачу или 

на соревнования и не успевает сделать домашнее задание. Объясни-

тельные записки от родителей учителя не принимают. В таких случаях 

сын просто не идет в школу. Чтобы нервы не трепали. 

Александр, ученик 8-го класса: 
— Много задают формального. И часто бывает, что тему прошли на уро-

ке, «домашка» и на следующем уроке — уже самостоятельная сразу 

по новой теме. Не хватает проработки.

Полина, ученица 6-го класса:
 — На каникулы нам не дают домашнее задание, если только какие-ни-

будь слова повторить или рассказ прочитать. А на выходные — еще как. 

То есть не именно на выходные, а в пятницу — на понедельник, напри-

мер. В пятницу мало кому охота делать, поэтому делаем в выходные. 

На «домашку» обычно уходит час-полтора, не больше. Там несложно.

Екатерина Щеголева, мама семиклассника:
— На каникулы нам ничего не задают, как и на выходные. Но если урок 

в пятницу, а следующий — в понедельник, то задания бывают: это же не на 

выходные, а на следующий урок. Не вижу ничего плохого в «домашках» — 

это закрепление материала. Мой сын не сидит с уроками до полуночи. 

Знаю, что делает не все и что-то списывает, но он довольно взрослый, 

и это его зона ответственности. Пока учится на 4 и 5, я не вмешиваюсь.С
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Несмотря на запрет, более 40 процентов учителей задают «домашку» на выходные и каникулы. 

Вузы стараются помогать студентам: кроме академической и социальной стипендий, есть вузовские выплаты, материальная помощь, скидки для платников. 

ФАКТЫ О «ДОМАШКЕ»

 Объем домашних заданий не может превышать половину от объема 

работы, выполненной на уроке.

 При организации домашней работы к следующему учебному дню учи-

тывается объем домашних заданий, их трудоемкость и время, которое 

займет их выполнение.

В 1 классе выполнение домашней работы не должно длиться более часа, 

во 2—3 классах время на «домашку» — не более 1,5 часа, в 4—5 классах — 

не более 2 часов, в 6—8 классах — не более 2,5 часа, в 9—11 классах — 

не более 3,5 часа.
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ОБЩЕСТВО Каким выросло первое поколение благополучия

Невзрослые взрослые

 Поколения Z и A — феномен поколений соцсетей, которые вместо двора росли в интернете.

Владимир Емельяненко  

В
первые в России вы-
росло молодое по-
коление благополу-
чия. Оно не боролось 
за  в ы ж и в а н и е  ч е -
рез недоедание, де-
фициты, послевоен-
ное сиротство и не 
толкалось в очередях 

посзднего социализма. Новая 
молодежь — феномен поколения 
соцсетей и удаленки, которое 
вместо двора росло в интернете. 
Дети благополучия — таков вер-
дикт социологов центра «Плат-
форма», который год исследо-
вал молодежные группы  от 12  
до 16 лет. 

— Новые тинейджеры догово-
роспособны, но «спрятанные» 
— «буду говорить то, что хоти-
те услышать, но вы не узнае-
те то, о чем я думаю», — делит-
ся результатами исследования 
генеральный директор Центра 
социального проектирования 
«Платформа» Алексей Фир-
сов. — Также наметился разрыв 
внутри поколений. Поколение 
Z 12—14 лет более склонно к 
фронде и интернет-продвину-
тости, особенно призязанности 
к гаджетам, а поколение Аль-
фа 14—16 лет уже не подростки, 
еще не взрослые, но с набором 

установок взрослых на успех. 
Эти разрывы столь заметны и 
мобильны, что пока мы делаем 
замер, через год он утратит  ак-
туальность.  

Такая парадоксальность вы-
водов исследователей крепит-
ся на необычности взглядов на 
мир тинейджеров поколений Z 
(родились примерно с 1997 по 
2012 год) и А (рождение с на-
чала 2010-х и продолжится до 
2028 года). Так, если в мире у 
молодых тренд на пессимизм и 
даже элементы алармизма, то 
59% их российских ровесников 
убеждены, что через десять лет 
мир станет лучше. Правда, 30% 
все же полагают, что жизнь скро 
станет труднее и хуже.  

Выверенный реализм — еще 
одна черта новых молодых: 
рисками будущего они назвали 
войны между странами, ухуд-
шение экологии, рост числа 

эпидемий и природных ката-
клизмов, выход из-под контро-
ля искусственного интеллекта 
и угрозу виртуализации обще-
ственной жизни будущего. 

Что же касается образа на-
стоящего, то его определяют 
признаки раскола между поко-
лениями Z и A. Примерно по-
ровну в обеих группах — по 50% 
— считают, что мир скорее же-
сток и несправедлив, но 77% 
среди всех возрастов увере-
ны, что можно самому добить-
ся успеха за счет трудолюбия 
и насточивости. Правда, среди 
12—14-летних больше… фатали-
стов и мистиков (42%), что на-
стораживает социологов, кто-
рые видят в этом угрозы сетево-
го сектанства и склонности к ра-
дикальзму. А 14—16-летние уже  
ближе либо к Богу, либо к атеиз-
му (52%). 

При этом чем взрослее дети, 

тем сложнее им общаться со 
взрослыми, что укладывается 
в традиционную схему веково-
го конфликта поколений - «от-
цов и детей». И опять парадокс: 
образцами и приоритетами 
для общения тинейжеров всех 
возрастов идут сначала роди-
тели, близкие и лишь потом с 
большим отрывом — селебрити 
(блогеры, актеры, музыканты, 
довольно редко — спортсмены, 
вообще не образец — политики). 

Что показательно, никаких 
образцов и кумиров нет для 
18% участников исследования, 
тяга к свободе есть лишь у 28%, 
желание много зарабатывать 
четко выражено у 62%, пози-
цию «деньги решают все» заня-
ли 36%, а «можно быть счастли-
вым, не имея достаточно денег» 
считают 43%.  

— Выросло поколение ком-
форта с невысоким стремлени-
ем к сверхусилиям, то есть оно 
готово органично встраивать-
ся в  жизнь, а не идти по пути 
преобразования и перемен, — 
считает руководитель дирек-
ции стратегии, аналитики и ис-
следований АНО «Националь-
ные приоритеты» Юлия Грязно-
ва. — Его культурные предпочте-
ния стандартны, хотя разница в 
дискурсах есть. Им легко быть 
молодыми, у них есть техника 

понимания между возрастами, 
включая взрослых. Наша задача 
— комфортное и неконфликтное 
поколение учить, как конфлик-
товать грамотно, чтобы соот-
ветствовать духу перемен и ме-
няться вместе с ними. 

Как считают Фирсов и Гряз-
нова, пока лицо поколений ти-
нейджеров неполное и исследо-
вание «Платформы» — начало 
будущих дискуссий о молодых. 
Например об их «экологично-
сти» мышления, которая легко 
трансформируется в разбрасы-
вание мусора в городах и тяге 
к фастфуду.  В частности, еще 
надо разобраться, почему такой 
низкий показатель стремления 
к лидерству у всех молодых — от 
12 до 18%. Также крайне низка 
относительно мировых трендов 
тяга к смене места жительства 
ради учебы — 23%. 

В исследовании приняли 
участие 1600 человек в воз-
расте от 12 до 16 лет из 57 
регионов России. 

А К Ц Е Н Т

Новые тинейджеры договороспособны, 
но «спрятанные» — «буду говорить то, 
что хотите услышать, но вы не узнаете 
то, о чем я думаю» 
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Справка «РГ»

К поколению Z относятся люди, 

родившиеся примерно с 1997 по 

2012 год, к поколению Альфа — с 

начала 2010-х и до 2028 года.
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БАЛЕТ Вячеслав 
Самодуров поставил 
«598 тактов» 

Галантная 
пантомима

Анна Галайда

Премьера одноактного балета на музыку Карла Фи-
липпа Эммануила Баха прошла на сцене Алексан-
дринского театра, идеально вписавшись в его пре-
краснейшие интерьеры эпохи классицизма. 

Самый успешный из невеликих Бахов, Карл Фи-
липп Эммануил, принадлежит чуть более раннему 
времени — барокко. Но хореографа Самодурова, в по-
следние годы работавшего с новейшей, написанной 
специально для него музыкой, вдохновляла явно не 
искусствоведческая скрупулезность. Художник-по-
становщик спектакля Елена Трубецкова полностью 
расчистила сцену для танца — начинавшая работать 
с Самодуровым как танцовщица, она как никто пони-
мает важность пространства для его хореографии. 

Оформлением служат лишь канделябры и сту-
лья, стилизован-
ные под старину, 
но не скрываю-
щие современно-
го происхождения. 
И даже они не яв-
ляются стацио-
нарными, то появ-
ляясь на сцене, то 
ретируясь перед 
тайфуном тан-
ца. Их движением 
руководят лакеи 
в пудреных пари-
ках и камзолах, но 
эти люди сами вос-
принимаются как 
часть декорации. 
Танец отдан группе 
в телесных комби-
незонах с откры-
тыми ногами. Эта 
униформа, кочую-
щая в последнее время из одного балета Самодурова 
в другой, на самом деле органична для его хореогра-
фии. С одной стороны, она позволяет абсолютную 
телесную свободу, с другой — ни на секунду не отвле-
кает. Нужно обладать апломбом, чтобы так безапел-
ляционно сфокусировать внимание на танце, его тра-
екториях и линиях, ритме и структуре, на качестве 
движения артистов.

На труппу Театра Якобсона хореограф явно мог 
положиться: «Озорные частушки», год назад поло-
жившие начало сотрудничеству, с тех пор обрели 
свободу изящного хулиганства — в этом можно было 
убедиться благодаря тому, что их поставили первым 
отделением в вечере премьеры. Судя по драйву, с ко-
торым артисты представляли «598 тактов», и этот 
балет со временем найдет свое легкое дыхание. Он, 
традиционно для Самодурова, поставлен как испы-
тание: кажется, хореограф ищет предел физических 
возможностей человеческого тела и его сопротивляе-
мости законам природы: может ли танцовщик, про-
летев полсцены в большом прыжке, тут же сменить 
траекторию? Получится ли, подхватив балерину 
в рыбку, безостановочно перетечь в следующее дви-
жение? Как, выхватив тело из штопора пируэтов, за-
ставить его двигаться без потери темпа? На этот раз 
исследование осложнено куртуазными играми. Ни-
какой жеманной кучерявости — но то руки на мгно-
вение вздохнут, будто в сарабанде, то тело чуть сло-
жится в менуэтном полупоклоне, то самодуровский 
perpetuum mobile замрет на целую секунду, чтобы 
обозначить старинную пантомиму. Нам намекают 

на свидание, на любовную игру, на разрыв и расста-
вание? Прежде чем успеет промелькнуть мысль об 
опасных связях, девятый вал движений уносит парт-
неров в разных направлениях, создавая новые ком-
бинации. Хореограф, кажется, иронизирует над на-
шим стремлением зафиксировать мгновение и везде 
заподозрить любовное настроение. Его скорее увле-
кает идея созвучия своих хореографических метал-
локонструкций четкой архитектуре барочной музы-
ки, сама идея прорастания прошлого в настоящем.

Вероника Стерхова, Галина Михирёва, Мария Ре-
петиева, Кирилл Вычужанин, Вячеслав Спильчев-
ский и Гасан Аллахвердиев с отвагой воплощают идеи 
хореографа. Стиль петербургских танцовщиков от-
личается от екатеринбургских и пермских артистов, 
на которых сформировался почерк Самодурова. 
В них нет цельнокройной мощи и стальной энергии 
уральцев, вместо них они предлагают хореографу 
юношеский задор и неожиданную для него деликат-
ность. Сами же они открывают для себя бесценную 
смелость быть собой. Очень хочется, чтобы это но-
вое ощущение распространилось и на встроенную 
в программу вечера хореографию Леонида Якобсона 
(легендарный цикл «Роден»). Именно он когда-то на-
чал создавать не отвлеченные опусы для идеальных 
моделей, а хореографию, добиравшуюся до души ис-
полнителя и не боявшуюся показать ее сложность. 
Чтобы сегодня она не теряла своей актуальности, ей 
нужно новое дыхание и новая энергия, которую не 
привыкли отдавать старому классику.  

ПРОЕКТЫ Театр мюзикла репетирует 
«Тест на любовь»

Ромео и Джульетта 
в год ковида

Валерий Кузнецов

М
о с к о в с к и й  Те -
атр мюзикла ре-
петирует спек-
такль о любви, 
которая пыта-
ется сохранить-
ся в  дни миро-
в о й  к а та с т р о -
фы — любви, ко-

торая родилась в год пандемии 
COVID-19 и, несмотря ни на 
что, устояла во времена всеоб-
щей беды. О любви как спасе-
нии. Именно поэтому будущий 
спектакль — оптимистическая 
комедия. Премьера мюзикла 
«Тест на любовь» намечена на 
начало марта. Мы говорим с ре-
жиссером спектакля Мариной 
Швыдкой.

Понимаю, что сюжет веч-
ный — испытание любовью. 
Но можно чуть подробнее? 
В чем интрига пьесы?

МАРИНА ШВЫДКАЯ: Интрига вечная 
как мир. Это спектакль о лю-
бви — и наши герои не испуга-
лись всех обстоятельств, в кото-
рых это чувство возникло. Едва 
успев познакомиться, они ока-
зываются в ситуации локдау-
на, когда мир погружается во 
тьму, которая требует полной 
изоляции. Разлученные, они 
начинают искать друг друга. 
А так как в такой ситуации это 
адски сложно, то, чтобы найти 
друг друга, им предстоит пере-
жить много тревожных, но и ку-
рьезных приключений. Это поз-
воляет героям многое понять 
и переосмыслить — и в себе, и в 
отношениях с окружающими. 

Это что же, пьеса на двоих?
М А Р И Н А  Ш В Ы Д К А Я : Нет-нет, там 
много действующих лиц. Дра-
матург Елена Киселева, посто-
янный соавтор сценариев филь-
мов Андрея Кончаловского, на-
селила мир пьесы разными, 
очень характерными персона-
жами. И придумала разные ку-
рьезные ситуации. 

Например, двое героев гото-
вятся к свадьбе, она уже назна-
чена, а жених застрял за грани-
цей и не может вылететь. Лок-
даун для нас здесь — как нечто 
непреодолимое, разъединив-
шее людей… Но именно любовь 
позволяет преодолеть все пре-
пятствия.

Наподобие разлучившей влюб-
ленных вражды Монтекки 
и Капулетти?

МАР ИНА ШВЫДКАЯ: Ну, у нас как 
раз все заканчивается впол-
не счастливо. Вообще, по жан-
ру это романтическая комедия. 
Ужасов пандемии у нас, конеч-
но, не будет, это же мюзикл. 

Но локдаун ассоциируется 
с вымершими улицами, с без-
людием, а мюзикл требует 
массовых сцен, танцев…

МАРИНА ШВЫДКАЯ: Мюзикл — это 
же не фотографическая прав-
да жизни, а, скорее, музыкаль-
ная сказка. У нас как раз много 
красивых массовых сцен — и в 
аэропорту, куда приезжают 
люди, еще не зная, что все по-
леты отменены, и на дискотеке, 
где впервые встречаются герои. 
А декорация представляет со-
бой большой многоквартирный 
дом, и в каждой квартире — своя 
история. Кстати, на балконах 
этого дома происходит основ-
ное общение. 

Помнится, в Италии в дни 
локдауна с балконов устраи-
вали целые концерты… Кста-
ти, о музыке. Композитор 
мюзикла Артем Пысь — он из 
Адыгеи и много внимания уде-
ляет национальным тради-

циям. Это как-то пригоди-
лось в работе? Каков харак-
тер музыки?

МАРИНА ШВЫДКАЯ: Нет, там нет на-
циональных мотивов, это ти-
пичная «мюзикловая» музыка. 
Артем — автор серьезный, сим-
фонист, пишет музыку в акаде-
мических жанрах. Его в свое вре-

мя нам рекомендовал близкий 
и дорогой нашему театру Эду-
ард Артемьев — автор музыки 
к нашему спектаклю «Преступ-
ление и наказание». Для своего 
мюзикла Артем Пысь написал 
музыку тоже весьма непростую. 
Хотя мелодии мгновенно запо-
минаются — я теперь все время 
что-то про себя напеваю. 

Это джаз или типичные для 
Бродвея просторные симфо-
нические «разливы»?

МАРИНА ШВЫДКАЯ: Скорее, «разли-
вы». Музыка в спектакле звучит 
постоянно — не только в ариях, 
но и как фон во время диалогов. 
Заявлена и создана типичная 
для этого жанра очень жесткая 
музыкальная форма, где шаг 
влево, шаг вправо — и строй-
ность нарушена.

В Театре мюзикла сложилась 
довольно большая труппа ма-
стеров жанра. Зачем понадо-
бился всероссийский кастинг?

МАРИНА ШВЫДКАЯ: Да, у нас в теат-
ре прекрасные артисты, но мы 
всегда перед любым большим 
проектом проводим открытый 
кастинг. Во-первых, заинтере-
сованы в поиске новых имен. 
Ведь у артистов мюзикла мень-
ше возможностей для того, что-
бы заявить о себе, чем у драма-

тических артистов. Ну, напри-
мер, именно на кастинге мы 
в свое время нашли для «Прин-
цессы цирка» прекрасного Ми-
стера Икс — Андрея Опольского, 
звезду Свердловской музкоме-
дии. И вот так почти в каждом 
проекте мы открываем для себя 
новые имена. Во-вторых, в мю-
зикле нужно иметь несколько 
составов, да и за 12 лет суще-
ствования театра многие арти-
сты перешли на более возраст-
ные роли, нужны свежие моло-
дые силы. Так что и этот кастинг 
подарил нам новых актеров — и в 
ансамбль, и на ведущие роли. 

Сценография, как всегда, рос-
кошная?

МАРИНА ШВЫДКАЯ: Я бы сказала: ин-
тересная и функциональная, точ-
но отвечающая моей режиссер-
ской задумке. У нас очень хоро-
ший художник Анастасия Нефе-
дова, она же придумала костю-
мы. Балетмейстер — Виктория 
Литвинова из Большого театра.

В Москве мюзиклы регулярно 
ставят, кроме вашего теат-
ра, Театр оперетты и МДМ. 
В чем отличие Театра мю-
зикла, в чем его индивидуаль-
ность? Мне он кажется более 
интимным, семейным…

М А Р И Н А  Ш В Ы Д К А Я :  Как и  Театр 
оперетты, мы не ставим лицен-
зионных мюзиклов. Но у нас 
нет амбиций соревноваться 
с коллегами. Чем больше на мо-
сковских сценах хороших мю-
зиклов, тем лучше: к жанру 
привлекаются новые зрители. 
Мы стремимся к откровенно-
му разговору со зрителем. Это 
не просто шоу, а попытка позво-
лить зрителю думать, радовать-
ся, грустить. Ведь это все и со-
ставляет нашу жизнь. 

А К Ц Е Н Т

Театр хочет откровенного разговора 
со зрителем: вместе думать, 
сочувствовать, радоваться, грустить...

ДАТА Как отметим 225-летие 
со дня рождения 
Александра Пушкина 

На свадьбу к поэту 

Анастасия Скорондаева 

Нынешний год справедливо 
можно назвать годом Алексан-
дра Пушкина. К 225-летию со 
дня рождения поэта готовится 
множество театральных пре-
мьер, экранизаций, чтений, 
конференций и выставочных 
проектов. Праздновать начнем 
уже 20 февраля, когда в Госу-
дарственном музее А.С. Пуш-
кина откроется масштабный 
межмузейный выставочный 
проект «ПУШКИН.225», кото-
рый объединил более 40 музеев, 
библиотек, архивов, творческих 
союзов. Как еще отметят юбилей 
и что сейчас происходит в му-
зее Пушкина в Гурзуфе и в Ки-
шиневе? 

Уже стартовал фестиваль 
искусств «Москва. Пушкин. 
Февральские вечера» с участием 
артистов театра и кино, извест-
ных музыкальных коллективов 
и исполнителей России, посвя-
щенный свадьбе поэта с первой 
столичной красавицей Натальей 
Гончаровой. Вечера, спектак-
ли и концерты будут проходить 
в той самой Гостиной дома на 
Арбате, где 17 февраля 1831 года 
Пушкин собрал перед свадьбой 
своих московских друзей на 
«мальчишник», куда 18 февра-
ля, после венчания в храме 
Большого Вознесения, он привез 
молодую жену.

Прямо сейчас реставраци-
онно-ремонтные работы идут 
в Мемориальной квартире А.С. 
Пушкина на Арбате, где к 6 июня 
планируется открыть новую 
экспозицию музея, рассказы-
вающую о пушкинской Москве 
и первых счастливых месяцах 

семейной жизни поэта. «Сей-
час идет работа над будущим 
новым экспонатом: народный 
художник РФ, академик Россий-
ской академии художеств Дмит-
рий Белюкин создает полотно, 
которое расскажет о таинстве 
венчания Пушкина с Гончаро-
вой в церкви Большое Вознесе-
ние. Эта работа ответит на очень 
многие вопросы, связанные 
с жизнью и судьбой Пушкина», — 
рассказал директор Государ-
ственного музея А.С. Пушкина 
Евгений Богатырев. 

Реставрационные работы 
проходят и в Музее-заповедни-
ке А. С. Пушкина «Болдино», об-
новленный комплекс также рас-
пахнет двери для посетителей 
6 июня, в день рождения поэта. 

Музей А. С. Пушкина в Гур-
зуфе тоже готовится принимать 
гостей. Так как музей находит-
ся на территории санатория 
«Пушкино», нужно было ре-
шить проблему с доступом туда 
посетителей. И сейчас это уже 
сделано. Там завершаются ре-
ставрационные работы, ведь 
это мемориальный дом, он был 
единственным европейским 
строением на всем южном побе-
режье Крыма. В июне здесь мож-
но будет увидеть обновленную 
пушкинскую экспозицию. 

Сложнее дела обстоят с До-
мом-музеем А. С. Пушкина в Ки-
шиневе. По словам директора Го-
сударственного музея А.С. Пуш-
кина, Россия готова оказать 
содействие в реставрации и ре-
конструкции этого подлинного 
дома, «хаты», который помнит 
поэта. Но пока об этом не уда-
ется договориться с правитель-
ством Молдовы.  

ГАСТРОЛИ Краснодарский 
музыкальный театр 
представил «Бориса Годунова» 
в Большом театре

Царский подарок

Мария Бабалова

Театр, отметивший в прошлом 
году 90-летие, получил к юби-
лею царский подарок — возмож-
ность впервые выступить на Ис-
торической сцене Большого те-
атра. Для показа выбрали самую 
серьезную постановку из своего 
репертуара — «Бориса Годунова» 
Мусоргского. Над спектаклем, 
оказавшимся интересным науч-
но-художественным экспери-
ментом, работала «расширен-
ная» команда — дирижер Дмит-
рий Крюков и режиссер Ольга 
Иванова в тандеме с художни-
ком Виктором Герасименко, 
а также консультанты Евгений 
Левашёв и Надежда Тетерина.

Дело в том, что из суще-
ствующих восьми авторских 
и четырех чужих вариантов 
(трех от Римского-Корсако-
ва и одного — от Шостаковича) 
оперы в Краснодаре появилась 
на свет эксклюзивная версия, 
в восьми картинах. Вообще уже 
давно стало традицией, что по-
становщики тасуют их, как ко-
лоду карт. Посему среди дири-
жеров у Мусоргского репутация 
композитора бесконечных ва-
риантов. При этом в целом кон-
цепция краснодарского спекта-
кля следует по привычной канве 
повествования. Но есть и значи-
мые смещения акцентов в сю-
жете: сцена в литовской корч-
ме изъята; серьезно сокращен 
польский акт, а новым привнесе-
нием стала сцена «Лесная прога-
лина под Сокольниками на Дне-
пре» с величанием Самозванца.

Спектакль получился, как 
чаще всего и бывает, масштаб-
ным: задействовано более 
200 артистов и не только Му-
зыкального театра, но и юные 
воспитанники детской студии, 
и Кубанский казачий ансамбль 
«Криница», которые так же, как 
и театр, входят в творческое 
объединение «Премьера» име-
ни Л.Г. Гатова. Основной цвет по-

становки — графитово-серый, 
главные элементы декорации — 
каменные глыбы, как аллегория 
самой России.

Драматургически авторы 
спектакля, где нарочито нет 
сквозного повествования, под-
черкивают, прежде всего, две 
мысли. Первая, царь не был де-
тоубийцей. Любопытно, что 
в своем знаменитом спектакле 
1989 года Музыкального теат-
ра имени К.С. Станиславского 
и Вл.И. Немировича-Данчен-
ко вместе с дирижером Евгени-
ем Колобовым режиссер Ольга 
Иванова доказывала обратное 
и обличала государя… Вторая 
идея, которую проводит новый 
спектакль: о бессмысленности 
и беспощадности русского бун-
та вслед за Мусоргским, Пуш-
киным и Карамзиным. На фоне 
монструозных в размерах эле-
ментов декораций человек со 
всей палитрой своих пережива-
ний кажется мелким и незначи-
тельным. Поэтому внешняя эф-
фектность постановки не пере-
плавляется в смысловую убеди-
тельность.

В музыкальном плане эта 
версия, быть может, даже того 
и не желая, только подчерки-
вала «обрывочность музы-
кальных фраз», о которой, ра-
ботая над оперой Мусоргско-
го, в свое время размышлял 
 Римский-Корсаков. И это прав-
да: в «Борисе Годунове» нет при-
вычной «оперности», кантилен-
ности звучания. Он весь хариз-
матичный, нервный и упрямый, 
как его автор. Для музыкантов 
оркестра и певцов, несмотря на 
«усиление» состава столичны-
ми солистами — Владимир Куда-
шев из «Новой Оперы» был ца-
рем Борисом, а Игорь Янулайтис 
из Большого театра — Шуйским, 
 Артем Борисенко (Пимен), опе-
ра Мусоргского — вызов и ис-
пытание. Но, как говорится 
в подобных случаях, за попытку 
спасибо!  

Жанр мюзикла не предполагает 
суровую правду жизни. Мюзикл — 
это скорее музыкальная сказка.

Как, выхватив тело 
из штопора 
пируэтов, 
заставить его 
двигаться 
без потери темпа? 
На этот раз иссле-
дование ослож-
нено куртуазными 
играми

Судя по драйву, с которым артисты представляли «598 тактов», 
балет со временем найдет свое легкое дыхание.

Справка «РГ»

Еще одну премьеру Вячеслава Самодурова в этом сезоне 

покажет Большой театр — балет в трех актах «Буря». 

В тандем с хореографом вошли его проверенные соавто-

ры композитор Юрий Красавин, дирижер Павел Клини-

чев, сценограф Алексей Кондратьев и художник по свету 

Сергей Васильев. Над костюмами работает Игорь 

 Чапурин.

На фоне монструозных декораций человек со своими переживаниями 
кажется мелким и незначительным. 
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ТЕННИС Россиянка 
Павлюченкова ворвалась
в десятку чемпионского 
рейтинга WTA

Прорыв 
Анастасии

Сергей Литвинов

Россиянка Анастасия Павлюченкова поднялась на де-
вятое место в чемпионской гонке Женской теннисной 
ассоциации (WTA). Ранее она занимала 18-ю позицию.

На прошлой неделе Павлюченкова дошла до полу-
финала турнира в катарской Дохе, где уступила пред-
ставительнице Казахстана уроженке Москвы Елене 
Рыбакиной. К слову, Рыбакина идет второй в чемпи-
онском рейтинге. Лидером же остается победительница 
Открытого чемпионата Австралии в Мельбурне бело-
руска Арина Соболенко, а замыкает тройку лидеров Ига 
Швентек из Польши. Из других россиянок в топ-10 во-
шла также Дарья Касаткина. 

Возвращаясь к Павлюченковой, добавим, что она 
пробилась во второй круг турнира в Дубае (ОАЭ), одо-
лев в двух сетах чешку Марию Боузкову — 6:4, 6:3. Сле-
дующей соперницей Анастасии будет либо Виктория 
Томова (Болгария), либо россиянка Людмила Самсо-
нова. 

Во второй этап соревнования в Дубае вышли также 
Анастасия Потапова и Анна Калинская. Потапова побе-
дила китаянку Чжу Линь — 4:6, 6:2, 6:4. За участие в тре-
тьем круге Анастасия поборется либо с Дарьей Касатки-
ной, либо с итальянкой Лючией Бронцетти.  

Что касается рейтинга Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP), то россиянин Даниил Медведев 
опустился с третьей на четвертую строчку. Место Мед-
ведева занял итальянец Янник Синнер.  

ХОККЕЙ Остался 
неизвестен лишь один 
участник розыгрыша 
Кубка Гагарина

Конкурс — 
двое на место

Илья Соболев

Регулярный чемпионат Континентальной хоккейной 
лиги близок к завершению. Из 16 участников плей-офф 
(по восемь команд из Западной и Восточной конферен-
ции) неизвестным остается только один. Вакантная 
путевка — на Востоке. Претендуют на нее хабаровский 
«Амур» и нижнекамский «Нефтехимик».

У «Амура» шансы предпочтительнее. Серия из семи 
побед кряду буквально вытолкнула команду Андрея 
Мартемьянова на восьмое место в конференции да еще 
с четырехочковым отрывом от девятого, которое зани-
мает «Нефтехимик». 

Но есть одно «но». Обеим командам осталось сы-
грать по три матча. Календарь проще у нижнекамцев: 
два гостевых матча с минским «Динамо» и «Сочи» 
плюс домашняя игра с ярославским «Локомотивом». 
«Амуру» предстоит завершать «гладкий чемпионат» 
выездным турне против топов: магнитогорского «Ме-
таллурга», казанского «Ак Барса» и челябинского 
«Трактора». 

До недавнего момента на вакантную путевку в плей
-офф претендовала и новосибирская «Сибирь», но по-
беда «Амура» над казахстанским «Барысом» (2:1) ли-
шила новосибирцев последних надежд.

А вот за кого стоит порадоваться уже сейчас, так это 
за тольяттинскую «Ладу». Автовазовцы только вер-
нулись в Континентальную хоккейную лигу и тут же 
пробились в плей-офф. Изначально в перспективы ко-
манды, которую возглавил Олег Браташ, мало кто ве-
рил. Но «Лада» знатно пошумела. Были моменты, когда 
тольяттинский клуб шел во главе сводной таблицы 
КХЛ. Ближе к концу «регулярки» подопечные Олега 
Браташа сбавили обороты, но в плей-офф «Лада» ста-
нет неудобным соперником для любой команды.

Напомним, что от Запада за Кубок Гагарина побо-
рются СКА (Санкт-Петербург), «Динамо» (Москва), 
«Локомотив» (Ярославль), «Спартак» (Москва), «Се-
версталь» (Череповец), «Торпедо» (Нижний Новгород) 
и минское «Динамо».

На Востоке в плей-офф уже вышли «Авангард» 
(Омск), «Металлург» (Магнитогорск), «Салават Юла-
ев» (Уфа), «Ак Барс» (Казань), «Автомобилист» (Екате-
ринбург), «Трактор» (Челябинск), «Лада» (Тольятти). 

СПАРТАКИАДА 

Москва 
выиграла 
общий зачет 
соревнований 
сильнейших

СТОЛИЧНЫЙ 
АКЦЕНТ
Сергей Сокольский

Команда Москвы стала победи-
телем завершившегося нака-
нуне главного события отече-
ственного спортивного сезона 
— Всероссийской cпартакиады 
сильнейших.  

Спортсмены, представляв-
шие столицу,  завоевали в сово-
купности 51 медаль (18 золо-
тых, 19 бронзовых , 14 бронзо-
вых ). Второе место у Санкт-Пе-
тербурга — 39 (18-8-15) наград, 
а замкнула тройку Московская 
область  — 34 (12-11-11). 

Интересно, что москвичи 
при этом обошлись без наград 
в таких медалеемких видах как 
биатлон и лыжные гонки. Зато 
за столицу мощно выступили 
сноубордисты и фристайлисты, 
а также  представители санного 
спорта и скелетона.

Если говорить о конкретных 
героях Спартакиады, то на об-
щем фоне, конечно же, выделя-
ются лыжники, представляю-
щие Архангельскую область: 
Александр Большунов и Веро-
ника Степанова. Оба по ходу 
соревнований поднимались на 
высшую ступеньку пьедестала 
по пять раз.

Были свои большуновы и в 
других видах спорта. Напри-
мер, четыре «золота» взяла мо-
сковская конькобежка Алек-
сандра Саютина, дочь прослав-
ленных конькобежцев Вадима 
Саютина и Светланы Бажано-
вой. А в шорт-треке трижды 
чемпионом стал  петербуржец 
Владимир Балбеков.

Нельзя пройти мимо дости-
жения Снежаны Трофимец, 
ставшей первой спортсменкой, 
добившейся побед на летней и 
зимней Спартакиадах сильней-
ших. Летом 2022 года Снежана, 
представляющая Московскую 
область, первенствовала в 
толкании ядра, а теперь вы-
играла «золото» в бобслейных 
«двойках».

Ну и, конечно, важно отме-
тить успех Спартакиады в це-
лом. Ведь он был виден нево-
оруженным глазом. Всего на 
соревновании  было продано 
более 150 тысяч билетов. В не-
которых регионах, например 
в Челябинской области, Спар-
такиада произвела подлинный 
фурор.  Разумеется, есть что 
дорабатывать, но потенциал у 
внутрироссийских соревнова-
ний такого масштаба в регио-
нах явно присутствует. 

ФУТБОЛ Один из фаворитов Лиги чемпионов «Интер» примет 
в  первом матче 1/8 финала «Атлетико»

Битва непобежденных
Артур Нанян 

С
егодня вечером в 
Европе состоятся 
очередные матчи 1/8 
финала Лиги чемпи-
онов. Главная вывес-
ка дня — противосто-
яние прошлогоднего 
финалиста турнира 
итальянского «Ин-

тера» и испанского «Атлетико».
В Милане встретятся одни из 

лучших команд нынешнего ро-
зыгрыша главного еврокубка. 
«Интер» и мадридцы прошли 
групповой этап без единого по-
ражения, досрочно оформив 
путевки в плей-офф. При этом 
«Атлетико» финишировал пер-
вым в своем квартете, в то вре-
мя как «сине-черные» уступи-
ли по дополнительным показа-
телям еще одному представите-
лю испанской Примеры — «Реал 
Сосьедаду», за который высту-
пает полузащитник сборной 
России Арсен Захарян.

Конечно, жребий оказал-
ся неблагосклонен к «Атлети-
ко». «Матрасники» наверняка 
рассчитывали получить в со-
перники клуб послабее «Ин-
тера» — бесспорного лидера 
итальянского первенства, на-
бравшего еще большую силу 
по сравнению с прошлым сезо-
ном. «Сине-черные» никому не 
проигрывают в «серии А» вот 
уже 18 встреч подряд, оторвав-
шись от «Ювентуса» на десять 
очков и на 11 от «Милана».

Главный козырь «Атлетико» — 
тренер этой команды Диего Си-
меоне. Для аргентинского спе-
циалиста предстоящие матчи 
наверняка будут принципиаль-
ными, поскольку в конце 90-х 
он на протяжении двух лет вы-
ступал как раз за «Интер», заво-
евав с ним Кубок УЕФА (прежнее 
название Лиги Европы. — Прим. 
«РГ»). Симеоне неоднократно с 
теплотой вспоминал время, про-
веденное в Италии. К слову, еще 
недавно Диего называли в числе 
возможных кандидатов на пост 
тренера «сине-черных». Впро-
чем, сам Симеоне не намерен 
покидать свою нынешнюю ко-
манду.

— Все знают, как я отношусь 
к «Интеру». Кстати, у нас отлич-
ные отношения с Симоне Ин-
дзаги, и мне радостно, что клуб 
находится в таких руках и вся-
чески преуспевает. Нам будет 
противостоять одна из лучших 
команд Европы. Они играют 
просто, но очень интенсивно. 
Им передается индивидуаль-
ность их тренера. Будут тяже-
лейшие поединки, — уверен Си-
меоне.

Что интересно, несмотря 

на богатый опыт выступлений 
в еврокубках у обоих клубов, 
их пути в официальных мат-
чах пересекутся лишь во вто-
рой раз. Впервые это случилось 
в игре за Суперкубок УЕФА в 
2010 году, когда победитель 
Лиги Европы «Атлетико» одо-
лел обладателя Лиги чемпионов 
«Интер» со счетом 2:0.

— Мадридцы знают, как про-
являть себя в важнейших мат-
чах. У них есть опыт, класс. Они 
не сдаются, даже если до фи-
нального свистка осталась ми-
нута. Симеоне — мой друг. Он 
создал фантастическую, неве-
роятную команду. Если не оши-
баюсь, до поражения от «Атле-
тика» в полуфинале Кубка Ис-

пании «Атлетико» никому не 
уступал дома на протяжении 25 
встреч. Нам будет очень слож-
но, однако в плей-офф Лиги чем-
пионов иначе и не бывает, — по-
делился своими мыслями глав-
ный тренер «Интера» Симоне 
Индзаги. 

Во второй паре дня нидер-
ландский ПСВ примет дортмун-
дскую «Боруссию». Главный 
тренер хозяев Петер Бос встре-
тится с бывшим клубом. Этот 
специалист возглавил «шме-
лей» в июле 2017 года, но про-
держался в Германии всего пол-
года, а его подопечные не смог-
ли выиграть ни в одной из шести 
встреч групповой стадии Лиги 
чемпионов.

Выделить фаворита в проти-
востоянии ПСВ — «Боруссия» 
почти невозможно. С одной сто-
роны, дортмундцы заняли пер-
вое место в группе против таких 
соперников, как «ПСЖ», «Ми-
лан» и «Ньюкасл», но с другой 
— им явно не хватает стабильно-
сти. Что касается клуба из Эйн-
дховена, то он здорово выступа-
ет в национальном первенстве и 
показал яркий футбол в группе.

— Конечно, «Боруссия» ста-
тусная и сильная команда. Мало 
кто хотел бы сразу сыграть в 
плей-офф с тем, кто стал пер-
вым в своей группе. В то же вре-
мя многие предпочли бы избе-
жать встречи с нами, — считает 
Бос. 

Футболисты «Интера» готовы впервые за 14 лет выиграть Лигу чемпионов.

А К Ц Е Н Т

В Италии сыграют команды, не потер-
певшие ни одного поражения в нынеш-
нем розыгрыше главного еврокубка

ЭКСКЛЮЗИВ В баскетбольной Единой континентальной лиге 3х3 ждут новые зарубежные команды
с разных континентов 

Три на три с размахом
Илья Трисвятский

В 
отличие от большинства 
игровых видов спорта, в 
баскетболе 3х3 россий-

ские команды в условиях ча-
стичной международной изоля-
ции имеют возможность встре-
чаться с сильными соперника-
ми из разных зарубежных стран 
на постоянной основе. И проис-
ходит это благодаря существо-
ванию Единой континенталь-
ной лиги (ЕКЛ) — масштабному 
турниру с четко выстроенной 
структурой и насыщенным ка-
лендарем. В беседе с корреспон-
дентом «РГ» президент ЕКЛ 
3х3, известный в прошлом бас-
кетбольный арбитр Сергей Фо-
мин рассказал о контурах ново-
го сезона Лиги и о том, команды 
из каких стран получили при-
глашения на соревнования.

Когда начнется новый сезон и 
сколько этапов будет вклю-
чать основной турнир?

СЕРГЕЙ ФОМИН: Стартуем в сере-
дине августа в Екатеринбурге. 
Затем запланированы этапы в 
Смоленске и Иванове, финаль-
ный турнир ЕКЛ 3х3 состоится 
в ноябре. В нем выступят луч-
шие восемь российских команд 
по рейтингу, а зачетные очки 
будут начисляться на каждом 
этапе, плюс иностранные гости.

Команды из каких стран мо-
гут сыграть в Лиге?

СЕРГЕЙ ФОМИН: В межсезонье мы 
провели очень серьезную  под-
готовительную работу, было 
много переговоров с потенци-
альными участниками, и на 
данный момент приглашения 
разосланы более чем в два де-
сятка стран. Причем с высо-
кой вероятностью положитель-
ного ответа. С постсоветско-
го пространства это Беларусь, 
Казахстан, Таджикистан, Кир-
гизия, Узбекистан, из дальне-
го зарубежья — Бразилия, Ита-
лия, Польша, Сербия, Турция, 

Китай, Индия, Иран, Монголия, 
Египет, ОАЭ, а также весьма об-
ширный пул африканских госу-
дарств. Добавлю, что есть ко-
манды из ряда стран, которые 
охотно и с удовольствием при-
езжали бы на этапы Лиги в Рос-
сию, но не могут этого сделать 
из-за давления со стороны госу-
дарственных органов. Уже вы-
ступали в ЕКЛ, знают, как у нас 
все серьезно организовано и на-
сколько высок уровень участ-
ников, коллективы из Нидер-
ландов, Словении, прибалтий-
ских стран, но сегодня они за-
ложники своих политиков.

Допускает ли регламент 
турнира  участие легионеров 
в составе команд?

СЕРГЕЙ ФОМИН: Да. И в этом плане 
мы отличаемся от правил, дей-
ствующих в чемпионате России 
по баскетболу 3х3. Для тех, кто 
не очень хорошо знаком с пра-
вилами нашего вида спорта, 
дебютировавшего в олимпий-
ской программе три года на-
зад в Токио, поясню, что в заяв-
ке на матч — четыре игрока, так 
как есть возможность замен. 
Командам ЕКЛ разрешается 
иметь в своих рядах максимум 
двух легионеров, но вместе од-
новременно находиться на пло-
щадке они не могут — в игре мо-
жет быть только один из них. 
Кстати, знаю, что олимпийский 
чемпион Токио латвиец Карлис 
Ласманис был готов подписать 
контракт с одной из наших сто-
личных команд, но не смог это-
го сделать по причинам, о ко-
торых я уже говорил. В прин-
ципе, допуск легионеров — это 
пока еще не полностью распах-
нутое «окно возможностей». За 
московский «Инаномо» у нас 
в ЕКЛ как-то играл литовский 
баскетболист. На этом, пожа-
луй, и все. 

На чем основан ваш опти-
мизм в плане того, что мно-
гие из приглашенных команд 
разных стран мира приедут в 
Россию для участия в турни-
рах под эгидой ЕКЛ?

СЕРГЕЙ ФОМИН: За шесть лет своего 
существования наша Лига ста-
ла весьма узнаваемым спортив-
ным брендом на континенте и в 
мире. Начинали мы как Единая 
лига Европы в рамках ФИБА, с 
получением для победителей и 
призеров путевок на соревнова-
ния категорий FIBA 3х3 Masters 
и FIBA 3х3 Challenger. После 
введения политических санк-
ций турнир переформатиро-
ван в Единую континентальную 
лигу 3х3, не потеряв своей сути 
— это состязания  лучших рос-
сийских и зарубежных команд 
в совокупности с организацией 
праздника для болельщиков в 
виде классного спортивно-кон-
цертного шоу. Последний самый 
яркий пример — проведение 
Суперкубка ЕКЛ осенью про-
шлого года в Перми. Команды из 
России, Италии, Сербии, Брази-
лии, Китая, Казахстана и Бела-
руси разыграли приз на сцене 
популярного пермского «Теат-
ра-Театра», органично совме-
стив спорт и искусство. Турнир 
прошел в рамках Международ-
ного спортивного форума «Рос-
сия — спортивная держава» и 
получил высочайшие оценки 
всех  зарубежных гостей.

Большинство участников 
ЕКЛ — наши команды. Но па-
раллельно проходит и чемпи-
онат страны под эгидой Рос-
сийской федерации баскетбо-
ла. Вы конкурируете с РФБ?

СЕРГЕЙ ФОМИН: Ни в коем случае. 
Мы, на мой взгляд, весьма ор-
ганично дополняем, подчеркну 
это слово, выстроенную феде-
рацией систему соревнований 
по баскетболу 3х3, находимся 
в хороших деловых отношениях 
с главой РФБ Андреем Кирилен-
ко, который, кстати, несколько 
лет подряд был председателем 
Комиссии по баскетболу 3х3 в 
ФИБА. Для наших команд, чем 
больше игровой практики, тем 
лучше. И здесь уже не принци-
пиально, какая организация 
проводит тот или иной турнир. 
Напомню, что в период под-
готовки к первому в истории 
Олимпиад турниру по баскет-
болу 3х3 благодаря в том чис-
ле нашей Лиге, сильнейшие рос-
сийские игроки имели обшир-
ную практику встреч с топовы-
ми зарубежными  оппонентами 
и в результате подошли к «То-
кио-2020» в достойной форме. 
В итоге добились исторических 
для страны серебряных наград.

Поясните как специалист, 
как правильно называть 
этот вид спорта — баскет-
бол 3х3, уличный баскетбол, 
стритбаскет?

СЕРГЕЙ ФОМИН: Названия «Улич-
ный баскетбол» и «стритбас-
кет» практиковались до того 
момента, как разновидность 
вида спорта была официально 
признана ФИБА. Теперь офици-
ально — исключительно «бас-
кетбол 3х3». Главные между-
народные турниры постепенно 
переходят на крытые арены, но 
и открытые площадки никто не 
отменял. И мы тоже продолжа-
ем проводить часть наших бата-
лий на воздухе.

Как ни крути, баскетбол 3х3 
не только уже самостоятель-
ный олимпийский вид спорта, 
но и продолжает оставать-
ся частью молодежной суб-
культуры…

СЕРГЕЙ ФОМИН: Лично меня сло-
восочетание «баскет-шоу» ни-
когда не раздражало. Я далеко 
не молод, но отчетливо пони-
маю, чем живут люди, родивши-
еся много позже меня. Тем более 
что в руководство ЕКЛ 3х3 вхо-
дит мой сын Александр, за свою 
карьеру баскетболиста немало 
поигравший в разных клубах 
высшего дивизиона чемпиона-
та России. Являясь генераль-
ным менеджером Лиги, он от-
вечает за ее спортивную, мар-
кетинговую и организацион-
ную  составляющие, постоянно 
контактирует с участниками 
и партнерами. А еще помогает 
понять, что нужно молодому 
поколению. Баскетбол 3х3 тем 
и отличается от «классики», 
что здесь шоу длится все вре-
мя, а не только в тайм-аутах или 
больших перерывах. Таковы ре-
алии, и мы к ним готовы. Чтобы 
создавать классный продукт в 
современном баскетболе 3х3, 
мы обязаны хорошо ориенти-
роваться в арт-пространстве и 
досконально знать предпочте-
ния молодежи. 

А К Ц Е Н Т

Баскетбол 3х3 тем и отличается 
от «классики», что здесь шоу длится 
все время, а не только в тайм-аутах 
или больших перерывах
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В баскетболе 3х3 важным элементом является игра один на один.

Хоккеисты «Амура» постараются не упустить отличный шанс 
пробиться в плей-офф КХЛ.
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Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872  и приказа ФАС России от 08.12.2022  № 960/22 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регу-
лируемым услугам по транспортировке газа по газораспределитель-
ным сетям АО «Газпром газораспределение» на март 2024 года 
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 февраля, вторник, 
«Матч ТВ»
22.45. «Интер» (Италия) — «Атлети-

ко» (Испания). Прямая трансля-

ция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. ПСВ (Нидерланды) — «Бо-

руссия» (Дортмунд, Германия). 

Прямая трансляция.

Кстати

НОКАУТОВ НЕ БОИТСЯ
Уэйн Руни — легенда не только британского, но и мирового футбола. Он 

выступал за сборную Англии на трех мировых чемпионатах, выигрывал 

множество трофеев с «Манчестер Юнайтед». И по-прежнему остается 

его лучшим бомбардиром с 253 забитыми мячами.

После завершения карьеры игрока Руни попробовал себя в нескольких 

футбольных ипостасях. Был и тренером, и менеджером, но успеха ни-

где не добился. И вот новость, появившаяся в газете «Дейли Мейл». 

Пусть желтой, но весьма осведомленной. Руни ведет переговоры о вы-

ступлении на ринге. Конечно, это не значит, что в 38 лет он станет про-

фессионалом. Однако несколько боев на ринге провести способен. Он 

и на футбольном поле был забиякой, иногда применяя боксерские при-

емы. А сейчас решил попробовать показать приобретенные навыки в 

боях с боксерами своего уровня.

Подготовил Николай Долгополов

Между тем

Российский форвард «Нью-Йорк Рейнджерс» Артемий Па-

нарин повторил личный рекорд по голам за один регуляр-

ный чемпионат Национальной хоккейной лиги. В матче 

против «Нью-Йорк Айлендерс» Панарин забросил 32-ю 

шайбу в сезоне, которая принесла «рейнджерам» победу в 

овертайме — 6:5. Кроме того, Артемий отметился двумя го-

левыми передачами. Интересно, что встреча проходила на 

открытом воздухе в присутствии 79 690 зрителей. Это тре-

тий результат посещаемости за всю историю лиги.

У Артемия Панарина теперь 74 (32 шайбы + 42 передачи) 

очка в 55 матчах. Букмекеры ставят на то, что впервые в ка-

рьере Панарин пробьет отметку в 100 очков. Пока его луч-

шее достижение — 96 баллов.
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